
Как получить выплату 
за пострадавшую 
от потопа машину

ФИНАНСЫ Глава Центробанка назвала шесть шагов 
для борьбы с бедностью

Поправки прибыли 

Олег Капранов

Д
опустимые действия не-
зависимых IT-экспертов, 
известных как «белые ха-

керы», хотят прописать в зако-
нодательстве. Но меры по лега-
лизации не должны снизить по-
рог нетерпимости к утечкам 
персональных данных, счита-
ют специалисты. Проблемы ре-
гулирования сектора кибербе-
зопасности обсудили за круг-
лым столом в «Российской га-
зете» представители Госдумы, 
минцифры, правоохранитель-
ных органов и участников рын-
ка. 

Работа «белых хакеров», или 
«багхантеров», особенно акту-
альна сейчас, когда нужно за-
щищать ключевые государ-
ственные системы от беспреце-
дентных внешних атак — в 2023 
году их количество выросло на 
65% по сравнению с предыду-
щим годом. По словам главы 

ИАА Telecom Daily Дениса Кус-
кова, рынок таких услуг можно 
разделить на три группы: пенте-
сты — испытание систем на про-
никновение извне, управление 
уязвимостями и так называе-
мые Red Team, объединяющие 
пентесты и управление уязви-
мостями. Существуют и так на-
зываемые «баг баунти», когда к 
тестированию привлекается не-
ограниченный круг лиц.

«Мы проводили экспертный 
опрос 400 директоров по без-
опасности. На сегодняшний мо-
мент 21% используют пенте-
сты. Это очень маленький про-

цент, эта сфера будет расти, так 
как пентесты являются наибо-
лее эффективным методом 
определения уровня реальной 
защищенности. И позволяют 
выявить многие проблемы», — 
отметил Кусков. 

В 2023 году рынок пентестов 
в России оценили в 3 млрд руб., 
как ожидается, в ближайшие 
четыре года он удвоится. Сего-
дня свои программы по «баг 
баунти» есть у «Яндекса», 
OZON, VK, «Тинькофф». В про-
шлом году к движению за этич-
ный хакинг присоединились и 
ведомства. На первом этапе 

программы, инициированной 
минцифры, участники проверя-
ли «Госуслуги» и ЕСИА. В итоге 
удалось найти 37 уязвимостей.

В Госдуму уже внесен зако-
нопроект, регулирующий воз-
можность проведения тестиро-
вания защищенности систем 
без нарушения авторских прав 
их создателей, разработчиков 
компонентов таких систем и их 
владельцев. Об этом рассказал 
автор законопроекта, депутат 
Госдумы, член Комитета по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Антон Немкин. 

Сейчас к внесению готов вто-
рой законопроект. В нем предла-
гается закрепить возможность 
оператора информационной си-
стемы проводить мероприятия 
по выявлению уязвимостей, в 
том числе с привлечением спе-
циалистов, которые не 
являются его сотруд-
никами. 

Марина Гусенко, 
Кирилл Каштанов, 
Татьяна Шмелева

Ш
е с т ь  м е р  п о 
борьбе с бедно-
стью предлага-
ет Банк России. 
Это снижение 
инфляции, за-
щита от чрез-
мерной закре-
дитованности, 

борьба с мошенничеством, под-
держка граждан с невысокими 
доходами и тех, кто попал в тя-
желую жизненную ситуацию,  
программа финансовой грамот-
ности. Об этом заявила глава ре-
гулятора Эльвира Набиуллина в 
Госдуме, где она представляла 
отчет о работе за прошлый год. 
Также ЦБ выступает за повыше-
ние штрафов банкам за обман 
киентов. 

Все эти меры составляют 
основу политики Банка России. 
Регулятор намерен усилить за-

щиту людей от чрезмерной за-
кредитованности, а для под-
держки людей с невысокими до-
ходами призывает развивать та-
кие продукты, как социальный 
счет и социальный вклад. 

Как заметила глава ЦБ, депу-
таты часто обращают внимание 
на недобросовестные схемы 
торговли финансовыми услуга-
ми. Регулятор с такими действи-
ми борется, и результат есть —  
число жалоб на недобросовест-
ные продажи в прошлом году 
снизились вдвое. Но этого мало. 

«Весь наш опыт последних 

лет говорит о том, что нужно 
все-таки повышать штрафы за 
нарушения прав потребителей 
финансовых услуг, чтобы нару-
шать было экономически невы-
годно. Сейчас во многих случа-
ях это не так, особенно, напри-
мер, если банк крупный и для 
него миллион рублей – это копе-
ечный штраф, не материальный 
штраф. Миллионы нарушений 
мы выявляли — и всего миллион 
рублей штраф», — посетовала 
глава ЦБ. И уточнила: за обман 
потребителя, нечестное обога-
щение штраф нужно повысить 

вплоть до 1% от капитала, если 
нарушение банк не устраняет. 
Сейчас в случае нарушения 
банком требований антиотмы-
вочного законодательства 
штраф составит до 0,1% разме-
ра капитала, или собственных 
средств, но не менее 100 тыс. 
рублей. 

Активнее придется бороться 
и с мошенниками. Пока достичь 
перелома в этом противостоя-
нии не удалось. Так что Банк 
России планирует обсудить с 
депутатами дополнительные 
меры. «Хочу сказать, что на всех 
встречах по нашему годовому 
отчету мы поднимали вопросы 
мошенничества. Нам пока не 
удалось достичь перелома в 
борьбе с мошенниками, мы 
бьем по хвостам», – отметила 
Набиуллина. Нужно искать дру-
гие решения. Их ЦБ будет обсу-
ждать совместно с депутатами.

Конечно, некоторые меры 
уже предприняты. С июля всту-
пит в силу закон, который поз-

волит банкам замораживать на 
два дня перевод денег в случае 
подозрения на мошенничество 
и отключать дистанционное об-
служивание мошенника. Для 
борьбы с аферистами поможет 
и закон о самозапрете на выдачу 
кредита. Он вступит в силу с 1 
марта 2025 года: граждане смо-
г у т  о г р а н и ч и в ат ь  в ы дач у 
займов на свое имя через «Госу-
слуги» или МФЦ.

Есть у ЦБ и еще один против-
ник — инфляция. Ее пик остался 
позади, отметила Набиуллина. С 
июля по ноябрь 2023 г. инфля-
ция была двузначной — от меся-
ца к месяцу в пересчете на год. В 
декабре-январе снизилась и 
сейчас около 6%. «Осенью было 
много опасений, что повышение 
ключевой ставки ставит крест 
на развитии экономи-
ки, но мы видим, что 
это не так. 

ТЕНДЕНЦИИ «Белым хакерам» хотят прописать права
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ПАВОДОК

Эльвира Набиуллина: Число жалоб 
на недобросовестные продажи в 
прошлом году снизилось вдвое.

А К Ц Е Н Т

Сейчас во многих случаях, 
особенно для крупных банков, 
штрафы в миллион рублей — 
просто копейки

А К Ц Е Н Т

В 2023 году рынок пентестов в России 
оценили в 3 млрд рублей, 
в ближайшие четыре года он удвоится

Верховная рада Украины
собирается 
объявить 
тотальную 
мобилизацию

Итальянец 
Амброджо Маэстри — 
о счастье 
выступать 
в Большом театре

Федор Кудряшов — 
о секретах успеха 
на ЧМ-2018 
и нежелании 
быть тренером 
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«СОЮЗ» 
встретил в Бресте 
первый авиарейс 
из Москвы / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

ТЕХНОЛОГИИ Эксперты 
предлагают упростить 
процедуру отказа 
от телефонной рекламы

Обрываем 
связи

Владислав Куликов, Юлия Гуреева

Новый закон усилил наказание за спам. Теперь авто-
ров надоевшей рекламы мы сможем достаточно боль-
но бить рублем. Соответствующие поправки в КоАП 
вступят в силу с 17 апреля. А правоведы предлагают 
нанести еще один жесткий удар по спамерам: упро-
стить способы отказа от получения рекламы.

Теперь спам по сетям электросвязи определяется как 
отдельное правонарушение и за него вводится самосто-
ятельная ответственность. Кроме того, ужесточились 
санкции: за телефонный спам физическому лицу нужно 
будет заплатить штраф в размере от 10 тысяч до 20 ты-
сяч рублей, должностному лицу — от 20 тысяч до 100 ты-
сяч рублей, а юридическому лицу — от 300 тысяч до од-
ного миллиона рублей.

Принципиальный момент: что именно считать спа-
мом? Если, допустим парикмахерская, где вы стриже-
тесь, напоминает вам, что вы давно не стриглись, это 
спам или нет?

«Здесь очень интересная ситуация. Во-первых, в спе-
циальном составе не будет указания на само слово 
«спам», — говорит вице-президент Гильдии российских 
адвокатов, заведующий Бюро адвокатов «Де-ю-
ре» Никита Филиппов.

А что же там будет?

АВТО Пить лекарства 
за рулем не запрещено, 
но чревато проблемами

Валокордин 
на дорожку

Владимир Баршев

Водителя в Воронежской области наказали за управле-
ние в нетрезвом виде. Но Верховный суд посчитал, что 
доказательств недостаточно. Дело в том, что водитель 
принял валокордин перед поездкой. Этот меди-
цинский препарат содержит в своем составе фенобар-
битал, который входит в список психотропных ве-
ществ. Он, кстати, содержится и в корвалоле — столь 
популярном среди сердечников. И все такие водители 
имеют высокие шансы сесть на скамью подсудимых. 
Но в итоге права водителю вернули. Правда, после по-
лутора лет доказывания в судах своей невиновности.

Итак, водителя задержали в Воронежской области. 
Инспекторам показалось, что он неадекватен. Они 
прямо так в протоколе и написали: «Поведение, не со-
ответствующее обстановке». Но о том, какое поведе-
ние водителю какой обстановке соответствует, а какое 
— нет, в правилах не прописано. 

В общем, водителя проверили на алкоголь 
на месте. Но вот беда: прибор отказался рабо-
тать. 

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума запретила 
передавать коллекторам 
коммунальные долги

Без угроз 
и давления

Татьяна Замахина

Управляющим компаниям полностью запретят при-
влекать коллекторов и любых других третьих лиц для 
«выбивания» коммунальных долгов из граждан. Такой 
закон вчера Госдума приняла в третьем чтении.

Формально такое «табу» уже действует — еще в 2019 
году был принят и подписан закон о запрете переда-
вать коллекторам коммунальные долги россиян, пояс-
нил «Российской газете» первый зампред Комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Владимир Кошелев. 
Но практика выявила «пробелы» — оказолась, что 
передавать задолженность запретили не всем кому 
следует и не всеми способами. 

«Коммунальщики быстро нашли лазейку и при-
способились привлекать коллекторов как своих упол-
номоченных представителей, — рассказал депутат Ко-
шелев. — В итоге для людей ничего не изменилось: они 
по-прежнему вынуждены выслушивать угрозы, выдер-
живать агрессивное давление». Для обхода правил с 
коллекторами и иными лицами заключаются посред-
нические договоры. 

Теперь Госдума исправляет такую практику и про-
писывает в Жилищном кодексе однозначный запрет на 
любую передачу права взыскания долгов за 
жилищно-коммунальные услуги любым тре-
тьим лицам. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 11.04.24

Австралийский доллар  61,7208
Азербайджанский манат  54,8352
Армянский драм**  23,8799
Белорусский рубль  28,5828
Болгарский лев  51,7948

Бразильский реал  18,6153
Венгерский форинт** 25,9318
Вон Республики Корея***  68,8020
Вьетнамский донг****  38,7834
Гонконгский доллар  11,9222

Грузинский лари  34,8134
Датская крона  13,5812
Дирхам ОАЭ  25,3832
Доллар США  93,2198
Евро  101,2333

Египетский фунт*  19,5877
Индийская рупия*  11,2009
Индонезийская рупия****  58,6030
Казахстанский тенге**  20,8947
Канадский доллар  68,6550

Катарский риал  25,6098
Киргизский сом*  10,4600
Китайский юань  12,8730
Молдавский лей*  52,7733
Новозеландский доллар  56,4865

Новый туркменский манат  26,6342
Норвежская крона* 87,3818
Польский злотый  23,7418
Румынский лей  20,3768
СДР  123,7372

Сербский динар**  86,3993
Сингапурский доллар  69,1644
Таджикский сомони*  85,1805
Таиландский бат*  25,6606
Турецкая лира*  29,0995

Узбекский сум**** 73,5411
Украинская гривна*  23,9059
Фунт стерлингов  118,1561
Чешская крона*  39,9160
Шведская крона*  88,4308

Швейцарский франк  103,1421
Южноафриканский рэнд*  50,1921
Японская иена**  61,4299
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА Взрослые 
дети погибших 
в спецоперации бойцов 
получат выплаты

Поддержка — 
всем близким

Наталья Козлова

С начала нынешней недели вступил в силу подписан-
ный президентом страны указ, по которому совершен-
нолетние дети погибших на СВО россиян тоже получат 
выплаты.

По этому важному документу единовременные де-
нежные выплаты «в равных долях будут начисляться 
также и детям погибших (умерших) бойцов СВО стар-
ше 18 лет» . 

Соответствующий документ опубликован на офи-
циальном интернет-портале правовой информации. 

Напомним, что единовременная денежная выплата 
в случае смерти (гибели) военнослужащего на СВО со-
ставляет 5 миллионов рублей. Такой размер выплаты 
предусмотрен указом президента РФ (от 5 марта 2022 
г. № 98 «О дополнительных социальных гарантиях во-
еннослужащим, лицам, проходящим службу в войсках 
национальной гвардии Российской Федерации, и чле-
нам их семей»).

 Именно такая сумма положена супруге погибшего, 
его родителям, несовершеннолетним детям и «лицам, 
находящимся на иждивении». Так сказано в п. 1.2. ст. 
12 Федерального закона от 19 июля 2011 г. № 247-ФЗ 
«О социальных гарантиях сотрудникам органов вну-
тренних дел Российской Федерации и внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации». А теперь по новому указу такую выплату 
смогут получать и взрослые дети погибшего (умерше-
го) бойца.

Но если у него нет таких детей старше 18 лет, то эти 
же деньги будут выплачены, как сказано в документе — 
«полнородным и неполнородным братьям и сестрам» 
погибшего. Выплаты также положены детям погибше-
го до достижения ими 23 лет, если они учатся в высших 
учебных заведениях на дневном отделении. 

Напомним, что совсем недавно был подписан закон 
об отмене для воинов, участвующих в СВО, обязанно-
сти платить начисленные в период кредитных каникул 
проценты. 

ПРАВО Россиянам 
увеличат вознаграждение 
за переработки

Оплата 
по-честному

Татьяна Замахина

Сверхурочную работу будут оплачивать с учетом сти-
мулирующих выплат. Правительственный закон на эту 
тему приняла Госдума.

Инициатива была подготовлена во исполнение по-
становления Конституционного суда. Менять законо-
дательство понадобилось, так как сверхурочную рабо-
ту оплачивают, исходя из тарифной ставки или окла-
да. При этом не учитывают компенсационные и иные 
выплаты. Между тем трудовые нормы допускают, что-
бы составные части зарплаты, в том числе оклад (та-
рифная ставка), были даже меньше МРОТ. То есть ра-
ботодатель мог, по сути, существенно недоплачивать. 
Вердикт суда — это исправить.

Закон в случае его окончательного принятия дол-
жен вступить в силу с 1 сентября нынешнего года. По-
сле этого при оплате «сверхурочки» должны брать-
ся в расчет указанные выше выплаты: за первые два 
часа работы не менее чем в полуторном размере, за 
последующие часы — не менее чем в двойном размере. 
«Предлагаемая законопроектом редакция нормы учи-
тывает разнообразие применяемых работодателями 
систем оплаты труда, в том числе включающих выпла-
ты по тарифным ставкам и окладам, бестарифной, 
сдельной и иных систем», — указали в кабмине.

Работодатели будут знать, что нельзя «выжимать» 
из людей все за маленькие деньги без доплат, сказал 
«РГ» депутат-«единоросс» Алексей Говырин. «Если 
оплата устраивает сотрудника, возможно, он нор-
мально отнесется к сверхурочной работе, — добавил 
он. — Этот закон поможет исключить ситуации, когда 
сотрудники боятся противоречить начальнику, боясь 
того, что потом их начнут «выживать». Его коллега по 
фракции Никита Чаплин привел статистику, согласно 
которой более 60% компаний привлекают сотрудни-
ков к сверхурочной работе, и практически половина из 
них никак не поощряет сотрудников за труд.  ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин считает важным увеличение вложений 

в исследования

В научном плане
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин провел рабо-
чую встречу с президен-

том Российской академии наук 
(РАН) Геннадием Красниковым, 
чтобы поговорить о планах рос-
сийской науки для достижения 
национальных целей развития. 
Укрепление технологического, 
экономического суверенитета 
невозможно без участия уче-
ных, уверен председатель пра-
вительства.

«Очень важно, чтобы инве-
стиции в научно-исследова-
тельские и конструкторские ра-
боты увеличивались, чтобы мы 
приоритизировали те научные 
направления, которые дадут 
максимальный эффект как для 
технологического развития, су-
веренитета нашего, так и для по-
вышения доходов во все уровни 
бюджета», — заявил глава каби-
нета министров. Такие иссле-
дования должны строиться на 
конкурентных решениях, ко-
торые позволят России сопер-
ничать в мире по целому ряду 
отраслей науки и техники, под-
черкнул он.

На общем собрании в мае 
РАН будет подводить итоги ра-
боты в прошлом году. «И будем 
определять лучшие результа-
ты, которые направим в прави-
тельство. Их достаточно много. 
По пять работ от 17 наших отде-
лений», — рассказал Красни-
ков. Академия запустила ряд 
больших программ на период 
2024—2026 годов. Ежегодное 
финансирование каждой рабо-
ты — по 100 миллионов рублей. 
«Там формируются новые це-
почки — университетов, науч-

но-исследовательских работ 
институтов и высокотехноло-
гичных компаний», — пояснил 
глава РАН.

Важной задачей для себя 
академия считает повышение 
востребованности научных ре-
зультатов. Раньше показателем 
эффективности было количе-
ство публикаций, обратил вни-
мание Геннадий Красников. Те-
перь организация формирует 
базы данных с ведомствами и 
высокотехнологичными компа-
ниями, определяет госзадание. 
С 2023 года у Российской ака-
демии наук действует оборон-
ная подпрограмма, что, по сло-
вам ее руководителя, очень важ-
но для страны. Кроме того, было 

создано Санкт-Петербургское 
отделение, начата работа с но-
выми регионами.

Михаил Мишустин попро-
сил подробнее рассказать, как 
будет решаться вопрос с вос-
требованностью исследова-
ний в экономике и на отдель-
ных предприятиях. «Именно 
так можно возродить и разви-
вать лучшие традиции на сего-
дняшнем непростом рынке ин-
новаций, технологий, — указал 
премьер. — Именно это зало-
жит дальнейшую технологи-
ческую независимость в реше-
нии задач по критическим об-
ластям».

Еще несколько лет назад, 
заметил Красников, институ-

ты при выборе тем для иссле-
дований ориентировались на 
самые перспективные направ-
ления. И получалось, что на 

одном могло работать по 50 
учреждений, а две трети за-
дач оказывались практически 
вне внимания. «Мы не закры-
вали все направления деятель-
ности, — констатировал глава 
РАН. — Во-первых, это плохо, 
потому что есть случайности, 
благодаря которым порой ве-
ликие достижения делаются. 
Мы тогда по двум третям даже 
не могли специальность найти. 
Во-вторых, названия институ-
тов не стали соответствовать 
тематике».

Подход решено сменить. 
Для каждой научной темы ака-
демия собирается выбирать по 
рейтингу пять лучших инсти-
тутов, а остальным будет реко-
мендовано заняться другим ис-
следованием. Таким образом, 
полагает Красников, темати-
ческое отделение РАН будет 
предлагать им более глубокое 
планирование, чтобы они были 
востребованы, соответствовали 
тематикам и названию инсти-
тута, и чтобы они в дальней-
шем подхватывались другими. 
«Считаем, что это позволит бо-
лее эффективно использовать 
бюджетные деньги, которые 
выделяются на науку», — ожи-
дает он. 

ЦИК В регионах 
проверят 
списки 
на предмет 
двойного 
голосования

БЮЛЛЕТЕНЬ 
В ОДНИ РУКИ 

Галина Мисливская

Центризбирком начинает про-
верку однократности получе-
ния бюллетеня на выборах пре-
зидента РФ 15—17 марта сре-
ди тех избирателей, кто подал 
заявление для голосования на 
участке по месту нахождения, 
но потом вернулся на свой по 
прописке. Комиссия поручи-
ла коллегам в регионах сверить 
списки и выяснить, были ли 
среди эти граждан злоумыш-
ленники, проголосовавшие 
дважды.

Как рассказал член ЦИК Ан-
тон Лопатин, такая проверка 
проходит после каждой изби-
рательной кампании на основа-
нии данных системы ГАС «Вы-
боры», публикаций в СМИ и 
соцсетях, а также обращений 
в аппарат ЦИК. «Этих обраще-
ний немного, на сегодняшний 
момент оно одно, но мы с ним 
разбираемся», — уточнил Лопа-
тин. Для проверки по распоря-
жению главы ЦИК Эллы Пам-
филовой была создана рабочая 
группа, в которую вошли почти 
все члены комиссии.

Пока проведена предвари-
тельная работа с базой обра-
ботки заявлений о голосовании 
по месту нахождения. Выявле-
ны случаи, когда граждане сна-
чала подали заявление через 
систему «Мобильный избира-
тель», но потом передумали 
и проголосовали на участках 
по месту регистрации. Избир-
комам предстоит по каждому 
случаю сверить списки на двух 
участках: где избиратель про-
писан и где собирался голосо-
вать. Всего речь идет о 6946 

участковых избирательных 
комиссиях и 4630 гражданах. 
Антон Лопатин пояснил соот-
ношение цифр: несколько из-
бирателей могли записаться на 
один и тот же участок.

В среду Центризбирком 
принял постановление, в кото-
ром перечислены номера УИК, 
где предстоит вскрыть мешки 
со списками избирателей, по-
скольку снимать печати нельзя 
без разрешения ЦИК. До 24 ап-
реля регионы должны провести 
проверку и передать результа-
ты в Москву для обобщения, 
изучения и анализа.

Затем Центризбирком огла-
сит итоги проверки. «В случае 
если мы выявим какие-либо на-
рушения, то есть тех, кто полу-
чил бюллетень неоднократно, 
то документы и материалы бу-
дут направлены в правоохрани-
тельные органы», — заявил Ан-
тон Лопатин.

Напомним, что за неодно-
кратное голосование для гра-
ждан предусмотрен админи-
стративный штраф в размере 
30 тысяч рублей. А организа-
торам «каруселей» может гро-
зить уголовная ответствен-
ность, максимально — лишение 
свободы на срок до пяти лет. В 
этом году системой «Мобиль-
ный избиратель» воспользо-
вались 5 миллионов 195 тысяч 
348 граждан. Они получили 
возможность проголосовать на 
выборах главы государства на 
любом участке внутри страны 
или за рубежом. Проверка од-
нократности голосования на 
выборах разных уровней ре-
гулярно проводится рабочей 
группой ЦИК с 2019 года. За это 
время были выявлены единич-
ные случаи нарушений со сто-
роны избирателей, материалы 
поступили в правоохранитель-
ные органы.

Последняя по времени про-
верка однократности получе-
ния бюллетеней прошла по ито-
гам единого дня голосования 10 
сентября 2023 года. Тогда в 52 
субъектах РФ, где применялся 
механизм «Мобильный изби-
ратель», были вскрыты списки 
избирателей на 4881 избира-
тельном участке по месту на-
хождения и месту жительства 
вернувшихся избирателей. По 
результатам этой большой ра-
боты фактов неоднократного 
получения избирательных бюл-
летеней не выявлено. 

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин обсудил с главой минтруда
социальную поддержку россиян

Счет в нашу пользу

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в среду 
в Кремле провел 
встречу с главой 
минтруда Антоном 
Котяковым. Глав-
ная тема — соци-
альная поддержка 
россиян, которая 

должна оказываться в быстром 
и удобном формате.

«Начнем нашу встречу с тех 
мероприятий, которые вы и 
ваше министерство проводят 
по достижению цели выравни-
вания мер поддержки социаль-
ной  различных регионов стра-
ны», — задал тон беседы прези-
дент. Котяков в ответ заявил, 
что министерство работает над 
тем, чтобы меры социальной 
поддержки оказывались в мак-
симально простом и удобном 
формате для россиян на тер-
ритории всей России. Этому, в 
частности, способствует систе-
ма «Социальное казначейство». 
Яркий пример такого механиз-
ма — единое пособие для детей 
в возрасте до 17 лет и беремен-
ных женщин. «Сегодня такое 
пособие назначается на основе 

заявления гражданина, подан-
ного на Едином портале госу-
дарственных услуг», — заметил 
Котяков. Важно, что это посо-
бие охватывает одиннадцать 
миллионов детей и порядка 400 
тысяч беременных женщин. 
«При этом сроки четко соблю-
даются, не превышая десятид-
невные регламентные сроки», 
— сказал он.

На сегодняшний день на та-
кой упрощенный формат рабо-
ты переведены уже 41 мера фе-
деральной поддержки, и до кон-
ца 2024 года будет переведено 
еще 29 мер. «То есть в принци-
пе на федеральном уровне мы к 
концу 2024 года закончим вне-
дрение принципа социально-
го казначейства по всем мерам 
федеральной поддержки», — 
рассказал Котяков.

Целевая модель, к которой 

стремится министерство, — это 
предоставление мер поддерж-
ки нашим гражданам даже без 
заявления, а при наступлении 
той или иной жизненной ситу-
ации. Так, например, происхо-
дит с материнским капиталом. 
«Начиная с 2020 года мы предо-
ставляем материнский капи-
тал только по факту рождения 
ребенка в семье», — проинфор-
мировал Котяков. Для этого 
молодым родителям требует-
ся только зарегистрировать ре-
бенка в органах ЗАГС, и в тече-
ние семи дней в личный каби-
нет на Едином портале государ-
ственных услуг поступит сам 
сертификат на материнский 
капитал. Начиная с 2020 года 
таким образом уже предостав-
лено три миллиона такого рода 
сертификатов.

Еще один пример — ежеме-

сячные денежные выплаты ве-
теранам, гражданам с инвалид-
ностью. «Сегодня они назнача-
ются проактивно, без необхо-
димости подачи заявления от 
наших граждан, по тем рекви-
зитам, которые содержатся в 
сведениях при назначении пен-
сии», — рассказал министр. В та-
ком формате уже назначено 2,5 
миллиона ежемесячных денеж-
ных выплат.

Изменилась ситуация и с 
больничными. Так, раньше гра-
жданину необходимо было при-
носить и подтверждать на бума-
ге так называемые листки не-
трудоспособности на предпри-
ятие, которые свидетельство-
вали о том, что он находился 
на больничном. Сегодня же ин-
формация от медицинской ор-
ганизации поступает непосред-
ственно в Социальный фонд и в 
электронном виде — работода-
телю, а гражданину в личный 
кабинет. Поэтому происходит 
автоматическое начисление 
средств по больничному листу. 
«Сегодня мы уже предоставили 
216 миллионов таких больнич-
ных листов. Это очень удобно 
для наших граждан. В перспек-
тиве этот сервис будет макси-

мально востребован», — сооб-
щил Котяков.

Особая ситуация складыва-
ется в новых регионах. «Дело 
в том, что внедрение принци-
пов социального казначейства 
там пока временно затруднено 
в силу того, что базы не оциф-
рованы, у нас нет единых фор-
матов данных по тем информа-
ционным системам, которые 
там существуют», — рассказал 
министр. Поэтому, по его сло-
вам, для новых субъектов сфор-
мированы особые условия рас-
пространения мер социальной 
поддержки. В целом, начиная с 
1 января 2024 года все меры со-
циальной поддержки, которые 
предусмотрены федеральным 
законодательством в РФ, реали-
зуются в Донбассе и Новорос-
сии. Так, российская пенсия на-
значена там уже 1,4 миллиона 
граждан. Кроме того, назначе-
но 247 тысяч единых пособий 
на детей и беременных женщин. 
«Мы нацелены на то, чтобы у нас 
уровень социальной политики в 
целом по стране был равномер-
ный», — заключил Котяков. 

Антон Котяков рассказал 
президенту о выплатах пособий 
по упрощенной системе.   

А К Ц Е Н Т

Начиная с 2023 года в новых 
регионах РФ назначено свыше 
220 тысяч единых денежных выплат

В этом году 
системой 
«Мобильный 
избиратель» 
воспользовались 
5 миллионов 
195 тысяч 
348 граждан

Без угроз 
и давления

Управляющим компаниям, товарищам соб-
ственников жилья и жилищным кооперати-
вам нельзя будет заключать с третьими лица-

ми договоры комиссии, агентские договоры или иные 
соглашения, направленные на возврат «просрочки». 
Кроме того, ограничение теперь охватит всех — запрет 
передавать долги россиян будет действовать в том 
числе и для наймодателей по договорам социально-
го найма, а также найма государственного или муни-
ципального жилищного фонда. То есть, согласно объ-
яснению вице-спикера ГД Ирины Яровой, речь идет 
о жилье с социальным наймом и о некоммерческом 
арендном жилье. Теперь россияне будут защищены от 
любых вариантов, при которых юрлица, оказывающие 
коммунальные услуги, могли бы передать коллекто-
рам долги. 

Но означает ли это «индульгенцию» для неплатель-
щиков? Вовсе нет. Просто от этой процедуры «отклю-
чают» коллекторов и другие категории «выбивальщи-
ков». «Долг гражданина в сфере ЖКХ может быть взыс-
кан только через гражданско-правовые процедуры и 
в судебном порядке, что позволит действовать право-
мерно и цивилизованно», — разъяснила Яровая. Как 
заметил спикер Госдумы Вячеслав Володин, законо-
проект позволит дополнительно защитить права гра-
ждан от нарушений при возврате долгов в сфере ЖКХ. 
Если наймодатели и прочие лица попытаются продать 
коммунальные долги коллекторам, сделки будут при-
знаваться ничтожными, пояснил он.

1

— Как разговаривать с коллекторами — читайте на сайте
rg.ru/art/2739082

На встрече глава РАН предложил 
сократить число институтов, заня-
тых популярными исследованиями. 

Между тем

Михаил Мишустин утвердил ежемесячные выплаты в 10 тысяч рублей 

для педагогов, осуществляющих классное руководство в школах и кол-

леджах населенных пунктов, в которых проживает менее 100 тысяч че-

ловек. Как ранее подчеркивал глава правительства, там работают свы-

ше 565 тысяч преподавателей. Первое повышенное вознаграждение за 

март классные руководители и кураторы получат в апреле. В образова-

тельных учреждениях городов с населением от 100 тысяч и выше раз-

мер аналогичных выплат останется пять тысяч рублей.
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ФАКТЫ

НАЕМНИКИ БЕГУТ С ПЕРЕДОВОЙ

Александр Степанов

П
ольский наемник Михал 
Липский, воевавший на 
Украине в составе одно-

го из подразделений ВСУ, при-
знался, что ряды украинских во-
енных неумолимо редеют и во-
евать за режим Зеленского уже 
мало кто хочет.

В интервью польскому изда-
нию Defence24 Липский расска-
зал, что служил в десантном 
подразделении польской ар-
мии и добровольцем приехал 
на Украину в 2022 году. 

Служил польский наемник 
в элитном 214-м отдельном спе-
циальном батальоне OPFOR, ко-
торый был создан на Украине 
в 2016 году по инициативе аме-
риканских инструкторов. В это 
подразделение принимали бое-
виков, имеющих большой во-
енный опыт. Батальон на протя-
жении долгого времени изучал 
тактику ведения боевых дей-
ствий российских войск и ими-
тировал их на учениях. Наем-
ник рассказал, что отказал-
ся вступать в так называемый 
иностранный легион ВСУ, так 
как там командуют офицеры из 

США и Англии, которые привык-
ли все делать по шаблону. «Ан-
глосаксы не умеют нестандарт-
но действовать, у них в армии 
это умение убивают», — сказал 
поляк.

Офицер признается, что са-
мыми жестокими боями, в ко-
торых он принимал участие, 
были боевые действия под Арте-
мовском. По его словам, если до 
артемовской мясорубки его ба-
тальон еще носил статус элитно-
го, то в Артемовске эта элитность 
закончилась. Это произошло, по 
его словам, из-за огромных по-
терь подразделения и некомпе-
тентности высшего украинского 
командования, которое бросало 
людей на убой, требуя оборонять 
город любой ценой.

«В течение четырех месяцев 
нас доукомплектовывали людь-
ми, которых после двух-трех 
дней обучения сразу бросали на 
позиции. У нас было много ране-
ных, убитых. Состав роты менял-
ся два-три раза», — рассказывает 
поляк. 

По его словам, сейчас укра-
инская армия испытывает недо-
статок как в людях, так и в бес-
пилотниках, снарядах. «Артил-

лерии нечем стрелять, а Украи-
на с августа не купила ни одного 
снаряда, потому что ждет, когда 
кто-то даст их бесплатно. Из-за 
отсутствия артиллерийской под-
держки растут потери лично-
го состава, растет темп этих по-
терь», — говорит Липский.

Он отмечает, что сейчас у ВСУ 
большая проблема с качеством 
обучения и качеством новобран-
цев, которые приходят. Базовое 
обучение, которое они прохо-
дят на полигонах, очень низкого 
уровня. Люди иногда не знают, 
что у них на автомате имеется 
прицел. 

Он рассказал, что украинские 
новобранцы не желают воевать. 
«Нет у них никакой мотивации. 
Все мотивированные уже лежат 
на кладбищах», — говорит на-
емник.

Липский также рассказал, что 
местное население в основном 
ждет, когда в их города придет 
российская армия, и неохотно 
идет на контакт с солдатами ВСУ. 

Он говорит, что не собирается 
больше воевать на Украине и хо-
чет вернуться в Польшу, так как 
больше не видит смысла в этой 
войне.  

АРСЕНАЛ

ДЫМОВАЯ ЗАВЕСА ПРИКРОЕТ ПРИ ШТУРМЕ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о боевой ра-
боте в зоне спецоперации 

военных химиков и задейство-
ванной ими технике — термоды-
мовых машинах ТДМ-2К и раз-
ведывательных химических ма-
шинах РХМ-6. 

Термодымовые машины 
наши бойцы успешно применя-
ют для маскировки войск в ходе 
наступления.

Военнослужащие подразде-
ления аэрозольного противо-
действия «Южной» группиров-
ки войск недавно применили 
такие машины для продвиже-
ния наших мотострелков и бро-
нетехники при штурме населен-
ных пунктов и опорников ВСУ 
на Северском направлении. 

Аэрозольная завеса из ТДМ-
2К может создаваться непре-
рывно около четырех часов. Она 
безвредна для людей и живот-
ных, распространяется густым 
слоем по ветру на несколько ки-
лометров, полностью укрывая 
местность и противодействуя 
средствам визуальной разведки 
противника. 

Примерно в то же время на 
одном из полигонов в зоне СВО 
прошла тренировка подраз-
деления РХБ-защиты. «В ходе 
практических действий воен-
нослужащие 200-й гвардейской 
мотострелковой бригады Се-
верного флота отработали при-
менение реактивных пехотных 
огнеметов «Шмель». Огнемет-
чики под прикрытием огня из 
автоматического оружия нано-
сили огневое поражение услов-
ному противнику на открытых 
участках местности, в зданиях 
и сооружениях», — рассказали 
в минобороны. 

Уточняется, что примене-
ние такого оружия создает вы-
сокотемпературное поле избы-
точного давления на площади 
до 25 квадратных метров и при-
водит к гарантированному уни-
чтожению живой силы врага.

Подразделения РХБ-развед-
ки с использованием разведы-
вательной химической маши-
ны РХМ-6 контролируют на по-
зициях наших войск наличие 
в воздухе отравляющих ве-
ществ. 

РХМ-6 создана на базе бро-
нетранспортера БТР-80 и пред-

назначена для ведения радиа-
ционной, химической и неспе-
цифической биологической 
разведки. Спецмашина обес-
печивает передачу данных раз-
ведки в автоматизированную 
систему управления войсками. 
Она имеет увеличенный ради-
ус контроля обстановки и воз-
можность своевременного опо-
вещения войск об ее изменении. 
В ее составе — новейшие дози-
метры-радиометры, газосигна-
лизаторы, метеорологические 
комплекты и другие приборы.

Применение РХМ-6 позволя-
ет получать в реальном време-
ни разведывательную информа-
цию о РХБ и метеорологической 
обстановке. Кроме того, контро-
лировать выполнение задач под-
чиненными расчетами и опера-
тивно их уточнять в зависимо-
сти от обстановки. При ведении 
наблюдения в районе располо-
жения войск машина контро-
лирует химическую обстанов-
ку в радиусе до 6 километров 
и своевременно осуществляет 
оповещение о применении хи-
мического оружия, что ведет 
к сокращению возможных по-
терь на 50—70 процентов.  

ГЕРОЙ

НАСТУПЛЕНИЕ БЕЗ ТАНКОВ НЕ ОБХОДИТСЯ

Амир Мингалиев

Т
анкист Геннадий Гончаров 
является примером того, 
как наиболее талантли-

вые и успешные младшие ко-
мандиры в ходе боевых дей-
ствий становятся в итоге офи-
церами. Участие в специальной 
военной операции он начал сер-
жантом в должности командира 
танка, теперь он уже лейтенант, 
командир танковой роты.

В условиях современных 
боевых действий благодаря сво-
ей мобильности и огневой мощи 
танки остаются главной удар-
ной силой сухопутных войск. 
Лейтенант Гончаров говорит, 
что ни одна наступательная 
операция «без танков не обхо-
дится». Ребята в окопах, по его 
словам, всегда ждут поддержки 
от танкистов.

Отвечает условиям совре-
менной войны и техника. Так, 
пересев с Т-72Б3 на Т-90М 
«Прорыв», Гончаров расска-
зывает о замеченных досто-
инствах новой боевой машины: 
«Танк современный... Управ-
ляется легко... Все уже компью-
теризировано».

Танкисты в зоне СВО, при-
знается лейтенант Гончаров, со-
вершают подвиги в боях прак-
тически ежедневно. Просто да-
леко не все из них попадают 
в «эфир», отмечает он. По сло-
вам Геннадия, многие танки-
сты переживают, чтоб «родные 
не узнали». «Историй на самом 
деле много. Я думаю, не стоит 
их все афишировать. Мы про-
сто выполняли свою работу», — 
скромно признается он.

Подразделение Гончарова 
недавно уничтожило две еди-
ницы бронированной техники 
противника вместе с пехотой 
и удерживало занятую пози-
цию, создав условия для даль-
нейшего успешного наступле-
ния наших войск. За этот подвиг 

Геннадий Гончаров был награ-
жден орденом Мужества.

О своих заслугах, хоть на его 
груди все награды — боевые, он 
говорит опять же скромно: «Там 
много достойных людей. Кто-то 
имеет награды, кто-то не имеет... 
Я своему подразделению гово-
рю: не за медали работаем!»

Лейтенант Гончаров под-
черкивает, что главное — что-
бы как можно большее количе-
ство «наших ребят» вернулись 
к своим семьям живыми и здо-
ровыми. При этом он добавляет, 

что все ребята там точно знают, 
за что воюют: «Работаем, что-
бы не было попыток продвинуть 
вражескую националистскую 
идею... Нацизм никак с нашим 
русским народом не сможет 
ужиться!»

Дома Гончарова ждут жена 
и дети. И он к ним обязатель-
но вернется. А пока же имен-
но благодаря таким храбрым 
и скромным людям, которые 
«просто выполняют свою рабо-
ту», победа наших войск стано-
вится ближе с каждым днем.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Основная задача снайперов Тихоокеанского флота — уничтожать живую силу противника. Но при необходимости они ведут разведку и наблюдение, а также корректируют огонь артиллерии. 

Командир танковой роты лейтенант Геннадий Гончаров о своих боевых 
заслугах предпочитает говорить очень скромно.

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЕННЫЕ УНИЧТОЖИЛИ ХРАНИЛИЩЕ С 32 ВРАЖЕСКИМИ ГАУБИЦАМИ

Юрий Гаврилов 

И
з Киева чуть ли ни 
каждый день доно-
сятся стенания по 
поводу нехватки 
у ВСУ людей, тех-
ники и боеприпа-
сов. Однако, судя по 
ежедневным свод-
кам Минобороны 

России, ситуация с ресурсами 
Украины на линии фронта пока 
далека от критической.

Киевские генералы по-преж-
нему бросают своих солдат 
в «мясные штурмы», то есть 
фактически на убой. Запад 
передал Украине столько техни-
ки, что наши бойцы устали счи-
тать сожженные натовские бро-
немашины, пушки и самоходки. 

С боеприпасами и зенитны-
ми средствами у ВСУ действи-
тельно есть проблемы. Но они 
не настолько фатальны, чтобы 
украинский фронт посыпался.

Зная все это, серьезные ана-
литики справедливо замечают: 
не стоит рассматривать прось-
бы и требования Киева к запад-
ным кураторам как «послед-
нюю надежду утопающего». 
Это, скорее, ширма, за которой 
главари режима скрывают со-
вершенно иные мотивы. 

Эксперты говорят, что Зе-
ленского и его команду преж-
де всего интересуют западные 
деньги. Шанс получить их и по-
полнить таким образом соб-
ственные кошельки существу-
ет только в тесной увязке с вой-
ной против России. Поэтому ки-
евский режим готов вести ее до 
последнего украинца. Это, за-
метим, вполне устраивает Ва-
шингтон и Брюссель.

Что до реальных потерь 
ВСУ — их в Киеве открыто фаль-
сифицируют. Достаточно вспо-
мнить, как в феврале Зеленский 
цинично заявил: за два года 
у Украины 31 тысяча погибших. 

Между тем, по данным Ми-
нобороны России, только за ми-
нувшие сутки противник на раз-
личных направлениях спецопе-
рации потерял не менее 950 че-
ловек. Примерно такие же циф-

ры фигурируют в сводках воен-
ного ведомства РФ каждый день. 

Суточная статистика за 10 ап-
реля на различных участках 
фронта выглядит так. На Купян-
ском направлении ВСУ недо-
считались 20 боевиков. На До-
нецком — 360, на Авдеевском — 
395, на Южно-Донецком — 115, 
на Херсонском — до 65. 

Зная, с какой дотошностью 
в Минобороны России отно-
сятся к сбору подобных сведе-
ний, можно не сомневаться, что 
больших погрешностей в на-
званных цифрах точно нет. 

То же относится к информа-
ции по уничтоженной техни-
ке и вооружениям ВСУ. Здесь 
у наших генералов вообще су-
ществует негласное правило: 
лучше всего, когда доклад о под-
битом украинском броневике, 
самолете или комплексе ПВО 

сопровождается съемкой его 
поражения. Чтобы, так сказать, 
сомнений не возникало.

Особенно это правило рабо-
тает в случаях, когда сожжены 
немецкие «Леопарды» и «Мар-
деры», американские «Абрам-
сы», «Брэдли» и прочий запад-
ный арсенал.

Этот список постоянно рас-
тет. К примеру, только за ми-
нувшие сутки на Купянском 
направлении была поражена 
155-мм самоходная артилле-
рийская установка М109 Paladin 
производства США. 

На Донецком направлении 
наши бойцы подбили польскую 
самоходку Krab, британскую 
САУ AS-90 Braveheart и порази-
ли штатовскую РЛС AN/TPQ-50. 

Сюда же надо добавить два 
штатовских бронетранспор-
тера М113, которые ВСУ по-
теряли во время безуспешных 
атак наших позиций в районах 
населенных пунктов Выемка, 
Победа и Красногоровка в ДНР. 

На Авдеевском направле-
нии натовская техника в минув-
шие сутки не горела. Зато дей-
ствующие там подразделения 
группировки войск «Центр» 
вновь улучшили свое тактиче-
ское положение. Да еще отра-
зили у Первомайского, Водяно-

го, Новобахмутовки, Уманского 
и Бердычей в ДНР 11 контратак 
25-й воздушно-десантной, 71-й 
егерской, 59-й мотопехотной, 
47-й и 115-й механизирован-
ных бригад ВСУ. 

Улучшили положение по 
переднему краю и бойцы груп-
пировки «Восток». На Юж-
но-Донецком направлении они 
нанесли огневое поражение 
украинской 72-й мехбригаде 
и 128-й бригаде теробороны. 

У Работина (Запорожская 
область), Михайловки и Ива-
новки на Херсонском направле-
нии крепко досталось боевикам 
из 65-й мехбригады ВСУ, 121-й 
и 126-й бригад теробороны. 

В Минобороны России так-
же сообщили, что наши лет-
чики, ракетчики и артиллери-
сты в течение суток уничтожи-
ли базу хранения вооружения 
и боеприпасов ВСУ с находив-
шимися там 32 гаубицами Д-20. 

Кроме того, были пораже-
ны два цеха сборки украинских 
беспилотников и вражеский 
объект, где велась подготовка 
и производился запуск безэки-
пажных катеров.  

А К Ц Е Н Т

Были поражены два цеха сборки 
украинских беспилотников и вражеский 
объект, где велась подготовка и произво-
дился запуск безэкипажных катеров

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

США ОБКАТЫВАЮТ НА УКРАИНЕ КОСМИЧЕСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ 
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— Наверное, один из главных во-

просов, который терзает сейчас 

здравомыслящую часть людей по 

всему миру — почему Запад так 

упорно продолжает поддерживать 

Украину, понимая, что это абсо-

лютно бесперспективное дело. Ко-

нечно, лидеры так называемого 

свободного мира рассказывают 

своим избирателям об угрозе 

с Востока, о том, что Россия, 

разобравшись с Украиной, пойдет 

дальше в Европу, уничтожая все на 

своем пути. Объясняют, что только 

консолидация всего мира вокруг 

Украины позволит остановить рус-

ского медведя и защитить мир. Од-

нако эти призывы находят все 

меньше отклика в сердцах простых 

европейцев, а пугалкам о страш-

ных русских, готовых поработить 

весь земной шар, с трудом верят 

даже абсолютно зомбированные 

украинцы. 

Если, что называется, копнуть глуб-

же, то становится понятно, что 

Запад помимо полного распила 

Украины с отжиманием у украин-

цев самых доходных земель и пред-

приятий обкатывает в зоне СВО 

свои передовые технологии. Да, 

они теряют там большое количе-

ство техники, но вместе с тем при-

обретают бесценный опыт управ-

ления подразделениями. Кроме 

того, они обкатывают на практике 

новые правила ведения сетецен-

трических войн с использованием 

комических технологий для атак по 

стратегическим объектам. 

На Западе понимают, что любую 

потерянную в боях железяку мож-

но в итоге восстановить, а вот при-

обретение новых боевых навыков 

стоит очень дорого. И если при 

этом погибнет несколько сот тысяч 

украинцев, то в этом нет ничего 

страшного. Все жители Восточной 

Европы для Запада всегда были 

людьми второго сорта. Поэтому 

сейчас Украина для НАТО — это 

в первую очередь полигон для ис-

пытаний как оружия, так и тактики 

будущего.

К примеру, поняв всю значимость 

космической разведки, Пентагон 

в конце 2022 года заключил секрет-

ный контракт с Илоном Маском на 

создание новой спутниковой про-

граммы Starshield. 

 Корпорация SpaceX получила под 

этот проект порядка 2 млрд долла-

ров и сейчас активно его развивает 

в рамках программы глобальной 

спутниковой системы Starlink. 

 Программа Starshield была разра-

ботана разведкой США и предо-

ставляет услуги связи в том числе 

партнерам Пентагона. Участие 

SpaceX в оборонных заказах также 

включает запуск секретных и воен-

ных спутников, но точное исполь-

зование Starshield сейчас засекре-

чено.

 Уже давно известно, что Илон 

Маск активно сотрудничает с Пен-

тагоном по поставкам терминалов 

Starlink на Украину. Космические 

спутники Маска позволили подраз-

делениям ВСУ общаться на поле 

боя, управлять беспилотниками, 

которые помогают вести разведку, 

корректировать артиллерийский 

огонь.

 Программа Starshield должна пой-

ти еще дальше. Она сможет ис-

пользовать дополнительное шиф-

рование, чтобы избежать взлома 

секретных данных, а также сделать 

безопасной их обработку. 

Starshield также будет включать си-

стему лазеров, которые смогут 

передавать данные между отдель-

ными спутниками. Спутники будут 

отслеживать объекты на поверхно-

сти Земли и передавать эти сведе-

ния американским разведчикам 

и военным. 

Эта программа, по убеждению аме-

риканских военных, значительно 

расширит возможности амери-

канского правительства и воору-

женных сил в области быстрого об-

наружения потенциальных целей 

практически в любой точке мира.

Для реализации этой программы 

уже запущено больше десятка про-

тотипов спутников на ракетах 

Falcon 9 компании SpaceX.

Засекреченная группировка спут-

ников-шпионов — сейчас один из 

важнейших проектов США в кос-

мосе, который должен обеспечить 

непрерывное, всеохватывающее 

и оперативное наблюдение за со-

бытиями на Земле. По факту, сеть 

даже сможет следить за всеми, 

у кого есть хотя бы сотовый теле-

фон. Один из девизов этой про-

граммы: «Никто не сможет 

скрыться».

Понятно, что сейчас Starshield ак-

тивно тестируется на Украине. Яв-

ный пример тому — участившиеся 

полеты украинских беспилотников 

в глубь нашей территории. Если 

раньше можно было говорить, что 

они способны залетать в глубь Рос-

сии на 200—300 км, то теперь мы 

видим, что украинские дроны, 

управляемые американскими спут-

никами, уже преодолевают планку 

в 500—700 километров. 

Система разведки Starshield созда-

ет в режиме онлайн цифровую кар-

ту местности, по которой летит тя-

желый дрон, система слежения 

направляет беспилотник по марш-

руту и следит на постоянной осно-

ве, чтобы он от него не уклонялся. 

Вполне вероятно, что впослед-

ствии в качестве ударных беспи-

лотников будут использоваться 

списанные самолеты НАТО, кото-

рые не способны вести воздушные 

бои, но вполне смогут под управле-

нием искусственного интеллекта 

долететь до нужной точки. Переде-

лать старый самолет в ударный 

беспилотник проще и дешевле, 

чем обучить пилота, дать ему но-

вый самолет и потерять его в пер-

вой же воздушной атаке. Несо-

мненно, что наши военные знают 

о таких угрозах. Принципы проти-

водействия космической разведке 

и космическому наведению сейчас 

активно разрабатываются. Думаю, 

что мы вступаем в очередное про-

тивостояние меча и щита, которое 

уже выходит на околоземную 

орбиту.  

Подготовил Александр Степанов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Украина для НАТО это полигон для 
испытаний как оружия, так и тактики 
боевых действий будущего.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МВД В киберполиции 
поясняют, как не стать 
жертвой новой аферы 

Начальнику 
не отвечаем

Сергей Ягунов

В последнее время распространение получила афера, 
когда кибермошенники пишут сотрудникам от имени 
их начальства. Подробности, как не стать жертвой та-
ких мошенников, приводит телеграм-канал «Вестник 
киберполиции». Полицейские ссылаются на издание 
«Лапша Медиа», специализирующееся на разоблаче-
нии фейков в Сети.

Как правило, «босс» обращается к вам со срочной 
просьбой, которую необходимо выполнить немедлен-
но, иначе компания якобы столкнется с рядом «се-
рьезных проблем». 

Почему вы можете стать жертвами мошенников? 
Высокий авторитет начальника и доверие тому, с кем 
уже «знакомы». Многих уже не удивить звонком из 
банков, ФСБ или полиции. А ваш начальник — нечто но-
вое. Особенно важно, что специальные сервисы позво-
ляют изменить голос и внешность (для видеозвонка) 
человека, которые без экспертизы не отличить от ори-
гинала. Услышав голос шефа, многие теряются. 

Такой липовый начальник в самых простых схемах 
диктует вам всё самостоятельно, но зачастую он гово-
рит, что надо обсудить возникшую проблему с сотруд-
ником ФСБ, МВД или налоговой.

При этом все выполняемые действия — строжайшая 
тайна. Это делается для того, чтобы коллеги не смогли 
вмешаться в разыгрываемый сценарий. 

Какова цель данной атаки? Если жертва мошенни-
ков имеет доступ к финансовым активам компании, ее 
будут убеждать перевести срочный «секретный пла-
теж» или вывести деньги с «опасного счета».

У обычных сотрудников просят пароли для входа во 
внутренние системы либо покушаются на их собствен-
ные средства. Главный же способ уберечься от такой 
аферы — перепроверить все, связаться с начальником 
другими способами. А лучше увидеться вживую.  

ПРАВО Многодетную мать, 
имеющую малолетних 
детей, отправили в СИЗО 
по экономической статье

Неоправданный 
арест

Дмитрий Борисов

Известную в Архангельской области предпринима-
тельницу Юлию Федорову отправили в СИЗО. Ей вме-
няют мошенничество при исполнении госконтрактов 
по поставкам питания. Но многие в городе полагают, 
что у нее попросту хотят отобрать бизнес.

На такие нехорошие мысли наводит такая слишком 
серьезная мера, как реальный арест.  Предпринима-
тельницу арестовали по так называемой экономиче-
ской статье, хотя от высшего руководства страны не 
раз звучали призывы крайне осторожно подходить к 
предпринимательским делам, способным разрушить 
успешный бизнес. К тому же вот только на днях пре-
зидент призвал Генпрокуратуру жестко пресекать по-
пытки давления на российский бизнес.

Примечательно, что до момента ареста Федорова 
имела безупречную репутацию в регионе и всегда на-
ходилась на хорошем счету.  Принимала участие в со-
вещаниях у губернатора Архангельской области Алек-
сандра Цыбульского и зампреда правительства РФ 
Юрия Трутнева. Основной бизнес Федоровой — компа-
ния «Трест столовых» — связан с поставками питания 
в медицинские и соцучреждения по госконтрактам. 
Но компания зани-
мается и научными 
разработками пи-
щевых добавок для 
людей, работающих 
в суровых условиях 
Крайнего Севера и 
Арктики. 

По словам адво-
ката Марии Корча-
гиной, ее довери-
тельница аресто-
вана «по надуман-
ному обвинению». 
«Следствие вме-
няет Федоровой такие нарушения госконтракта, как 
недобавление сухих белковых композиционных сме-
сей в лечебное питание. При этом не учитывается, что 
не все контракты предусматривали необходимость 
применения данной смеси. Кроме того, применение 
данных смесей было не обязательным, а рекомендо-
ванным, согласно приказу Министерства здравоохра-
нения РФ», — сообщила адвокат.

Она также отметила: «Следствие, подсчитывая 
ущерб, включило и ту категорию пациентов, для кото-
рых нельзя вообще было применять данные смеси. При 
этом со стороны заказчика претензий нет, все контро-
лировалось, пробы снимались, и подтверждалось вы-
полнение госконтрактов».

Адвокат указала, что у Федоровой имеется 
несколько хронических заболеваний, которые на 
фоне стресса перешли в острую форму. Но и это суд не 
учел. Так же, как не учел и то, что Федорова, по сути, 
восстановила санаторий «Беломорье», преобразова-
ла дома престарелых в современные социальные цен-
тры. Предприниматель постоянно помогает детям и 
старикам, лично организовывала реабилитацию вои-
нов в санаториях. Защита считает, что содержание в 
СИЗО необходимо заменить как минимум на домаш-
ний арест.

«Федорова никогда не скрывалась от органов пред-
варительного следствия, не воспрепятствовала произ-
водству по уголовному делу, не уничтожала доказа-
тельства и не оказывала давление на свидетелей. В ма-
териалах дела, представленных в суд, отсутствуют до-
казательства, подтверждающие эти факты. Единствен-
ный загранпаспорт она отдала следователю, потому 
что нет намерений скрываться. Она намерена доказать 
свою невиновность», — сообщила адвокат Мария Кор-
чагина.

Пока Юлия Федорова ждет очередного заседания 
в Ломоносовском районном суде Архангельска по из-
бранию меры пресечения, которое состоится в нача-
ле мая, ее две маленькие дочки 6 и 7 лет каждый день 
спрашивают у папы, где их мама. Муж Юлии Алексей 
рассказал, что «девочки постоянно плачут, скучают по 
маме. Они боятся стука в дверь — так напугал их обыск 
в 6.30 утра». Психологи уже зафиксировали серьезный 
стресс у детей. 

СЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин обсудил с коллегами вопросы расследования 
преступлений с участием подростков

Сбиваются в стаи 
Наталья Козлова

С
амые громкие происше-
ствия с участием несо-
вершеннолетних ока-

зались предметом серьезного 
разговора  председателя След-
ственного комитета РФ и его 
подчиненных.

На специальном оператив-
ном совещании прозвучали на-
стораживающие цифры. Так, в 
прошлом году доля групповой 
преступности малолетних ху-
лиганов в общем массиве со-
вершенных ими преступлений 
составила 41%. Количество 
особо тяжких деяний, совер-
шенных подростками, возрос-
ло на 31%. 

Глава СК напомнил, что в 
последнее время в нескольких 
регионах случились ЧП с уча-
стием несовершеннолетних, 
которые были циничны и пока-
зательно жестоки. А еще все они 
были групповыми.

— Наблюдается демонстра-
тивность таких действий: по 
уже сложившейся «молодежной 
моде» противоправные деяния 
фиксируются на камеру телефо-
на, после чего это выкладывает-
ся в Сеть для широкого обозре-
ния, — сказал глава ведомства. 

Александр Бастрыкин вы-
слушал  доклады руководителей 
территориальных подразделе-
ний, где недавно произошли ре-
зонансные происшествия с уча-
стием подростков. Так, руково-
дитель СУ СК по Белгородской 
области доложил о расследова-
нии уголовного дела о покуше-
нии на убийство, разжигании 
национальной вражды и хули-
ганстве. К ответственности по 
этому делу привлечены шесть 
человек, в том числе двое не-
совершеннолетних. Во время 
следствия оказалось, что есть 
вопросы к сотрудникам поли-
ции из-за неэффективной про-
филактической работы с под-

ростками. Председатель СК ве-
лел доложить ему о результатах 
рассмотрения дела судом. 

А  руководитель СУ СК по 
Тамбовской области рассказал 
о работе по делу о нападениях 
несовершеннолетних малолет-
них на граждан в торгово-раз-
влекательном центре. В итоге  
двум подросткам предъявили 
обвинение в хулиганстве.

Бастрыкин подчеркнул, что 
в подобных случаях необходи-
мо устанавливать причины и 
условия, способствовавшие со-

вершению преступлений несо-
вершеннолетними и выяснять, 
что послужило катализатором к 
агрессивному поведению и по-
явлению чувства безнаказан-
ности. 

Руководитель СУ СК по Улья-
новской области доложил о 
деле, в котором подростки хули-
ганили и угрожали насилием со-
труднику Росгвардии. Задержа-
ны двое зачинщиков драки — 17 
и 20 лет. Им предъявлено обви-
нение. Было доложено и о деле 
группы молодых людей в Улья-

новске. Там  задержаны пятеро, 
они под стражей.  А глава СУ СК 
по Волгоградской области по-
дробно рассказал о расследо-
вании нападений подростков в 
общественном транспорте. По 
нему семерым молодым людям 
в возрасте от 15 до 19 лет предъ-
явлено обвинение.

Бастрыкин подчеркнул необ-
ходимость регулярно анали-
зировать состояние и динами-
ку подростковой преступности. 
Особенно факты совершения та-
ких преступлений в группе. Глава 
ведомства поручил при рассле-
довании этих дел давать право-
вую оценку работы органов си-
стемы профилактики, которые 
обязаны выявлять и пресекать 
случаи вовлечения подростков в 
совершение преступлений.

Все указания Александра Ба-
стрыкина своим подчиненным 
и их исполнение поставлены на 
контроль в центральном аппа-
рате ведомства.  

Войти без стука
«Часто получается, 
что злоумышленни-
ки находятся на шаг 

впереди. Мы формируем меры 
и системы защиты, но посто-
янно находятся какие-то новые 
способы и подходы, каким об-
разом осуществляются атаки. 
В сложившейся ситуации пра-
вильно действовать на упре-
ждение. Нужно на несколько 
шагов продумывать, какие ор-
ганизационные законодатель-
ные меры необходимо выраба-
тывать, чтобы эти атаки снижа-
лись, а в руках наших регулято-
ров появлялись новые инстру-
менты», — отметил Немкин.

Кроме того, в работе нахо-
дятся поправки в Уголовный ко-
декс. Предлагается дополнить 
статьи УК РФ 272, 273, 274.1 в 
целях исключения возможных 
рисков привлечения к уголов-
ной ответственности «белых» 
хакеров. В ряде случаев, даже 
если проникновение в систему 
выполняется с согласия облада-
теля информации и по его пору-
чению, оно может образовать 
состав преступления по ста-
тье 273 УК РФ и части 1 статьи 
274.1 УК. Именно эти вопросы 
вызывают наибольшую обес-
покоенность у правоохрани-
телей, так как существуют опа-
сения, что поправки могут быть 
использованы для ухода от от-
ветственности злоумышленни-
ками. 

Нельзя называть дискус-
сию вокруг поправок в УК про-
тивостоянием, уверен Немкин. 
«Это скорее мозговой штурм. 
Представители правоохрани-
тельных органов обоснованно 
формулируют свою позицию. 
И в ходе этого диалога мы при-
ходим к выработке мер», — гово-
рит депутат.

В минцифры активно участ-
вуют в выработке регулирова-
ния отрасли и считают вопрос 
чрезвычайно своевременным, 
отметила замдиректора Депар-
тамента обеспечения кибербе-
зопасности ведомства Айсалу 
Бадягина.

«На наш взгляд, требуется 
установление четких правил, по 
которым могли бы привлекать-
ся компании для проведения 
определенных исследований. 
При этом необходимо исклю-
чить возможные риски, кото-
рые раньше обсуждались. В том 
числе которые правоохрани-
тельными органами были под-
свечены. Сегодня минцифры 
совместно с заинтересованны-
ми ФОИВами, в том числе ФСБ, 
обсуждает возможные риски, 
готовим проект специального 
отзыва на внесенный в Госдуму 
законопроект», — сообщила Ба-
дягина. 

Регулирование необходи-
мо отрасли по той причине, что 

она достигла определенного 
потолка и необходимо привле-
кать в нее новых игроков, уве-
рен Владимир Бенгин, дирек-
тор по продуктовому развитию 
«Солар», ранее возглавлявший 
профильный департамент мин-
цифы. 

В целом бизнес очень пози-
тивно смотрит на предлагаемые 
меры, говорит Алексей Минаев, 
заместитель управляющего ди-
ректора OZON.

«Если ты соблюдаешь пер-
вое, второе и третье, то ты дей-
ствительно «белый», к тебе ни-
каких претензий быть не долж-
но. В этом ключе, безусловно, 
проект заслуживает уважения. 
Отрадно, что это не какое-то ре-
прессивное регулирование. По-
тому что обычно, когда создает-
ся какая-то новая регуляторика 
для IT, все в отрасли хватаются 
за корвалол», — отмечает он. 

При этом очень важно не до-
пускать перетекания независи-
мых экспертов из легального 
поля в нелегальное. Если обрат-
ная миграция фактически ис-
ключена — компании избегают 
сотрудничества с теми, кто за-
мечен в нарушении закона, то 
переход на «темную сторону» 

может стать фактором риска. 
Здесь могут помочь платформы, 
аккумулирующие таких специ-
алистов и берущие на себя пра-
вовые вопросы, уверен Артем 
Сычев, советник генерального 
директора «Позитив Текноло-
джиз».

«Есть общемировая практи-
ка, когда площадки агрегируют 
запросы со стороны желающих, 
чтобы их протестировали, с од-
ной стороны, а с другой — акку-

мулируют желающих такую ра-
боту выполнить. И они высту-
пают посредниками не только 
в организации этой работы, но 
и как верификатор тех данных, 
которые поступают от иссле-
дователя, и выплачивают им 
вознаграждение. В 2022 году, 
например, российские хаке-
ры, которые участвуют в таких 
международных командах, по-
лучили чуть меньше 3 млн дол-
ларов вознаграждения, что со-
ставляет порядка 8% от общих 
выплат в мировом масштабе. И 
это подтверждает, что эконо-
мика здесь есть, она достаточно 
приличная», — говорит Сычев. 

В свое время обсуждали воз-
можность создать даже государ-
ственную платформу, где был 

бы государственный стандарт 
на эту деятельность, напомина-
ет Минаев.

«В итоге выяснилось, что 
существующие коммерческие 
площадки быстро сориентиро-
вались. И те стандарты, кото-
рые они сейчас демонстриру-
ют, вполне удовлетворяют по-
требности и хантеров, и нас, 
как заказчиков. Мы этим актив-
но пользуемся», — сообщил Ми-
наев. 

При этом очень важным 
остается вопрос, что происхо-
дит с теми уязвимостями, кото-
рые обнаруживаются в ходе та-
ких исследований, уверен Вла-
димир Бенгин. 

«С одной стороны, найден-
ная уязвимость должна быть 
передана именно тому, кто за-
казал ее поиск. Но в этот мо-
мент возникает узкое место, 
где все против того, чтобы что-
то делать с этой уязвимостью.  
Отсутствие возможности у ис-
следователя передать ее в ка-
кие-то третьи руки возвраща-
ет нас к исходной проблеме, 
когда о найденной уязвимости 
никто не знает. А тот, кто обла-
дает этим программным обес-
печением, не хочет ничего де-
лать. И другой риск. Когда мы 
даем право опубликовать эту 
уязвимость или, наоборот, за-
ставляем прислать его в ка-
кой-нибудь орган, то мы тоже 
отпугиваем всех от этой исто-
рии. Я, как компания-заказчик, 
например, буду очень против, 
чтобы мои уязвимости иссле-
дователь имел право раздавать. 
И это тот баланс, который нам 
предстоит еще найти», — гово-
рит эксперт.

Риски передачи данных об 
уязвимостях госорганам могут 
поставить под сомнение саму 
концепцию «белого хакерства», 
уверен Сычев. Как минимум 
внешним игрокам очень трудно 
оценить приоритетность уяз-
вимости для процессов внутри 
компании. 

«Я слышу тезис про то, что 
мне эту уязвимость показали, 
и у меня полгода на ее устране-
ние. Но я не готов все ресурсы 
бросать на исправление, если в 
моем ранжире эта уязвимость 
не является критической. Я за 
ее поиск заплатил деньги не для 
того, чтобы затем закрыть на 
нее глаза. А что касается того, 
чтобы обязать экспертов докла-
дывать куда надо обо всем, что 
они нашли, это такой путь, ко-
торый может вообще отпугнуть 
от участия в программе. На мой 
взгляд, это противоречило бы 
самому духу такой деятельно-
сти», — полагает Сычев.

Очень серьезным и дискус-
сионным вопросом остается и 
то, как быть с персональными 
данными граждан, которые мо-
гут быть затронуты в ходе таких 
тестов. 

Целью пентестов является 
проверка возможности досту-
па к этим данным, напомнил 
Михаил Клименко, заместитель 
генерального директора «Веб 
Изи». «В то же время у владель-
ца и оператора информацион-
ной системы отсутствует со-
гласие субъекта персональных 
данных на передачу третьим ли-
цам. Получить согласие на обра-
ботку персональных данных в 
случае аудита информационной 
безопасности в больших инфор-
мационных системах, напри-
мер, на каком-то региональном 
уровне практически невозмож-
но. Возможно в качестве зако-
нодательной инициативы про-
писать в 152-ФЗ, что тот же пен-
тестинг не является распростра-
нением персональных данных», 
— предлагает Клименко. 

С этим категорически не со-
гласен Владимир Бенгин. По его 
словам, сегодня полностью от-
сутствуют сценарии, когда в 
рамках тестов можно получить 
доступ к персональным дан-
ным, а любая попытка размыть 
эту ответственность приведет к 
росту угроз утечек.

«Тестировщик может запро-
сить тестовые данные из систе-
мы и скачать их, если они име-
ются. Совершенно исключен 
вариант, когда можно случайно 
скачать 5 гигабайт персональ-
ных данных», — отметил он.

В то же время, выстраивая 
рамку для работы независимых 
IT-экспертов по безопасности, 
важно помнить о целеполага-
нии их работы как таковой, от-
метил Айдар Гузаиров, гене-
ральный директор Innostage. По 
его словам, это важно как для 
формирования легитимности 
инструментария хакеров, так и 
в целом.

Сегодня ответственность 
может наступить и по 273-й 
статье УК РФ, если создаются, 
распространяются и исполь-
зуются программы, заведомо 
предназначенные для несанк-
ционированного уничтожения, 
блокирования, модификации, 
копирования компьютерной 
информации или нейтрализа-
ции средств ее защиты. Однако 
именно такими программами в 
рамках пентестов и «баг баун-
ти» пользуются и «белые ха-
керы». 

Эксперты кибербезопасности 
обсудили на площадке «Российской 
газеты» вопросы этичного хакинга.

Возможности и гарантии для хакеров не должны поставить под угрозу пользователей.

А К Ц Е Н Т

Программное обеспечение, 
используемое «белыми хакерами», — 
то же самое, что используется 
и злоумышленниками

А К Ц Е Н Т

В прошлом году доля групповой 
преступности малолетних хулиганов 
в общем массиве совершенных ими 
преступлений составила 41%

В городе полагают, 
что у арестован-
ной будто бы за 
мошенничество 
попросту хотят 
отобрать бизнес
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Вырос спрос 
на страховки 
от укусов 
возбудителей 
энцефалита

ВЗЯЛИ 
В КЛЕЩИ
Евгения Носкова

С началом сезона активности 
клещей растет спрос на стра-
ховки от их укусов. Цена тако-
го полиса начинается в сред-
нем от 200 рублей, у некоторых 
компаний стоимость зависит 
от региона — в эндемичных рай-
онах по клещевому энцефалиту 
она выше. Мужчины страхуют-
ся чаще, чем женщины, а пятая 
часть страховых случаев при-
ходится на людей в возрасте от 
60 лет, рассказали «Российской 
газете» страховщики.

Как пояснил директор де-
партамента андеррайтин-
га и методологии ДМС «Аль-
фаСтрахование» Александр 
Лапунов, точная цена страхов-
ки зависит от возраста чело-
века, региона проживания, а 
также от варианта самой про-
граммы — сколько рисков по-
крывается и с какой страховой 
суммой. В «АльфаСтрахова-
нии» стоимость полиса может 
варьироваться от 200 до 500 
рублей и выше.

В СК «Согласие» стоимость 
страхового полиса зависит от 
региона и также начинается от 
200 рублей. В него входит как 
исследование клеща для выяв-
ления опасных для человека за-
болеваний, так и проведение 
иммунопрофилактических и 
лечебных мероприятий. По по-
лису покрывается лечение за-

болеваний, переносимых иксо-
довым клещом: клещевого эн-
цефалита, болезни Лайма, эр-
лихиоза, бабезиоза, сибирско-
го клещевого риккетсиоза, кле-
щевой возвратной лихорадки и 
гранулоцитарного анаплазмо-
за человека.

В «Совкомбанк Страхова-
нии» цена страховки единая 
для всех регионов, включая эн-
демичные. Небольшая разница 
есть при страховании юриди-
ческих лиц, где итоговая стои-
мость полиса зависит от коли-
чества сотрудников, на кото-
рых этот полис оформляется, 
и покрытия, которое выбира-
ет работодатель. Чаще всего 
оформляется расширенный ва-
риант, рассказали в компании. 
Минимальная стоимость поли-
са для коллектива от 50 чело-
век составляет 240 рублей на 
человека, максимальная — 640 
рублей. 

«Основные услуги, за кото-
рыми обращаются клиенты по 
этой программе, это прием вра-
ча, извлечение клеща, анализ 
клеща на клещевые инфекции, 
введение иммуноглобулина, 
анализ крови. В тяжелых случа-
ях могут быть оказаны услуги 
в условиях стационара, а также 
реабилитационно-восстанови-
тельное лечение после стацио-
нарного лечения», — рассказал 
Александр Лапунов. 

По данным ВСК, более по-
ловины обращений в страхо-
вую приходится на лаборатор-
ные исследования насекомых. 
Около 16% обращений связано 
с экстренной иммунопрофи-
лактикой после укуса клеща. 
«Чаще всего жертвами клещей 
становятся мужчины — 81% об-
ращений по этому риску. 20% 
страховых случаев фиксирует-
ся в возрастной группе 61 год — 
70 лет, 17% — среди россиян в 
возрасте 41 год — 50 лет и 15% — 
31 год — 40 лет», — добавили 
в компании.

Специалисты «Согласия» 
ранее уточняли, что в 2024 году 
наибольшее количество стра-
ховок приобрели в Краснояр-
ском крае (33% от общего чис-
ла), Новосибирской области 
(21%) и Удмуртской Республи-
ке (21%).  

Более половины 
обращений 
в страховую 
компанию прихо-
дится на лабора-
торные исследо-
вания клещей, 
около 16% обраще-
ний связано с экс-
тренной иммуно-
профилактикой 
после укуса 

— Как защититься — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2778960
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ТОПЛИВО России хватает 
своего производства 
бензина с избытком

Бак под завязку

Сергей Тихонов

Российский рынок полностью обеспечен необходи-
мыми объемами производства бензина. Более того, 
без ограничений выполняются контракты на постав-
ку топлив в дружественные страны. Имеющихся то-
варных запасов достаточно для удовлетворения нужд 
отечественных потребителей, в том числе с учетом 
планового роста спроса в весенне-летний период. Об 
этом заявили в минэнерго, комментируя возможность 
импорта бензина из других стран. 

Ведомство также опровергло сообщение агентства 
Reuters, опубликованное со ссылкой на источники, о 
том, что Россия попросила Казахстан быть готовым по-
ставить ей 100 тысяч тонн бензина из-за внеплановых 
ремонтов на нефтеперерабатывающих заводах (НПЗ) 
после атак на них БПЛА. До этого аналогичные новости 
были о том, что топливо России поставит Беларусь.

В заявлении минэнерго подчеркивается, что инфор-
мация, поступающая от источников агентства Reuters, 
не соответствует действительности и демонстрирует 
фундаментальное незнание баланса моторных топлив 
ЕАЭС. Поставки бензина из Казахстана в Россию не 
предусмотрены. При этом сохраняется возможность 
поставок бензина из России в Казахстан до 285 тыс. 
тонн в год даже в период действия запрета экспорта из 
России этого вида топлива, и данные поставки осуще-
ствляются.

Как заметил в разговоре с «РГ» руководитель эко-
номического департамента Института энергетики и 
финансов Сергей Кондратьев, рынок Казахстана сба-
лансирован по АИ-92, но по высокооктановым бензи-
нам (АИ-95, АИ-98 и выше), спрос на которые быстро 
растет, есть дефицит.

То есть Казах-
стан отпадает, оста-
ется Беларусь. Как 
отмечает Кондра-
тьев, Беларусь яв-
ляется крупным 
нетто-экспортером 
бензина в регионе. 
С 2021 года власти 
РБ прекратили пуб-
ликовать данные о 
производстве и экс-
порте моторных 
топлив, но, по-ви-
димому, ежегодно 
Беларусь экспортирует до 1,5 —1,8 млн тонн (4—5% от 
российского внутреннего потребления). В случае на-
добности какие-то объемы топлива могут быть постав-
лены в Россию, например, этим летом.

Но пока никакой необходимости закупать топли-
во за границей у России нет. По данным ЦДУ ТЭК, за 
последние три недели производство бензина действи-
тельно ниже среднего уровня за 4 года, но поставки на 
внутренний рынок, наоборот, превышают средние по-
казатели с 2020 года. Что и не удивительно, экспорт 
бензина из России запрещен с 1 марта. Что касается 
дизельного топлива (ДТ), то это экспортный товар, и 
его производится значительно больше, чем потребляет 
наш рынок. Кроме того, запасы бензина и ДТ у нефтя-
ных компаний сильно выше уровня прошлых лет, что 
не дает даже намека на повод поволноваться о возник-
новении дефицита топлива в стране.

По мнению главы Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Константина Симонова, угрозы 
топливного кризиса в России сейчас нет. Определен-
ные сложности возможны летом с бензином. Но у нас 
есть еще полтора месяца, чтобы ситуация пришла в 
норму — отремонтировать поврежденные НПЗ. В идеа-
ле их нужно защитить от повторения атак с воздуха.

Сейчас вокруг российского топливного рынка 
очень много хайпа, считает Симонов. Отсюда берутся 
новости про поставки бензина из Казахстана или кри-
тические последствия для рынка из-за остановки Ор-
ского НПЗ. 

Орский НПЗ приостановил работу 8 апреля из-за 
наводнения в Оренбургской области. Компания «Фор-
теинвест», владеющая заводом, объявила форс-мажор 
на выполнение обязательств по договорам на постав-
ку нефтепродуктов на биржу. Но само предприятие не 
пострадало от паводка. В минэнерго оценили выпада-
ющий объем топлива в результате остановки завода от 
запланированного в апреле производства в 0,1%.

С точки зрения Симонова, импорт топлива из Бела-
руси нам едва ли понадобится. Но, как «план Б», на са-
мый крайний случай, он существует. Собственно, Рес-
публика Беларусь сейчас экспортирует свое топливо 
через Россию. То есть механизмы поставок есть и на-
лажены. Но лучше до этого не доводить, подчеркивает 
эксперт.

Другое дело, вопрос цены, не окажется ли топливо 
из Беларуси сильно дороже российского? По словам 
Кондратьева, в прошлом году Беларусь поставляла в 
Россию бензин и импортер получал выплаты по демп-
феру (компенсация из российского бюджета нефтя-
ным компаниям при поставках топлива на наш рынок 
по ценам ниже экспортных), что позволило обеспе-
чить комфортный для потребителей уровень цен. Ве-
роятно, и сейчас потребуется распространение рос-
сийских механизмов поддержки нефтепереработки 
(выплаты по демпферу, возможно, дополнительные 
выплаты — в рамках вычета по акцизу на нефтяное сы-
рье) на импортные объемы.

В марте по демпферу отечественные нефтяные 
компании получили из бюджета 164,4 млрд руб. А по 
акцизу на нефтяное сырье (выплачивается компани-
ям, перерабатывающим нефть на российских НПЗ, в 
том случае, если мировые цены на нефтепродукты пре-
вышают стоимость топлива на внутреннем рынке) — 
131,8 млрд руб.   

ИНИЦИАТИВА У доставщиков могут появиться номера 
для отслеживания их местоположения

Сумка выведет на след
Ирина Жандарова

К
урьерам хотят присвоить 
номера. Их планируется 
размещать на термобок-

сах доставщиков. Они помогут 
идентифицировать курьеров 
при ДТП и других инцидентах с 
их участием.

Использовать номера на сум-
ках как основной элемент иден-
тификации курьеров предложи-
ла ассоциация транспортно-ло-
гистических и почтово-курьер-
ских компаний МАКС. Соответ-
ствующие предложения ассоци-
ация отправила в департамент 
транспорта Москвы. 

Этого будет достаточно для 
идентификации сотрудника на 
камерах, считает президент ор-
ганизации Александр Митюков. 
Идентификационные номера на 
сумке доставщика сейчас есть у 
большинства крупных курьер-
ских сервисов, отметил Митю-
ков. «На всех сумках, которые 
используют курьеры — партнеры 
«Яндекса», есть такие индивиду-
альные номера», — сообщили в 
пресс-службе фудтех-сервисов 
«Яндекса». В то же время в СДЭК 
отметили, что курьеры использу-
ют брендированную одежду. По 
ней можно определить организа-
цию, личность курьера устано-
вить сложнее.

Знания ПДД становятся обя-
зательными при приеме на рабо-
ту, это подтверждает все больше 
игроков рынка. Наличие тестов 
на вождение и знание правил 
подтвердили в OZON. «Перед до-
пуском к доставке курьеры про-
ходят обучение ПДД», — отмети-
ли в пресс-службе фудтех-сер-
висов «Яндекса». Курьеры «Ян-
декс.Еда», «Деливери» и «Лав-
ки» застрахованы, страховка 
действует автоматически во вре-
мя доставки. А в некоторых сер-
висах страховка распространя-
ется на ответственность перед 
третьими лицами. К примеру, 
если доставщик повредил чью-то 
машину.

С начала 2024 года произо-
шло несколько неприятных ин-
цидентов. В Санкт-Петербурге 
не проходит и месяца без скан-
дала с участием курьера. В но-
вогодние каникулы громко об-
суждалась история доставщи-
ка, который в ходе конфлик-
та с водителем такси угрожал 
ему топором. Агрессивного 
курьера на электровелосипе-
де задержали в том же городе 
в феврале. А в конце марта до-
ставщик на мопеде сбил муж-
чину на тротуаре. В конце мар-
та в Калининграде курьер на 
велосипеде сбил на регулируе-
мом переходе девушку, для нее 

эта история закончилась пере-
ломом ноги. Очевидцы расска-
зали, что вместо извинений ку-
рьер нахамил пострадавшей и 
сбежал с места ДТП.

Контроль работы курьеров 
сейчас активно обсуждается в 
крупнейших городах страны. 
В Москве предлагается прове-
рять знания ПДД и сделать до-
ступной идентификацию ку-
рьеров на городских камерах 
видеонаблюдения. В Санкт-Пе-
тербурге предложено привле-
кать к ответственности за на-
рушения ПДД не только курье-
ров, но и службы доставки. А 
также проводить регулярные 

рейды и штрафовать наруши-
телей. 

Среди курьеров популярны 
велосипеды, мопеды и самока-
ты. Не все из них имеют номе-
ра, что тоже усложняет фикса-
цию нарушений, поиск винов-
ных. В МАКС надеются, что но-
мера в скором времени будут 
получать на электровелосипе-
ды. Полностью это проблему 
не решит. К примеру, ранее но-
мера стали выдаваться на элек-
тросамокаты краткосрочной 
аренды. Ими курьеры практи-
чески не пользуются. «Наши 
курьеры пользуются как соб-
ственным транспортом, так и 
лизинговым», — пояснила Анна 
Барсукова, руководитель де-
партамента продуктов внутри-
городской доставки СДЭК.  

ПРАВО  Число 
согласий 
на выезд детей 
за границу 
выросло

ВПАЛИ 
В ДЕТСТВО
Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили «РГ» о росте 
обращений за оформлением со-
гласий на выезд детей за грани-
цу. При этом нередко на детей 
оформляют документы и для 
путешествий внутри страны.

«С каждым месяцем количе-
ство согласий на выезд  растет 
(в марте их было уже на треть 
больше, чем в феврале), — со-
общили в Федеральной нота-
риальной палате. — Как пока-
зывает статистика, наиболее 
востребованы такие согласия 
обычно как раз ближе к маю и 
летом». 

В первом квартале россия-
не удостоверили у нотариусов 
почти 82 тысячи согласий на 
выезд несовершеннолетних за 
границу, что на 8 процентов 
превышает аналогичный по-
казатель прошлого года. В про-
шлом году всего было удосто-
верено 561,2 тысячи согласий 
на выезд несовершеннолетних. 
Если говорить про топ регио-
нов за прошлый год, то первая 
пятерка совпадает с текущи-
ми лидерами, а во второй пя-
терке — Красноярский край, Та-
тарстан, Челябинская область, 
Приморский край и Новоси-
бирская область. 

Согласия на выезд востребо-
ваны не только в период празд-
ников и каникул, в том числе 
весенних и летних. Они мо-
гут пригодиться круглый год 
— для поездок на экскурсии и 
соревнования, а иногда и для 
перемещений ребенка с сопро-
вождающими внутри страны.

«Для зарубежных поездок, 
если ребенок отправляется на 
отдых с бабушкой, дедушкой, 
другими родственниками, ле-
тит с вожатым в детский лагерь 
или с командой на соревнова-
ния, на руках у сопровождаю-
щего обязательно должно быть 
нотариально удостоверенное 
согласие на выезд от одного из 
родителей», — подчеркивают 
представители нотариата.

Если же ребенок путеше-
ствует с мамой, папой или 
иным законным представи-
телем, согласие второго роди-
теля по законам РФ не нужно. 
Однако оно может потребо-
ваться по правилам той страны, 
в которую вы заезжаете. 

Иными словами, по сути, 
необходимо согласие второ-
го родителя на въезд в другую 
страну, однако называется до-
кумент стандартно — согласием 
на выезд из РФ. 

Для оформления нотариаль-
ного согласия на выезд потре-
буется паспорт родителя, пас-
портные данные сопровожда-
ющего, а также свидетельство 
о рождении ребенка. «Разре-
шение» можно оформить сразу 
на год, два или несколько лет, 
вплоть до совершеннолетия ре-
бенка. 

Эксперты напоминают, что 
если один из родителей против 
того, чтобы сын или дочь по-
кидали без него страну, то мо-
жет подать в МВД заявление о 
запрете на выезд своего чада за 
границу. Причем можно сра-
зу указать срок действия тако-
го запрета и конкретные госу-
дарства, на которые он распро-
страняется. Свой запрет всегда 
можно отозвать, а вот оспорить 
«табу» другого родителя можно 
только в суде.

Кстати, с 1 марта вступи-
ло в силу новое правило выез-
да детей до 14 лет за рубеж. Те-
перь у тех, кто путешествует 
не по загранпаспорту, а по сви-
детельству о рождении, в этом 
документе должна быть отмет-
ка о российском гражданстве. 
Подобный штамп проставляют 
в территориальных органах 
МВД. 

По свидетельству о рожде-
нии подростки могут въезжать 
в те страны, куда разрешен 
въезд по внутреннему паспор-
ту. А именно — в Абхазию, Ка-
захстан, Кыргызстан, Беларусь 
и Южную Осетию. Для путеше-
ствий в другие страны оформ-
ляется загранпаспорт.  

Поправки прибыли

В четвертом квартале 
экономический рост 
немного замедлился, 

но оставался значительным. 
По итогам года ВВП вырос на 
3,6%», — подчеркнула глава 
Банка России. 

Если бы ключевую ставку 
не повысили, инфляция была 
бы сильно больше тех 7,4% по 
итогам прошлого года, полага-
ет она. «Более того, она продол-
жила бы ускоряться и сейчас», 
— сказала Набиуллина. Высокая 
ставка, по ее словам, помогает 
бороться с бедностью, и это еще 
один приоритет Центробанка. 
Сдерживание инфляции нацеле-
но на защиту реальных доходов 
россиян, при высокой инфляции 
в первую очередь дорожают то-
вары первой необходимости.

«Высокая инфляция — точно 
такой же налог на промышлен-
ность, как и на бедных», — по-
яснила Набиуллина. При этом 
ставку начнут снижать во вто-
ром полугодии, когда замедле-
ние инфляции будет набирать 
нужную скорость.  

Как отметила глава ЦБ, гра-
ждане заработали более 1 трлн 
руб. на вкладах во второй по-
ловине 2023 года. В августе 
произошел важный перелом, на-
чался активный приток денег на 

вклады. За пять месяцев вплоть 
до конца года они выросли на 5,3 
трлн руб. Это рекордные темпы, 
подчеркнула Набиуллина. При-
ток средств, по ее словам, про-
должается и сейчас, за первый 
квартал этого года он составил 
почти 2 трлн руб. 

При этом кредитование по-
степенно замедляется, но ни 
о какой его остановке речи не 
идет — как и об остановке разви-
тия экономики. «Да, в этом году 
рост кредита будет более уме-
ренным, но лишь в сравнении с 
рекордным темпом прошлого 
года», — сказала Набиуллина. В 
качестве замены и банки, и биз-
нес находят другие продукты — 
кредиты под плавающую став-
ку, привязанную к уровню клю-
чевой.

За последние два года их 
доля сильно выросла. В выдачах 
февраля, например, она соста-
вила уже 54%. А в структуре об-

щего корпоративного кредит-
ного портфеля почти приблизи-
лась к половине, следует из ста-
тистики регулятора. В начале 
2021 года она составляла поряд-
ка 36%. «Это говорит о том, что 
бизнес сохраняет уверенность 
в том, что мы вернем инфляцию 
к цели и перейдем к снижению 
ставки», — сказала Набиуллина. 

В разговоре с «РГ» руководи-
тель направления экспертной 
аналитики «Банки.ру» Инна 
Солдатенкова обратила внима-
ние, что, поскольку юридиче-
ские лица традиционно берут 
кредиты на крупные суммы и 
на короткие сроки, в текущих 
реалиях для них более выгод-
но взять кредит по плавающей 
ставке. «При ее снижении пла-
теж и переплата по кредиту на-
чнут снижаться. Кроме того, 
традиционно банки кредиту-
ют корпоративных клиентов 
на индивидуальных условиях, 

и поэтому кредитование по пла-
вающим ставкам применялось в 
этом сегменте и ранее», — поде-
лилась эксперт. 

Как рассказали «РГ» в рейтин-
говом агентстве «Эксперт РА», 
доля подобных кредитов про-
должит расти, так как плаваю-
щие ставки частично нивелиру-
ют процентные риски и для кре-
диторов, и для заемщиков в пери-
од жесткой денежно-кредитной 
политики. И интересам реально-
го сектора, развитию экономики 
высокие ставки не противоречат.  

С  ужесточением ответ-
ственности банки будут стро-
же относиться к выполнению 
соответствующих требова-
ний, говорит старший дирек-
тор по банковским рейтингам 
агентства Иван Уклеин. Массо-
вых нарушений с введением 
чувствительных штрафов он 
не ожидает, особенно у круп-
ных банков. «Есть ряд направ-
лений, которые традиционно 
требуют повышенного внима-
ния надзорных органов из-за 
несоразмерно низкого разме-
ра штрафов. — отмечает экс-
перт. — К таковым можно отне-
сти продажу инвестиционных 
продуктов под видом вкладов, 
незаконные запросы в БКИ, 
введение в заблуждение заем-

щика о величине реальной про-
центной ставки по кредиту».

Кроме того, ЦБ РФ в бли-
жайшее время представит де-
тальные предложения по сбе-
регательным сертификатам, 
заявила Набиуллина. Планиру-
ется снизить и размер страхо-
вых отчислений в АСВ по дол-
госрочным вкладам, шла речь и 
о повышении лимита для таких 
сберегательных продуктов. 
Это повысит интерес к ним и 
сделает ставку привлекатель-
нее. «Рассчитываем, что сбе-
регательные сертификаты бу-
дут привлекательным инстру-
ментом, и готовы участвовать в 
разработке законопроекта. Это 
важнейшая часть нашей работы 
по формированию долгосроч-
ных сбережений граждан», — до-
бавила она.

П р и  э т о м  Б а н к  Р о с с и и 
предлагает увеличить страхо-
вое покрытие по счетам эскроу 
до 20 млн рублей из-за ускорен-
ного роста цен на жилье в по-
следние годы. Набиуллина на-
помнила, что по итогам прошло-
го года разрыв между ценами на 
первичное и вторичное жилье 
составил 44%.  

Банки находят новые продукты 
для клиентов, например кредиты 
под плавающую ставку.

Доставщики используют небольшой 
маневренный транспорт. Но стиль 
их вождения нравится не всем. 

А К Ц Е Н Т

Граждане заработали более
 1 трлн рублей на вкладах 
во второй половине 2023 года 

А К Ц Е Н Т

Курьеров при приеме на работу 
тестируют на знание ПДД. Но это 
не мешает им размахивать топором 
во время конфликтов на дорогах

— Узнайте также: Как распознать недолив бензина на АЗС
rg.ru/art/2782600

ЗДОРОВЬЕ 

Минздрав 
предложил 
меры 
по снижению 
йододефицита

ВСТРЕТЯТ 
ХЛЕБОМ 
С СОЛЬЮ
Ольга Игнатова

Минздрав предложил магази-
нам особо выделять на прилав-
ках соль, обогащенную йодом, 
а в школы, больницы и соцучре-
ждения поставлять хлеб, приго-
товленный с такой  солью.

Сегодня, по данным Наци-
онального медицинского ис-
следовательского центра эндо-
кринологии Минздрава России, 
среднесуточное потребление 
йода жителем России состав-
ляет всего 40—80 мкг в день, что 
в 3 раза меньше установленной 
нижней границы нормы (150—
250 мкг).  А дефицит йода при-
водит к тяжелым последстви-
ям: ежегодно в эндокриноло-
гической помощи нуждаются 
более 3 млн взрослых и около 
400 тыс. детей с заболеваниями 
щитовидной железы. Йододе-
фицит увеличивает риск разви-
тия рака щитовидной железы. 
Распространенность йододе-
фицитных нарушений среди го-
родского населения составляет 
10—15 %, а среди сельского на-
селения —13—35%.   

Годовые затраты на госпи-
тализацию и радикальное ле-
чение (оперативные вмеша-
тельства и радиойодтерапия) 
пациентов с йододефицитными 
заболеваниями составляют не 
менее 5 млрд рублей. Учитывая, 
что россияне употребляют до-
статочно много хлеба, добавле-
ние в него соли с йодом прине-
сет положительный результат. 
Ведь в 150 г хлеба содержится  
53 мкг йода, что соответству-
ет 35% от рекомендуемого су-
точного потребления этого ми-
кроэлемента.  

Цены на АЗС пока никак не отреагировали на некоторое 
снижение производства бензина в России.

Запасы бензина 
и дизеля у россий-
ских нефтяных 
компаний сильно 
выше уровня 
прошлых лет

Для поездок вну-
три страны нота-
риальное согла-
сие не требуется, 
но иногда может 
пригодиться

1

— Читайте также: В курьеры 
начали брать студентов, 
женщин и пенсионеров
rg.ru/art/2750566

— Читайте также: Нотариусов 
обяжут проверять наследников 
через ЗАГС
rg.ru/art/2768428
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Италии 
ужесточат наказание 
за преступления 
с применением ИИ

Осторожно 
с интеллектом

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Правительство Италии разрабатывает законопроект, 
который предусматривает ужесточение наказания 
за преступления, совершенные с использованием 
инструментов искусственного интеллекта (ИИ). Мы 
ознакомились с проектом документа. По мнению ав-
торов законопроекта, нерегулируемое использова-
ние ИИ в преступных целях наносит урон экономике, 
а также представляет собой угрозу обществу, от кото-
рой можно защититься лишь с помощью четко сфор-
мулированных превентивных и карательных мер. В до-
кументе, состоящем из 25 статей, законодатели выде-
ляют четыре категории правонарушений с применени-
ем нейросетей: рыночные махинации (манипулирова-
ние рынком ценных бумаг или другими финансовыми 
инструментами), отмывание незаконных денежных 
средств, нарушение авторских прав путем генерирова-
ния пиратского контента, а также создание фейковых 
видео- или аудиозаписей с целью обмана или причине-
ния вреда.

Отмечается, что за нарушение авторских прав будут 
взиматься штрафы, а за использование ИИ для созда-
ния вводящих пользователя в заблуждение дипфейков 
и вовсе предусматрено тюремное заключение сроком 
до трех лет. Не исключается, что в зависимости от тяже-
сти преступления могут быть применены другие меры, 
такие как, например, конфискация имущества или то-
тальный запрет на использование нейросетей. Анонси-
руется также, что управление искусственным интел-
лектом в Италии будет передано Цифровому агентству 
и Национальному агентству по кибербезопасности.  

ГЕОПОЛИТИКА В Финляндии 
появится штаб 
сухопутных сил НАТО для 
скандинавского региона

В два раза 
ближе 
Смоленска

Василий Федорцев

Блок НАТО разместит дополнительный штаб сухопут-
ных войск на юго-востоке Финляндии, в городе Микке-
ле, в 140 километрах от границы с Россией. Новая ко-
мандная структура должна управлять наземными опе-
рациями альянса в Северной Европе, а в мирное время 
планировать и проводить в регионе учения. Создание 
штаба станет частью интеграции вооруженных сил 
скандинавских стран, проходящей под эгидой альянса 
и нацеленной на подготовку к возможному военному 
конфликту с Россией. О планах НАТО в Финляндии со-
общила финская газета Iltalehti со ссылкой на источни-
ки в дипломатических и военных кругах, информацию 
изданию также подтвердил министр обороны Норвегии 
Бьорн Арильд Грам.

Штаб в Миккеле 
подчинят оператив-
ному командова-
нию НАТО в амери-
канском Норфол-
ке, которое было 
создано несколько 
лет назад в дополне-
ние к двум коман-
дованиям альянса 
в Европе. Таким об-
разом сухопутные 
силы всех сканди-
навских стран ока-
жутся под единым управлением, что, по словам норвеж-
ского министра Грама, позволит им «по-настоящему 
воспользоваться преимуществами членства в НАТО».

Норвегия сейчас активно поддерживает интеграцию 
скандинавских вооруженных сил в рамках НАТО, взяв 
на себя что-то вроде шефства над недавно вступившими 
в альянс Финляндией и Швецией. В прошлом году Осло 
выступило с инициативой создать объединенный штаб 
ВВС Норвегии, Дании, Финляндии и Швеции, кото-
рый в марте уже прошел «обкатку» в ходе учений НАТО 
Nordic Respnse 24. Как сообщает Iltalehti, Норвегия так-
же активно содействовала решению создать в Финлян-
дии единый сухопутный штаб для стран Северной Евро-
пы и подчинить его командованию альянса в Норфолке. 
«Норвегия оказала решительную политическую под-
держку усилиям финского правительства разместить 
в Финляндии дополнительный штаб НАТО», — сказал из-
данию Грам.

Миккеле был выбран для размещения штаба НАТО 
не только из-за близости к границам России. В городе 
уже находится штаб финских вооруженных сил, а также 
имеется аэропорт. Кроме того, по информации Iltalehti, 
в Финляндии и на территории соседней Швеции долж-
на быть дислоцирована новая дивизия НАТО, для кото-
рой американцы сейчас завозят в страну свое оружие. 
В прошлом году Хельсинки и Вашингтон подписали дву-
стороннее соглашение, позволяющее США размещать 
в Финляндии свои войска и военную технику. А на про-
шлой неделе финское издание Helsingin Sanomat сооб-
щило, что Хельсинки проявляет интерес к размещению 
на своей территории большого склада оружия, который 
американцы намерены создать в Северной Европе.

В Финляндии также должно состояться крупное со-
вещание стран НАТО по транспортному планированию. 
По словам финского министра транспорта Лулу Ранне, 
Финляндии необходимо развивать инфраструктуру для 
военной мобильности, и страна уже начала обновлять 
свою транспортную систему, чтобы она могла обеспе-
чивать, в том числе, бесперебойную переброску войск 
и военных грузов «в любых условиях».  

СКАНДАЛ Уровень загрязнения главной реки Парижа 
за сто дней до Олимпиады-2024 бьет рекорды

В Сене не тонет
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

З
а сто дней до начала лет-
них Олимпийских игр во 
французской столице до 

сих пор не ясно, состоятся ли 
на Сене соревнования по три-
атлону и плаванию на открытой 
воде, как было изначально ре-
шено организаторами спортив-
ного саммита. Дело в том, что 
река, по крайней мере в столич-
ных пределах, из-за загрязнения 
явно непригодна к каким-ли-
бо соревнованиям, не говоря 
уже о банальном купании. Для 
того чтобы в этом убедиться, 
достаточно направиться к бли-
жайшей набережной, к приме-
ру, той, что рядом с Эйфелевой 
башней, и бросить взгляд на 
мутновато-коричневатую вод-
ную поверхность… 

О том, что с Сеной далеко 
не все в порядке, официально 
заявили активисты из экологи-
ческой организации Surfrider 
Foundation. Вместе с экспертами 
из Eau de Paris, муниципальной 
структурой, обеспечивающей 
город питьевой водой, и специ-
ализированной лаборатории 
Analy-Co они с сентября про-
шлого года по март на регуляр-
ной основе брали пробы речной 
воды, в том числе на той аквато-

рии, где должны пройти олим-
пийские заплывы. Результаты, 
как отмечено в их докладе, вы-
звали у них «большую тревогу».

Оказалось, что качество 
воды не отвечает как соответ-
ствующим европейским ди-
рективам, так и тем, что при-
няты спортивными федераци-
ями. 13 из 14 образцов пока-
зали превышение допустимых 

стандартов бактериологиче-
ского загрязнения. Более того, 
в феврале в районе моста Аль-
ма, а именно там запланирова-
ны старты пловцам — участни-
кам Олимпиады, была установ-
лена концентрация кишечной 
палочки, в семь с лишним раз 
превышающая норму.

Отчет экологов произвел 
в Париже эффект разорвавшей-

ся бомбы. Что и понятно, ведь 
французские власти обещали 
очистить реку, на это, кстати, 
был выделен бюджет в 1,4 мил-
лиарда евро. Напомним, что 
сам президент Эмманюэль Ма-
крон и глава столичного муни-
ципалитета Анн Идальго дали 

клятвенное обещание нырнуть 
в Сену в нынешнее олимпий-
ское лето.

С тем чтобы как-то сгладить 
ситуацию, префектура столич-
ного региона Иль-де-Франс 
опубликовала коммюнике, где 
заявлено, что «к Играм каче-
ство воды в Сене будет отве-
чать установленным стандар-
там безопасности». Дескать, 
пока не введены в строй допол-
нительные очистные сооруже-
ния, с помощью которых это 
сделают. А вот относительно ре-
зультатов, полученных эколо-
гами, было заявлено, что пробы 
воды ими брались в осенне-зим-
ний период, когда из-за дождей 
станции по обработке сточных 
вод то и дело отключались. То-
гда как летом все будет в ажуре. 

В августе прошлого года 
в Париже уже был отменен за-
думанный как тестовый Кубок 
мира по плаванию на откры-
той воде. Причина? Загрязне-
ние воды в Сене. Так что не ис-
ключено, что и с олимпийскими 
заплывами могут возникнуть 
осложнения. Глава оргкомитета 
ОИ-2024 Тони Эстанге уже дал 
понять, что соревнования на ак-
ватории Сены могут перенести. 
Как он уточнил, из-за дождей, 
«которые способны повлиять 
на качество воды».  

РЕЗОНАНС Тотальная мобилизация на Украине все ближе

Кодекс могилизации

Павел Дульман

В
ерховная рада Укра-
и н ы  ( с о к р а щ е н н о 
ВРУ) в  ближайшие 
дни должна принять 
во втором и оконча-
тельном чтении закон 
о мобилизации, ко-
торый в теории обес-
печит недолговечной 

живой силой новое «контрна-
ступление». За минувшие сут-
ки его дважды и очень громко 
в интервью Bild и Politico анон-
сировал Зеленский. Будто спе-
циально, чтобы американские 
конгрессмены услышали и вы-
дали, наконец, обещанные день-
ги, пусть даже под залог земли 
и недр. 

После почти пятимесячных 
мытарств законопроект о но-
вых правилах мобилизации 
в ВСУ был раздроблен на куст 
отдельных документов и пото-
му может называться «кодек-
сом о могилизации». Но не бо-
лее четырех тысяч поправок, 
не даже тихий бунт почти трети 
президентской фракции «Слуга 
народа», не максимальное не-
приятие в обществе не остано-
вят президента Зеленского и его 
правую руку Ермака, когда есть 
возможность обменять десят-

ки тысяч жизней украинцев на 
лишний американский милли-
ард. Украинские СМИ сообща-
ют, что окончательная редакция 
законопроекта, причем в наи-
более жесткой версии, все-та-
ки сформулирована профиль-
ным комитетом, а необходимые 
226 голосов собраны кнутом 
и пряником.

В качестве «сигнального 
голосования», сверки депу-
татских списков, ВРУ приня-
ла в среду в первом чтении за-
кон № 10379 об уголовной от-
ветственности за отказ от про-
хождения военно-врачебной 
комиссии (ВВК), а после вклю-
чила осужденных в перечень 
принудительно мобилизуемых. 
Ответственность за отказ от 
прохождения ВВК можно на-
звать краеугольным камнем 
всей украинской мобилизации: 
к врачам с пониженной ответ-
ственностью за признание год-
ным к службе должны будут, по 
задумке, явиться все, кто сего-

дня имеет освобождение от мо-
билизации по медицинским по-
казаниям, в том числе инвали-
ды всех групп. Да и само поня-
тие «освобождение» отменяет-
ся, но вводится «отсрочка» на 
срок до года, и теперь каждый 
украинский инвалид от 18 до 
60 лет должен будет раз в год 
подтверждать, что его конечно-
сти обратно не отросли, зрение 
не вернулось, эпилептические 
припадки продолжаются. 

На очереди ВРУ законы про 
общее поражение в правах для 
«уклонистов», где есть блоки-
рование счетов и вкладов, огра-
ничение пользованием транс-
портными средствами, невоз-
можность оформления любых 
документов, включая продле-
ние заграничного и общегра-
жданского паспорта в консуль-
ских учреждениях за рубежом 
без визы территориального 
центра комплектации (ТЦК) — 
так теперь на Украине называ-
ется военкомат. Ношение с со-

бою документов о постановке 
на учет в ТЦК для каждого муж-
чины с 18 лет, хотя возраст мо-
билизации пока снижен толь-
ко до 25, также будет обяза-
тельным. 

Депутаты смогли освобо-
дить от смерти не только себя, 
но и минимум двух штатных 
помощников. Также, помимо 
многодетных отцов, в перечень 
счастливцев вошли сотрудни-
ки телеканалов, участвующих 
в так называемом «Едином ма-
рафоне», а также офисов ино-
странных СМИ. Правда, сами 
эти журналисты анонимно 
жалуются, что речь идет фак-
тически о крепостном праве, 
поскольку зарплаты тоталь-
но задерживаются и работать 
предлагается исключительно за 
«украинскую идею» и возмож-
ность не оказаться в окопах. 
При этом в список условно при-
вилегированных показательно 
не включены журналисты двух 
телеканалов, принадлежащих 
Порошенко, не менее «патрио-
тичных» и русофобских. 

Но наиболее выпукло в об-
щем контексте прозвучала но-
вость об отсрочке от фронта для 
артистов передвижных цирков. 
Шутки о защите Зеленским со-
циально близких клоунов запо-

лонили накануне украинские 
социальные сети.

Исходя из того как развива-
ются события под куполом ВРУ, 
украинцы получают буквально 
крепостное право, а то и вовсе 
рабовладельческий строй. Где 
у большинства простых смерт-
ных есть только право умереть 
в интересах зарабатывающе-
го на их смерти меньшинства 
во главе с Зеленским. Который 
и сам, в свою очередь, лишь дро-
жащий от страха за свою шку-
ру колониальный вождь. И то, 
что его многообещающие заяв-
ления о новом «контрнасту-
пе» синхронизированы с веро-
ятным выделением средств на 
украинскую бойню в амери-
канском конгрессе, лишь до-
полняют аналогию. Ведь те, кто 
продвигает выделение средств 
на продолжение украинского 
самоубийства менее всего ду-
мают об ужасах жизни и смерти 
каких-то аборигенов из Восточ-
ной Европы.  

Ради долларов Зеленский 
красивыми постерами зазывает 
украинцев на погибель.

А К Ц Е Н Т

На очереди законы про общее 
поражение в правах для «уклонистов»

Финны проявляют 
интерес к разме-
щению на своей 
территории 
большого склада 
оружия США

В начале апреля Сена затопила 
набережные в Париже, что вряд ли 
улучшило качество воды в реке.

— Из-за мобилизации украинцы 
переходят на нелегальное 
положение
rg.ru/art/2780499

НЕ ПО ПУТИ 
В РУМЫНИЮ
Игорь Дунаевский

Глава Гагаузии Евгения Гуцул 
не исключила, что в Кишине-
ве могут пойти на ввод войск 
в автономию и ее роспуск в том 
случае, если та решится на объ-
явление независимости. Ранее 
Гуцул заявляла, что, если Мол-
давия возьмет курс на объеди-
нение с Румынией, это будет 
означать «смерть молдавских 
культуры, этноса и языка», 
поэтому Гагаузская автономия 
в такой ситуации может про-
возгласить независимость.

В последние дни в эксперт-
ных кругах появились слу-
хи о том, что на планируемом 
в октябре 2024 года с подачи 
президента Молдавии Майи 
Санду референдуме о вступле-
нии в Евросоюз могут поднять 
вопрос об объединении с Ру-
мынией. Санду это опровергла, 
однако она проводит курс на 
сближение с ЕС и НАТО, а Буха-
рест уже много лет последова-
тельно поддерживает те силы 
в Кишиневе, которые агити-
руют за вступление Молдавии 
в состав Румынии. Напомним, 
что год назад Санду одобрила 
постановление парламентари-
ев о переименовании государ-
ственного языка с молдавско-
го на румынский, что вызвало 
острые дебаты и протесты в об-
ществе.

Гуцул в эфире Первого кана-
ла подчеркнула, что в автоно-
мии «будут опираться на закон 
об особом правовом статусе, на 
уложение Гагаузии и конститу-
ционные права региона», а так-
же «на результаты референдума 
2014 года», на котором 96 про-
центов местных жителей под-
держали интеграцию Молдавии 
в Таможенный союз России, Бе-
ларуси и Казахстана, высказав-
шись против сближения с ЕС. 
Власти Молдавии результаты 
плебисцита не признали. В про-
шлом году отношения Киши-
нева и Комрата обострились 
после того, как Санду и ее сто-
ронники попытались объявить 
незаконной победу оппозици-
онной Гуцул на выборах в Гагау-
зии, однако ее поддержал пар-
ламент автономии и местные 
жители.  

СТРЕЛЯЛ СЫН, 
СЯДУТ 
И РОДИТЕЛИ
Игорь Дунаевский

Суд в американском штате Ми-
чиган приговорил к тюремно-
му заключению на 10—15 лет 
родителей подростка, который 
в 2021 году расстрелял в шко-
ле нескольких человек. Траги-
ческие инциденты такого рода 
в США не редкость, но Джеймс 
и Дженнифер Крамбли стали 
первыми в стране родителя-
ми, которые получили тюрем-
ные сроки за подобное пре-
ступление сына. Их признали 
виновными в непреднамерен-
ном убийстве. Сам стрелявший 
Итон Крамбли, которому сей-
час 17 лет, отбывает пожизнен-
ный срок за решеткой.

Согласно пояснениям су-
дьи, речь не об автоматической 
уголовной ответственности 
для родителей за преступление 
сына, а о том, что чета Крамбли 
«трагически простыми мера-
ми» могла предотвратить убий-
ство, но не сделала этого. След-
ствие установило, что оружие 
в их доме хранилось не под зам-
ком, а несовершеннолетний 
имел к огнестрелу свободный 
доступ. Кроме того, родители 
игнорировали тревожные сиг-
налы в поведении сына. Тот про-
сил у них помощи и жаловался 
на галлюцинации, но мать счи-
тала, что он просто добивает-
ся внимания. В день убийства 
Итон на уроке математики на-
рисовал в тетради пистолет, 
пули и раненого человека, под-
писав их угнетающими фра-
зами о кровопролитии и при-
зывом о помощи. Руководство 
школы вызвало родителей, но 
те забирать ребенка домой не 
захотели и стремились побы-
стрее уехать, не обратив внима-
ния на то, что картинка писто-
лета была срисована с оружия, 
которое Крамбли-старший ку-
пил за несколько дней до этого. 
Позже в тот же день подросток 
достал оружие из своего рюкза-
ка и открыл огонь в школе, убив 
четырех и ранив семерых уча-
щихся. Но как утверждали сами 
Крамбли, у них не было основа-
ний считать, что их сын готовит 
преступление.  
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, когда вдове 
положена зарплата мужа

Разъезд — 
еще не развод

Наталья Козлова

В нелегкой жизненной ситуации, которая сложилась 
после смерти гражданина, Верховный суд встал на сто-
рону его вдовы.  Доводы Судебной коллегии по гра-
жданским делам ВС по поводу выплат семье умершего 
человека могут оказаться полезными многим, столк-
нувшимся с подобными проблемами.

А суть этого гражданского спора в следующем. После 
смерти мужа жительница Орла решила получить причи-
тающуюся ему зарплату и компенсацию за неиспользо-
ванный отпуск. Но три местных суда ей в этом отказали. 
Их аргумент звучал так: на момент смерти супруга пара 
уже четыре года жила раздельно. Вдова дошла до Верхов-
ного суда РФ, настаивая, что три инстанции неправиль-
но трактовали Семейный кодекс.

Эта история началась с того, что гражданин, один из 
руководителей небольшой фирмы, принял решение по-
жить отдельно от супруги. Он оборудовал себе жили-
ще прямо в офисе компании. Там у него была кровать, 
туалет с душем и кухня. Так продолжалось несколько лет, 
а потом гражданину стало плохо прямо на рабочем ме-
сте. Врачи помочь не смогли. Мужчина умер, а спустя два 
месяца его жена обратилась в фирму с просьбой выпла-
тить ей не полученный супругом доход — его зарплату и 
компенсацию за неиспользованный отпуск. 

В фирме на эту 
просьбу не отреаги-
ровали. И на две пре-
тензии, написанные 
позже вдовой, тоже. 
Тогда гражданка по-
шла в суд. Спор за-
метил портал Право 
ru. Вдова сослалась 
на статью 141 Тру-
дового кодекса. В 
ней сказано, что зар-
плата, не получен-
ная ко дню смерти 
работника, выдает-
ся членам его семьи. На момент смерти мужчины гра-
жданка была в зарегистрированном браке, а значит, ей 
должны выдать невыплаченную зарплату и приравнен-
ные к ней доходы. Помимо зарплаты и компенсации за 
отпуск вдова попросила суд взыскать с фирмы матери-
альную помощь на похороны и компенсацию морально-
го вреда за то, что с ней не стали даже разговаривать.

Но районный суд вдове в ее требованиях отказал. Суд 
сослался на статью 1183 Гражданского кодекса, по ко-
торой зарплата и «иные приравненные к ней доходы», 
которые наследодатель не успел получить при жизни, 
выплачиваются членам его семьи, «проживавшим сов-
местно с умершим». А на момент смерти гражданин жил 
отдельно от супруги. Сотрудники фирмы подтвердили, 
что их руководитель съехал от жены задолго до случив-
шегося. Около четырех лет он жил в офисе компании. 
Следовательно, гражданке не положен доход умершего. 
А выплаты надо распределить между всеми наследника-
ми, решил районный суд.

Кроме этого суд отказался взыскивать с фирмы мате-
риальную помощь. На суде выяснилось, что фирма уже 
выплачивала вдове 100 000 рублей на погребение мужа. 
Но вдова, узнав, что покойный должен фирме примерно 
миллион рублей по договору аренды автомобиля, верну-
ла полученные деньги. В компенсации морального вреда 
женщине так же было отказано. Апелляция и кассация с 
этим решением согласились.

Тогда вдова пошла в Верховный суд. Она настаивала 
на том, что они с супругом жили вместе, вели общее хо-
зяйство не одно десятилетие. Это, по ее словам, подтвер-
ждают и показания друзей семьи, оценку которым мест-
ные суды почему-то не дали. 

Но даже если допустить, что имело место раздельное 
проживание, это все равно не повод отказывать в выпла-
те доходов, заявила вдова. Она обратила внимание, что 
Семейный кодекс под семейными отношениями пони-
мает «совокупность обстоятельств» — несение общих 
расходов, общий бюджет и т.д., а не только проживание 
в одном помещении. 

Местные суды этого не учли и поэтому пришли к оши-
бочному выводу об отсутствии семейных отношений, 
заметила вдова, добавив, что при жизни супруг оплачи-
вал коммунальные услуги, ремонт и новую мебель.

На заседание в ВС вдова пришла лично. Она обратила 
внимание высокого суда также на то, что один из свиде-
телей, который рассказывал про их раздельное прожи-
вание, на работу устроился совсем недавно.

А со стороны женщины выступали свидетели, кото-
рые знали семью больше 20 лет. Но суды вообще никак 
не отреагировали на их показания.

Встал в Верховном суде вопрос и о возвращенной 
вдовой сумме, которую фирма давала ей на погребе-
ние. Женщина объяснила, что деньги ей предложили 
буквально на второй день после смерти мужа, но тут же 
предъявили официальные требования — вернуть его дол-
ги фирме за арендованную у них автомашину. По бума-
гам организации выходило, что долг супруга приблизил-
ся к одному миллиону рублей. Поэтому вдова и вернула 
деньги фирме в счет долга супруга.

В итоге судьи Верховного суда РФ пришли к выводу, 
что местные судебные инстанции  приняли неверное ре-
шение. ВС отменил акты нижестоящих инстанций и от-
правил спор на пересмотр в районный суд. Там для га-
рантии объективности это дело должен будет рассмат-
ривать совсем другой состав суда.  

Определение Верховного суда № 37-КГ21-2-К1.

Обрываем связи
По словам  вице-прези-
дента Гильдии россий-
ских адвокатов, заведу-

ющего Бюро адвокатов «Де-ю-
ре» Никиты Филиппова, речь 
идет о нарушении требований 
к рекламе, распространяемой 
по сетям электросвязи (звонки, 
смс-сообщения, PUSH-уведом-
ления, письма по электронной 
почте и т.п.).

Как поясняет эксперт, в За-
коне о рекламе указаны три 
основных правила. Первое: не-
льзя направлять рекламу адре-
сату, который на это своего со-
гласия не давал. Второе: нельзя 
распространять рекламу с ис-
пользованием автоматических 
средств дозвона или рассыл-
ки (автодозвон, авторассылка). 
Третье: рекламораспространи-
тель обязан немедленно прекра-
тить распространение рекламы 
в адрес лица, обратившегося к 
нему с таким требованием. 

«Именно за такие наруше-
ния и будут привлекать к ответ-
ственности недобросовестных 
рекламораспространителей, 
— рассказывает адвокат. — Но 
здесь есть нюансы».

Если послание, например, в 
мессенджере, адресовано кон-
кретному лицу, то оно может 
быть и не признано рекламным. 
Мол, это же почти личная пере-
писка, парикмахер обращается 
к клиенту как к родному.

В одном из дел суды не по-
считали рекламой сообще-
ние следующего содержания: 
«Алексей! 1000 бонусов дей-
ствуют до 13.11.2020! Успейте 
потратить!», поскольку это со-
общение является персональ-
ным предложением конкрет-
ному клиенту с информацией 
о предоставлении ему бонусов. 
Данное сообщение не представ-
ляет интереса для неопределен-
ного круга лиц, носит персона-
лизированный характер и не яв-
ляется рекламой.

В то же время одного указа-
ния в сообщении на лицо, кото-
рому она обращена, например, 
«Уважаемый Владислав Анато-
льевич», недостаточно для того, 
чтобы такое сообщение не при-
знали рекламой, продолжает 
адвокат. Многое зависит от тек-
ста сообщения и конкретного 
предложения. 

По мнению эксперта сервиса 
«Контур.Компас» Артема Ры-
жакова потребуются дополни-
тельные пояснения к закону.

«Прежде всего, закон толь-
ко ужесточает наказание, но 
при этом не особенно уточняет 
рамки дозволенного, — говорит 
Рыжаков. — Исходя из опреде-
ления, спам — это сообщение, у 
которого нельзя определить от-
правителя. Как тогда устанавли-
вать нарушителя? И как потер-
певшему-абоненту пожаловать-
ся на факт нарушения, если это 
был звонок? Требуются как ми-
нимум дополнительные разъяс-
нения по правоприменению». 

Закон также увеличил рис-
ки для участников рынка B2B 
(«бизнес для бизнеса»), прода-
ющих свои товары и услуги по 
телефону, которые, согласно 
действующему законодатель-
ству, могут обзванивать только 
тех граждан, которые дали соот-
ветствующее согласие. 

«Можно утверждать, что в 
законодательном поле остро 
не хватает четкого определе-
ния рекламы: сейчас под опре-
деление, которое приведено в 
действующей редакции закона, 
подпадает любой звонок «хо-
лодному» клиенту, даже если 
вы только успели представить 
свою компанию и задать во-
просы. Поэтому требуется за-
конодательное разграничение 
между рекламой в B2B и рекла-
мой в B2C («бизнес для потре-
бителя»), чтобы добросовест-
ные участники рынка не попа-
ли под санкции вместе с насто-
ящими спамерами», — добавил 
Рыжаков.

Также он обращает внима-
ние на то, что закон вводит но-
вые штрафы для микрофинан-
совых и кредитных организа-
ций за рекламу услуг, в кото-
рых указаны неполные условия 
займов.

Что же касается спамеров, то 
важно, что именно они должны 
доказывать получение согласия 
абонента на рассылку.

«На рекламные звонки и 
смс-сообщения можно пожа-
ловаться сразу своему опера-
тору связи. Сделать это можно 
через специальный сервис на 
сайте ФАС России, заполнив ко-
роткую анкету. Если это не по-
может, то можно обращаться в 
ФАС напрямую, — рассказыва-
ет Никита Филиппов. — Также 
можно обращаться в суд в рам-
ках гражданских исков о воз-
мещении убытков, вреда жиз-
ни или здоровью, компенсации 
морального вреда и т.п. Но это, 
конечно, не частый способ за-
щиты прав в борьбе со спамом».

Перед подачей жалобы же-
лательно убедиться, что вы не 
давали согласия на получение 
рекламы от рекламораспро-
странителя. «Если не уверены, 
то лучше написать письмен-
ный отказ от рассылки рекла-
мы рекламораспространителю 
или обратиться с тем же заявле-
нием к оператору связи. Также 
его можно вручить непосред-
ственно в офисе компании, по-
требовав удостоверить на ко-
пии такого отказа факт его по-
лучения, — говорит Никита Фи-
липпов. — При этом, в случае 
отправки отказа от рекламы по 
электронной почте или посред-

ством звонка, есть риск того, 
что в ходе разбирательства факт 
получения отказа не будет до-
казан».

Борьба со спамом совершен-
ствуется, но способы рассыл-
ки, уловки, к которым прибега-
ют рекламораспространители, 
также не стоят на месте. Дан-
ный закон безусловно поможет 
в этой борьбе, но панацеей, к со-
жалению, не является, считает 
адвокат.

«Основная проблема, на мой 
взгляд, как раз касается удоб-
ства, а вернее, неудобства отка-
за от ранее данного согласия на 
рекламу. Если бы сервис отказа 
от рекламы, как и сервис отка-
за от использования персональ-
ных данных, был реализован на 
базе, например, Госуслуг, впол-
не вероятно, что это было бы 
значительным шагом в этой 
борьбе за неприкосновенность 
личного пространства. Пола-
гаю, что в обозримом будущем 
мы всё же придем к этому ре-
шению», — сказал Никита Фи-
липпов.

Как рассказывает адвокат, 
некоторые недобросовестные 
компании используют другие 
компании для непосредствен-
ной рассылки спама, а затем, 
ссылаясь на то, что они сами 
рекламу не распространяли, 
пытаются обжаловать реше-
ния о привлечении их к админи-
стративной ответственности. 
Мол, мы тут ни при чем. «Это 
все они». 

«Но в судах уже устоялся 
подход, согласно которому за-
казчиков также признают ви-
новными, если у них имелась 
возможность своевременно-
го недопущения нарушения 
рекламного законодательства 
и поскольку они должны были 
осуществлять контроль и пред-
принимать соответствующие 
организационные и управлен-
ческие решения, направленные 
на недопущение распростране-
ния ненадлежащей рекламы, но 
не сделали этого», подчеркива-
ет Никита Филиппов.  

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил 
вселять 
в коммуналку 
посторонних 
без согласия 
соседей

УКАЗАЛИ 
НА ДВЕРЬ
Владислав Куликов

Петродворцовый районный суд 
г. Санкт-Петербурга запретил 
хозяйкам комнаты в комму-
нальной квартире давать при-
ют посторонним без согласия 
соседей. В том числе: нельзя 
принимать на постой родствен-
ников, которые не умеют себя 
вести в человеческом обще-
житии.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Санкт-Петербурга, иск 
подала одна из жительниц ком-
мунальной квартиры дома 55/8 
на Дворцовом проспекте в г. Ло-
моносове. Ответ держали две 
хозяйки другой комнаты в этой 
квартире: гражданки К. и С.

«К. с момента получения 
доли стала вселять в квартиру 
посторонних лиц, не спрашивая 
согласия соседей и, при этом, 
имея в собственности трехком-
натную квартиру в Санкт-Пе-
тербурге, проживала в ней, — 
пересказывают в пресс-службе 
слова истицы. — К тому же К. все-
лила родственников, которые 
злоупотребляли спиртными 
напитками, разбили шкафчик, 
сливной бачок и не ремонтиро-
вали его». 

Истица, гражданка П., попро-
сила обязать ответчиков не все-
лять без ее письменного согла-
сия незарегистрированных лиц 
и родственников в указанную 
квартиру.

Также истица пояснила суду, 
что в той ужасной комнате про-
живала мама К., которая поль-
зовалась коммунальными услу-
гами и не оплачивала их. Вселе-
ние в квартиру родственников 
ущемляет ее жилищные права, 
амортизирует сантехнику, за-
хламляет места общего пользо-
вания, утверждала истица.

В таких случаях обычно го-
ворят: картина маслом. Легко 
представить, какой омерзитель-
ный натюрморт устраивали из 
квартиры такие жильцы. Одна-
ко здесь возникает вопрос к пра-
воведам-искусствоведам: обя-
заны ли соседи терпеть такое, с 
позволения сказать, искусство 
или «художникам» за их худо-
жества надо указать на дверь?

Гражданка К. иск не призна-
ла. Мол, да, временами в квар-
тире жила мать, и что здесь 
такого?

Формально, да: ничего тако-
го. Наоборот, забота о родителях 
— это прекрасно. Проблема толь-
ко в том, что мама жила слиш-
ком бурно. 

«Из материалов дела следо-
вало, что от П. неоднократно по-
ступали заявления в отделение 
полиции по факту незаконного 
проживания иных лиц в комму-
нальной квартире», — рассказы-
вают в пресс-службе.

Между тем в коммунальной 
квартире все-таки надо вести 
себя тише. Далеко не все про-
странство вокруг является лич-
ным: в коммуналке много об-
щих зон и чужих вещей. Так что 
с соседями надо договаривать-
ся, таков закон. «Судом уста-
новлено, что соглашение о по-
рядке пользования общим иму-
ществом квартиры (кухней, ко-
ридором, туалетом и ванной) 
не заключалось. Распоряжение 
ответчиками правом долевой 
собственности без согласия ист-
ца в виде передачи права поль-
зования общим имуществом в 
коммунальной квартире дру-
гим лицам нарушает права П., — 
рассказывают в пресс-службе. — 
Суд обязал ответчиков не все-
лять без письменного согласия 
истца незарегистрированных 
лиц, родственников в квартиру 
указанного дома».  

Валокордин 
на дорожку 

Тогда водителя напра-
вили на медосвиде-
тельствование. И тут 

снова вышел конфуз. Его выдох 
замерили, как положено. Но 
прибором, которым проводить 
такие измерения нельзя 

Он уже вычеркнут из списка 
допущенных к таким проверкам 
инструментов. Кроме того, этот 
прибор не имеет функции рас-
печатки. А это важно, потому 
что чек — доказательство. Одна-
ко нижестоящие суды вообще 
не обратили внимание на этот 
факт. И только в Верховном суде 
дело пошло. Как говорится в его 
решении: «Судья кассационно-
го суда вовсе устранился от про-
верки и оценки доводов лица, 
в отношении которого ведется 
производство по делу об адми-
нистративном правонаруше-
нии, и его защитника».

 Впрочем, как оказалось, ли-
ковать водителю было рано. 

Именно на той несостыковке, 
за которую зацепился Верхов-
ный суд, дело удалось раскру-
тить в другую сторону. Да, упо-
требление алкоголя — не дока-
зано. Все материалы об этом 
свидетельствуют. Однако есть 
одно «но». Употребление тако-
го лекарства, как валокордин. 
О том, что он его употреблял по 
назначению врача, пострадав-
ший заявлял регулярно. 

Беда же в том, что этот пре-
парат содержит в своем соста-

ве барбитураты. А это — нарко-
тики. И выводятся они из орга-
низма довольно долго. Их также 
содержит такое популярное у 
россиян лекарство, как корва-
лол. В общем, сердечникам с их 
медикаментами на дороги луч-
ше не выезжать. А суды именно 
эту историю не проверяли. 

Но тут сработал другой 
принцип. Дело в том, что ра-
нее Конституционный суд по-
просту запретил привлекать 
к ответственности водителей, 

если они не употребляли нар-
котики и алкоголь. А что каса-
ется лекарственных препара-
тов, то для начала должен по-
явиться закон, запрещающий 
принимать их за рулем. Если 
они влияют на вождение. Нуж-
но установить перечень таких 
препаратов. Это, кстати, не 
очень простая задача, но мин-
здрав с ней справится, если по-
лучит такое поручение.

Наша история, конечно, — 
спорный случай. Барбитураты 
в крови есть, препарат назна-
чен врачом. Дозу никто не пре-
вышал. Однако это решение 
Верховного суда послужило по-
водом для отмены наказания. 
Мировой суд пересмотрел ре-
шение и отменил администра-
тивное наказание. На том осно-
вании, что прибор был некор-
ректен. Да, человек уже отхо-
дил пешком полтора года. Но 
теперь он реабилитирован пол-

ностью. То есть, в случае, если 
его еще раз поймают, якобы, за 
управление в нетрезвом виде, 
ему уголовная статья грозить 
уже не будет. Да, за повторное 
управление в нетрезвом виде 
у нас наступает уголовная от-
ветсвенность, которая, кстати, 
предусматривает конфиска-
цию транспортного средства.  

Что касается употребления 
тех или иных веществ, то сто-
ит дождаться поправок в зако-
нодательство, если таковые бу-
дут. Но хотелось бы, чтобы о 
лекарствах, которые запрещен-
но принимать за рулем, преду-
преждали прямо в аптеке. Для 
этого достаточно предусмот-
реть соответсвующую марки-
ровку медикаментов. Пока та-
кой законопроект Госдума от-
клонила. 

Далеко ли можно уехать на таких 
колесах? У инспекторов ГИБДД 
и судов мнения расходятся. 

Штрафы за нарушения при рассылке рекламы резко выросли.

А К Ц Е Н Т

Для начала должен появиться закон, 
запрещающий принимать за рулем 
лекарства, влияющие на вождение, 
а также перечень таких препаратов

Хозяин может 
на своей жилпло-
щади принимать 
гостей и даже 
давать им приют. 
Но о правилах 
пользования 
общим имуще-
ством, в том числе 
кухней, туалетом 
и коридором, он 
обязан договари-
ваться с соседями

А К Ц Е Н Т

По новому закону нельзя направить 
рекламу адресату, который не давал 
на это своего согласия. Запрещаются 
также автодозвон и авторассылка

По закону семейными отношениями считаются не только 
 совместное проживание супругов, но и их общие расходы.

По Трудовому 
кодексу зарплата, 
не полученная ко 
дню смерти работ-
ника, выдается 
членам его семьи
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— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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ИНИЦИАТИВА  
Предлагается создать 
единые стандарты 
подготовки педагогов для 
кадетского образования

Научат 
будущему

Владислав Куликов

Эксперты предлагают разработать единые стандарты 
педагогов для кадетского образования: как в кадетских 
корпусах, так и в суворовских военных, нахимовских 
военно-морских и других училищах. Вне зависимости 
от того, где учится будущий защитник страны, качество 
обучения должно быть единым. Высоким.

Предложение прозвучало в ходе научно-практиче-
ской конференции, которая прошла в Общественной 
палате. Главной темой конференции стало развитие в 
стране полноценного кадетского образования как осно-
вы формирования новой национальной элиты нашего 
Отечества и нового 
профессионального 
слоя государствен-
ных служащих Рос-
сии. По замыслу экс-
пертов это должно 
стать частью прези-
дентских программ 
«Кадры» и «Время 
героев». 

Как отметил 
председатель Сове-
та директоров Наци-
ональной ассоциа-
ции офицеров запа-
са «Мегапир» Александр Каньшин, сегодня раннее фор-
мирование патриотического сознания у подрастающего 
поколения нашей страны не только приобретает особую 
актуальность, но и является одним из ключевых условий 
обеспечения национальной безопасности России, судь-
бу которой в дальнейшем должны определять убежден-
ные патриоты, настоящие защитники и герои Отечества.

В свою очередь, президент Коллегии военных экс-
пертов России, выпускник Московского СВУ, гене-
рал-майор Александр Владимиров заявил, что кадет-
ское образование в России должно являться компонен-
том государственной кадровой политики государствен-
ной службы.

Сегодня в России множество начальных военно-учеб-
ных заведений: есть суворовские училища и кадетские 
корпуса в силовых ведомствах, есть президентские и гу-
бернаторские училища с круглосуточным пребывани-
ем, в которых мальчики и девочки готовятся к военной 
карьере. Есть кадетские классы в школах. Потому, счита-
ют эксперты, сегодня крайне актуален вопрос создания 
нового и единого правового поля функционирования си-
стемы кадетского образования. 

Для достижения этих целей требуется в том числе 
обобщать, внедрять и освещать в СМИ опыт лучших пе-
дагогических коллективов и педагогов-новаторов кадет-
ского образования. •

ЧП Как получить выплату за пострадавшую от потопа машину

«Ласточка» на дне
Ирина Чечурина, 
«Российская газета», 
Оренбургская область

О
рск похож на архи-
пелаг, на «остров-
ках» которого соби-
раются люди, транс-
порт и домашние 
животные.  Город 
переживает круп-
нейшее за столетие 
половодье. Подтоп-

лено около 7 тысяч домов, под 
водой — сотни машин.

По словам губернатора Орен-
буржья Дениса Паслера, предва-
рительная сумма ущерба, нане-
сенного паводком городу, — око-
ло 21 миллиарда рублей. Власти 
заверяют: тем, кто полностью 
утратил жилье, ущерб компен-
сируют. А вот владельцам по-
плывших машин не приходится 
рассчитывать даже на обещания.

По городу корреспондент 
«РГ» перемещается вместе с во-
лонтерами на лодке. «Машины 
были почти в каждом дворе, а по-
скольку большей частью это не 
дорогие иномарки, а послужив-
шие отечественные, то никто их, 
конечно, не страховал по КАС-
КО. Дорого», — комментирует 
мой провожатый Андрей.

Причаливаем к одной из под-
топленных машин, хозяин даже 
окна не закрыл у своей «ласточ-
ки» в спешке.  Состояние салона 
уже не оставляет надежд на ре-
монт. Пытаемся разобраться с 
экспертами, есть ли у людей воз-
можность получить хоть что-то 
за утраченные машины? «Обла-
дателям полиса ОСАГО рассчи-
тывать на возмещение от страхо-
вой компании не приходится. Во-
дитель в данном случае застра-
ховал только свою гражданскую 
ответственность, — поясняет 
страховой эксперт Степан Анто-
нов.  — Но и у обладателей КАСКО 
в ситуации паводка могут воз-
никнуть проблемы. Отказать в 
выплате могут из-за того, что ав-
товладелец сознательно въехал 
в зону затопления или знал о па-
водке на местности, но не при-
нял мер для спасения машины». 
А это снова поднимает спорный 
между властями и жителями Ор-
ска вопрос: «Когда объявили эва-
куацию — до прорыва плотины 
или после?»

В целом же алгоритм дей-
ствий для владельцев КАСКО вы-
глядит достаточно понятно. Не 
нужно перемещать затонувший 
автомобиль, в том числе на эва-
куаторе. Надо как можно скорее 
сделать фото машины и окружа-
ющей обстановки, а также запа-
стись справкой Гидромета и МЧС 
об уровне воды и действующем 
на момент затопления режиме 
ЧС.  А дальше — вызывать страхо-
вую компанию. При отказе в воз-
мещении ущерба — прямая доро-
га в суд. Кстати, те, кто прошел 
через подобные ситуации, сове-
туют не лично заниматься фото-
фиксацией авто, а вызвать по-
лицию. Орских автовладельцев 
заинтересовала информация и 
о том, что гражданская ответ-
ственность администрации Ор-
ска, владелицы дамбы, на кото-

рой произошел прорыв, застра-
хована в АО «СОГАЗ». Компания 
подтвердила готовность произ-
вести выплаты после расследо-
вания и признания произошед-
шего страховым случаем. Никто 
из местных жителей, конечно, 
этого договора не видел. А по-
тому учтены ли в нем интересы 
третьих лиц, они не знают. 

«Пострадавшим от подобно-
го явления не нужно ориенти-
роваться на страховую компа-
нию и договор страхования. По-
лучившим ущерб лицам необ-
ходимо обратиться в суд с ис-
ком к администрации города о 
возмещении ущерба. Страховая 
компания, скорее всего, будет 
привлечена в качестве третьего 

лица, не заявляющего самосто-
ятельные требования к судебно-
му процессу, — поясняет управ-
ляющий партнер «Ниагара кон-
салтинг», адвокат Владислав Бо-
родин. — Объединить усилия по-
страдавших от паводка людей 
можно подачей коллективного 
иска по правилам, предусмот-
ренным ФЗ «О защите прав по-
требителей». 

Впрочем, многие автовла-
дельцы загодя отогнали машины 
от домов в низине, еще до про-
рыва дамбы. На одной из улиц 
на возвышенности мы встрети-
ли такую стихийную парковку. 
Рядом у костра грелись и варили 
обед люди. Они рассказали, что 
за автомобилями всегда кто-то 
присматривает, так как в городе 
появились мародеры. •

Владельцы утонувших машин, имевшие только полисы ОСАГО, не смогут получить возмещение от страховой компании.

А К Ц Е Н Т

Те, кто прошел через подобные 
ситуации, советуют не лично заниматься 
фотофиксацией утонувшего авто, 
а вызвать полицию

— Паводки в Оренбургской области: фоторепортаж и видео на сайте
rg.ru/art/2783370

Вне зависимости 
от того, в каком 
именно училище 
учится кадет, стан-
дарты должны 
быть высокими

С МЕСТА СОБЫТИЙ

Вчера после полудня уровень воды в реке Урал перевалил за десять мет-

ров, побив многолетние рекорды. Ночью началась экстренная эвакуация 

людей из нескольких районов Оренбурга. Вода пришла и в пригородные 

поселки. Паники в городе нет. Общая беда сплотила оренбуржцев. На по-

мощь сотрудникам МЧС пришли волонтеры: на резиновых лодках они 

объезжают затопленные кварталы, спасая людей и животных. Участником 

спасательной операции стал и корреспондент «РГ» Арсений Бабенков, ко-

торый утром пришел к одному из пунктов сбора волонтеров, где уже тол-

пились люди. Предприятия города выделили спецтехнику. Журналист сел 

в ковш погрузчика и отправился на помощь.

К сожалению, эвакуироваться соглашаются не все. Зачастую спасателям 

и волонтерам приходится тратить драгоценное время на уговоры. К при-

меру, житель одного из СНТ Максим рассчитывает переждать опасный пе-

риод в своем доме: «Машину перегнал на безопасный участок, однако ее 

все равно залило. Дом двухэтажный, на сваях, переберемся пока на вто-

рой этаж. Жаль бросать технику и имущество. К тому же у нас пять кошек 

и четыре собаки. Куда им без хозяина?» 

В регионе принято решение об уменьшении водосброса с Ириклинского 

водохранилища сразу на четверть. В Оренбург прибыл министр строи-

тельства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин. Он объявил о том, что федеральный 

центр выделит региону субсидию на восстановительные работы после па-

водка. Кроме того, областные власти помогут отремонтировать частично 

поврежденные дома. Люди, оставшиеся без жилья в результате паводка, 

получат компенсацию из расчета 68,7 тысячи рублей за квадратный метр.

Тем временем в Курганской области за сутки ситуация с паводком серьез-

но ухудшилась. Вода уже пришла в приграничное село Прорывное и стре-

мительно приближается к селу Звериноголовское. Вчера днем уровень 

воды в реке Тобол поднялся там до 9,52 метра. Людей начали эвакуиро-

вать. От Звериноголовского до Кургана 125 километров. Большую воду в 

городе ждут в период с 11 по 14 апреля. Вчера целый день шел дождь, и 

это сильно осложнило обстановку. По прогнозам, уровень Тобола в Кур-

гане может превысить исторический максимум и подняться до 11 метров. 

Все силы брошены на укрепление и наращивание прибрежной дамбы, ко-

торая может выдержать волну высотой 10,5 метра. Главный водопровод 

также может попасть в зону затопления. На случай нештатной ситуации 

жителей попросили запастись на месяц водой. Как сообщили в правитель-

стве региона, с 9 апреля поставки бутилированной воды в магазины Кур-

гана увеличены.

Подготовили 
Валентина Зотикова, Арсений Бабенков, Валентина Пичурина 
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Можно ли спасти авто

Машины, простоявшие долго в мут-

ной воде, нецелесообразно восста-

навливать, даже если двигатель в по-

рядке. В негодность приходят элек-

троника, салон и корпус. «Об авто, 

которые как в Орске простояли в 

воде по крышу недели, можно точ-

но сказать — в утиль», — уверен стар-

ший консультант одного из автоса-

лонов Игорь Броневой. А вот ча-

стично утопленную машину можно 

попробовать восстановить, хотя 

дело это очень хлопотное и доро-

гое. Часто подтопленные машины, 

особенно иномарки, появляются на 

вторичном рынке. Цена привлека-

тельная, и продавец готов сделать 

скидку. Это должно насторожить 

потенциального покупателя. А
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МЕТРО  Синюю ветку 
столичной подземки 
ждет продолжение 

Впереди — 
«Гольяново» 

Любовь Проценко 

Расположенный на востоке столицы район Гольяново 
с одной стороны примыкает к МКАД, а с другой — к на-
циональному заповеднику «Лосиный Остров». И это 
делает жизнь в нем особенно привлекательной, тем бо-
лее что для улучшения транспортной доступности сде-
лано уже многое. Планами дальнейшего развития рай-
она поделился вчера мэр Москвы Сергей Собянин на 
встрече с жителями.  

— Район Гольяново переживает второе рождение, 
— сказал глава города. — Московский скоростной диа-
метр сюда провели, железнодорожный вокзал «Вос-
точный» построили, обновили Щелковский автовок-
зал. Еще надо метро провести.

И чтобы было понятно, что это дело не какого-то 
неопределенного будущего, уточнил:  «Метро уже 
проектируем. В конце этого года начнем стройку». 

О решении построить станцию «Гольяново» Со-
бянин впервые сообщил в конце прошлого года, объ-
явив, что на очереди у Москвы очередные 40 стан-
ций подземки. Одна из них — как раз «Гольяново» Ар-
батско-Покровской линии. Власти понимают: она 
очень нужна 165 тысячам жителям. «После ее пуска 
большинство жителей северных и восточных кварта-
лов Гольянова  смогут добираться до метро за 10—15 
минут пешком», — анонсировал глава столицы. 

Конкретные параметры станции еще предстоит раз-
работать и утвердить, но основные решения понятны. 
В частности, выбрана под нее площадка в центре рай-
она на улице Уссурийской вблизи примыкания улицы 
Сахалинской. Будет станция мелкого заложения, по-
строенная открытым способом в котловане глубиной 
порядка 17 метров. С островной платформой и четырь-
мя выходами из подземных переходов на обе стороны 
улицы Уссурийской. Появление станции значитель-
но разгрузит и ныне перегруженную станцию «Щел-
ковская»», пока конечную на синей ветке. Чтобы про-
длить эту историческую линию, построенную еще в 
1938 году, придется проложить новый участок длиной 
2,6 километра. И тогда конечной станет «Гольяново».

Но немало позитивных перемен в жизни района 
мэр увидел уже сегодня. Открылся после капремонта 
спорткомплекс «Скиф», скоро откроется еще один — на 
улице Алтайской. Построено три многоэтажных дома 
по программе реновации — всего же в ее рамках новые 
квартиры получат более 25 тысяч жителей.  •

ЗАНЯТОСТЬ  Более 3 тысяч вакансий предложат 
в столице на Всероссийской ярмарке

Работы хватит всем 

РАКУРС   На сцене «Геликон-оперы» 
впервые прошла  настоящая свадьба 

Солирует любовь 
Ангелина Зеленькова 

Ч
ем больше в  столице 
открывается новых пред-
приятий, тем острее де-

фицит специалистов. Поэтому 
на Всероссийской ярмарке тру-
доустройства, которая пройдет 
в Москве в пятницу, 12 апреля, 
с 10.00 до 16.00, ждут не только 
москвичей, но и иногородних. 
Для тех, кто ищет работу, мож-
но сказать, счастливый случай: 
посетителям ярмарки предло-
жат на выбор свыше трех тысяч 
вакансий. Городу прежде всего 
нужны мастера, чтобы закрыть 
рабочие специальности. Какую 
зарплату им обещают работо-
датели, корреспонденту «РГ» 
рассказали в столичной службе 
занятости. 

Промышленность, ИТ-инду-
стрия, транспорт, здравоохра-
нение, логистика — кадры нуж-
ны везде. Кто именно? Токари, 
фрезеровщики, сварщики, сле-
сари, водители, грузчики… Бо-
лее 85% из них не требуют на-
личия высшего образования. 
Мечтаете сменить профессию? 
Хотите зарплату выше? Гото-
вы учиться? Эти вопросы за-
дают карьерные консультан-
ты и предлагают варианты, как 
превратить мечту в реальность. 
Причем работу ищут по лю-
бви, а ей, говорят в центре за-
нятости, все возрасты покорны, 
поэтому трудоустраивают всех 
— от студентов до пенсионеров. 
«Свыше 80% соискателей ухо-
дят от нас с предложениями о 

работе. В прошлом году работу 
в Москве нашли 60 тысяч чело-
век», — поделился Андрей Тара-
сов, директор службы занято-
сти населения столицы.

По его словам, карьерным 
консультантам приходится раз-
веивать мифы о московских 
заводах, о том, что там гряз-
ное производство и мало пла-
тят. Сегодня это современные 
производственные комплексы, 
да и зарплаты рабочих вполне 
достойные. «Оператор станков 
получает от 80 до 150 тысяч 
рублей, инженеры и сметчики 
— от 200 тысяч рублей. Электро-
монтер по ремонту и обслужи-
ванию электрооборудования 
на предприятии зарабатывает 
до 180 тысяч, но учитывая, что 
он на «ты» с бытовой техникой 
и электронной, он может еще 
и подрабатывать, ремонтируя 
телефоны или компьютеры, для 
этого нужно просто оформить 
самозанятость», — продолжил 
Тарасов.

На предстоящую ярмар-
ку придут более ста работода-
телей. Соискатели смогут сразу 
же пройти профтестирование, 

собеседование и договориться 
о встрече на территории рабо-
тодателя. Если же, скажем, кас-
сир придет на ярмарку, а уви-
дев зарплату слесаря, решит по-
лучить новую профессию, его 
поставят в кадровый резерв, 
а после обучения пригласят 
на работу. К слову, практиче-
ская часть обучения проходит 
на территории работодателя. 
Длится оно всего 3,5 месяца. Те, 
кто не успеет найти работу в эту 
пятницу, смогут попытать уда-
чи на втором этапе ярмарки, ко-
торый пройдет 28 июня.

Средние зарплаты по вос-
требованным профессиям в 
Москве: 

Медсестры, сиделки — 70—
110 тыс. руб.

Менеджер по продажам — 
80—150 тыс. руб.

Монтажник радиоэлек-
тронной аппаратуры — 80—160 
тыс. руб.

Оператор станков ЧПУ (фре-
зеровщик)  — 120—180 тыс. руб.

Учителя математики, физи-
ки и информатики — 140—180 
тыс. руб.

Инженеры — 200 тыс. руб. •

Ангелина Зеленькова

В
чера впервые на сцене 
самого молодого музы-
кального театра Москвы 

«Геликон-опера» москвичи за-
ключили брак. В гриме и вели-
колепных нарядах, как настоя-
щие артисты, влюбленные ста-
ли героями грандиозного пред-
ставления, в финале которого 
они обменялись кольцами под 
аплодисменты 500 зрителей и 
200 артистов.

Так в историческом особ-
няке князей Шаховских-Глебо-
вых-Стрешневых на Большой 
Никитской, 19/16, Московский 
музыкальный театр «Гели-
кон-опера» отметил не толь-
ко свое 34-летие, но и день ро-
ждения новой семьи. Для мно-
гих зрителей, которые купили 
билет еще полгода назад на га-
ла-концерт «Три-четыре. Нача-
ли!», представление оказалось 
волнительным. Никто не ожи-
дал, что кроме выступлений ар-

тистов будет еще и торжествен-
ная регистрация брака прямо 
на сцене зала «Стравинский». 

«Такое невозможно забыть!» 
— поделилась впечатлениями 
семья Миловановых, родивша-
яся на сцене. У невесты на гла-
зах слезы счастья, не скрывает 
эмоций и жених, ведь для него 
стены театра стали уже родны-
ми. Девять лет он работает стар-
шим администратором в «Гели-
кон-опере», воспринимает те-
атр как свой дом. А вот молодая 
жена Анастасия прежде в «Гели-
кон-опере» бывала только в ка-
честве зрителя. Но всего одна 
репетиция и поддержка буду-
щего мужа помогли ей уверенно 
выйти на сцену в сопровожде-
нии бурных аплодисментов. 

И это не последняя свадьба, 
которую увидели здесь зрите-
ли. С 10 по 14 апреля церемонии 
бракосочетания будут вклю-
чены в сценарий грандиозного 
концерта. «Каждый день рожде-
ния театра мы отмечаем как в 
крепкой любящей семье — вме-
сте и с отличным настроением. 
В этом году к нам присоединят-
ся новобрачные. Кульминаци-
ей концерта станет церемония 
бракосочетания, которую про-
ведут сотрудники московских 
ЗАГСов прямо на сцене театра», 
— рассказал основатель театра 
народный артист России Дмит-
рий Бертман. •

Финальная сцена: молодожены в окружении звезд «Геликон-оперы». 

Жители с нетерпением ждут перемен, о которых говорит мэр. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ГДЕ ПРОЙДЕТ ЯРМАРКА

Центр «Профессии будущего»: ул. Щепкина, 38, c. 1, станция метро 

«Проспект Мира»

Специализированный центр занятости «Моя карьера»: ул. Сергия Радо-

нежского, 1, c. 1, станция метро «Римская»

Учебный центр «Профессионал»: Рязанский проспект, 7, станция метро 

«Нижегородская»

Флагманский центр «Моя работа» на Шаболовке: онлайн, регистрация 

открыта на сайте https://yarmarka.mosfuture.ru 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Конституция, Библия и Коран: как они могут удержать семью от кризиса

Ковчег Адама и Евы. ХХI век 

Владимир Емельяненко,
Елена Новоселова,
Елена Яковлева

К
то в России не меч-
тает о счастливой 
семье? Между тем 
она не так часто 
случается. В стране 
остается высоким 
процент разводов, 
гражданских бра-
ков и до трети детей 

рождаются в неполных семьях.  
Семья в кризисе. Как можно 
этому противостоять, обсужда-
ют эксперты «РГ» — замглавы 
Синодального отдела по взаи-
моотношениям Церкви с об-
ществом и СМИ Вахтанг Кип-
шидзе, первый зампред Совета 
муфтиев России муфтий Рушан 
Аббясов и специалист по свет-
скому праву, юрист Людмила 
Айвар.

Развод по Евангелию — 
это жестокосердие

Семья испытывает кризис — 
разводы, неполные семьи, гра-
жданские и гостевые браки. 
Что думает об этом церковь?

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Разводы, ро-
ждения детей в неполном браке, 
отказ от деторождения — сигна-
лы большого неблагополучия. 
Но наступившего не враз. Идея 
ценности традиционной семьи 
начала активно ставиться под 
сомнение где-то с середины XX 
века. Разные культурные повет-
рия — в кино, литературе, музы-
ке, поп-культуре — подвигали к 
оспариванию ценности семьи, а 
потом и к тотальному ее отрица-
нию. Финал у нас перед глазами. 

Хотя нормальные семьи есть 
во многих странах, и на западе, 
и на востоке… Но, когда натал-
киваешься на вот такое «разно-
образие» — в одном из южных 
штатов США законодательно 
запрещают аборты, а в других 
штатах и на федеральном уров-
не принимаются законы и нор-
мы, позволяющие добивать ре-
бенка, выжившего в результа-
те аборта, — становится не по 
себе. Церковь, трезво оценивая 
происходящее, констатирует: 
это не очередная мода, это че-
ловеческая цивилизация выби-
вает из-под себя фундамент,  — 
союз мужчины и женщины. И во 
времена такого давления и на-
силия над совестью людей, ду-
маю, нам нужна общая религи-

озная платформа, союз тради-
ционных религий, объединен-
ных поддержкой семьи.

Но 2024 год объявлен Годом се-
мьи, у нас наметился поворот 
к ее защите…

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Да, но не надо 
мечтать, что мы легко вернемся 
к той семье, которая у нас суще-
ствовала. В нашей истории есть 
страшные триггеры. К сожале-
нию, в 1920 году Россия пер-
вой в мире разрешила аборты. И 
это не прошло даром, и по сего-
дняшний день у многих людей, в 
том числе молодых и не поддер-
живающих аборты, крепко си-
дит в голове мысль, что право на 
аборт у человека должно быть. 
Что это дело его выбора. Спустя 
столетие налицо последствия 
социальной нормы, заложен-
ной в 1920 году. Я бы говорил 
о разрушенной семье в эколо-
гических категориях. Если ка-
кой-либо экологической систе-
ме наносится ущерб, она уже не 
будет нормально существовать 
без мониторинга и поддержки. 
С семьей так же — после нане-
сенного ей катастрофического 
ущерба за ней надо постоянно 
смотреть. Реанимировать, за-
щищать, сглаживать… Но ре-
цепта, реанимирующего семью, 
нет. Нас ждет долгий и сложный 
процесс проб и ошибок, коррек-
тировки. 

Что церковь может предло-
жить кроме идеала? 

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Усилия церкви 
в защиту семьи всем извест-
ны. Церковь — автор и участник 
многочисленных общественных 
инициатив и в борьбе с аборта-
ми, и в материальной поддерж-
ке многодетных семей. Но самое 
безотказное и сильное, что есть 
у церкви, это молитва и жизнь 
в таинствах. Церковь недаром 
называет семью малой церко-
вью. Мы сохраняем эту малую 
церковь в церкви большой. Ве-
рующий человек очень держит-
ся за семью и сохраняет ее верой 
и молитвой.

Но ведь и венчанные церков-
ные браки распадаются… 
А из семьи священника с 4 или 
5 детьми  матушка ушла 
к другому мужу. 

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Да, бывает, что 
и семьи, формально являющие-
ся церковными, распадаются. И 

венчание — это не что-то гаран-
тирующий магический риту-
ал, а церковное благословение 
на брак. Человек всю жизнь по-
лучает благословения, но, к со-
жалению, далеко не всем из них 
следует. Падения бывают. Одна-
ко не вдруг. К разрушению се-
мьи, как и к любому греху, ведет 
определенный путь. Надо пони-
мать, где могла быть заложена 
мина замедленного действия…

Есть ли в церкви  сдержива-
ющие механизмы для измен, 
разводов? На изменяющих на-
кладываются епитимьи?

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Раньше даже 
неидеальным семьям не позво-
ляло распадаться обществен-
ное мнение. К тому же разводы 
были затруднены бюрократиче-
ски, а человек после развода те-
рял общественный вес. Теперь 
развод превратился в норму. 
Нужно воздействие общества 
на тех, кто разводится. На запа-
де человек с обычной семьей не 
получит работу, если происхо-
дит выбор между ним и кем-то с 
однополой семьей. А почему мы 
не можем также давать объек-
тивные преимущества, но тра-
диционной семье? Ну и конеч-
но, нужно думать о преимуще-
ствах многодетных семей, по-
нимая, что, если критическая 
масса людей откажется от детей, 
обществу будет вынесен смерт-
ный приговор. Важно устанав-
ливать какие-то одобряемые мо-
дели поведения. Измена и раз-
вод должны быть неодобряемы. 
Даже в советское время человек 
без репутации доброго семья-
нина не мог занимать руково-
дящие должности. А дипломаты, 
например, обязательно должны 
были быть женатыми людьми. 

Есть в церкви правила, 
 затрудняющие разводы?

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: В социальной 
концепции церкви, как и во 
многих дореволюционных до-
кументах, были и есть такие 
правила. Обговаривается, в ка-
ких случаях, например, допус-
кается развод, и добиться его не 
так просто. Но норма и максима 
остаются прежними: брак не-
рушим. Не будем забывать сло-
ва Спасителя о том, что Моисей 
разрешил разводы «по жесто-
косердию вашему». Мы должны 
стараться сохранить семью. И у 
нас в этом есть опыт: духовники 

помогают семейным парам про-
ходить сквозь конфликты. 

Огромное значение имеет 
ценность любви, а любовь не 
всегда заканчивается семьей. 
Вспомним «Смысл любви» 
Владимира Соловьева, извест-
ные сюжеты русской литера-
туры. 

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Я думаю, что 
любовь, которая разрушает се-
мью, сродни ядерной реакции. 
Будучи необузданной, она мо-
жет породить взрыв и уничто-
жить все вокруг, включая того, 
от кого исходит. Мы не раз ви-
дели, как человек, заявляющий 
«безграничную любовь», ока-
зывается пленником страсти и 
совершает преступление. 

Нет ли у Русской православ-
ной церкви нормативных кон-
фликтов с Конституцией, 
как у мусульман, допускаю-
щих многоженство?

В А Х ТА Н Г  К И П Ш И Д З Е : И Библии, и 
Конституции куда более ради-
кально противоречит не много-
женство, а огромное количе-
ство безответственных сексу-
альных связей, становящихся 
чуть ли не нормой. Это одна из 
самых больших моральных язв 
сегодня. Так что надо бы избе-
гать ханжества и не указывать 
на многоженство у мусульман, 
когда немусульмане заводят 
себе по 10 любовниц. Я считаю, 
что общество должно быть за-
интересовано в закреплении не-
приемлемости внебрачных сек-
суальных связей. И право тут не 
должно разрывать связь с мора-
лью. И общественное мнение не 
должно терять силу. 

Как жить по Корану 
и закону?

Исламскую семью испытыва-
ют на прочность новые виды 
союзов между мужчиной и 
женщиной — гражданский или 
гостевой брак?

МУФТИЙ РУШАН АББЯСОВ: Непрочные 
семьи, как и разводы, имеют ме-
сто. Однако пророк Мухаммад 
говорил: «Самое ненавистное 
пред Господом, но дозволен-
ное (когда нет иных путей раз-
решения конфликта) — развод». 
У меня нет статистики, потому 
как, в отличие от бракосочета-
ния, разводы не проводятся в 
присутствии имама и не фик-
сируются.  Но должен признать, 
что семьи наших родителей, на-
ших бабушек и дедушек были 
прочнее. Условия жизни и быта 
у них были скромнее, но не 
было и проблем общества по-
требления, «съедающих» се-
мью: «муж меня плохо содер-
жит», «жена не хочет работать». 
Редко, но есть и проблема пси-

хотропных веществ. Это новые 
причины разлада в семьях веру-
ющих. Но есть и вечные — нет де-
тей, или кто-то соблюдает нор-
мы ислама, кто-то нет.

Как люди просят разрешить 
споры — по шариату или по за-
конодательству?

МУФТИЙ РУШАН АББЯСОВ: Верующие 
по шариату. Шариат — мусуль-
манское право, но оно фунда-
ментально не противоречит за-
конодательству России. Нормы 
шариата — это и религиозная со-
весть, и ценности мусульман, и 
свод юридических норм. Шари-
ат честно говорит верующим, 
что сожительство без никаха 
(бракосочетания) — грех, а раз-
вод — самое ненавистное Алла-
ху из дозволенных людям дел. 
Мусульманское семейное пра-
во выстроено так, чтобы удли-
нить к нему путь. Талак, или 
развод, проходит в три этапа. 
Первые два могут быть незавер-
шенными, дающими шанс на 
примирение, но последний уже 
окончателен. Талак может рас-
тянуться до полугода. Я бы срав-
нил это с медленным развязы-
ванием узла, когда шанс сохра-
нить союз мужчины и женщины 
перед Господом до последнего 
сохраняется.

Но многоженство, разрешен-
ное в исламе, противоречит 
закону и Конституции. 

РУШАН АББЯСОВ: О многоженстве 
средний россиянин знает в 
основном по советским филь-
мам «Белое солнце пустыни» и 
«Кавказская пленница». «Если 
б я был султан, я б имел трех 
жен…». Эта ария-мечта Бал-
беса изрядно романтизирова-
ла институт многоженства. Но 
даже сквозь иронию не улови-
ла последствий: три жены — это 
еще и три тещи. Да, разрешение 
на многоженство в Коране есть: 
«…женитесь на других женщи-
нах, которые нравятся вам: на 
двух, трех, четырех. Если же 
вы боитесь, что не будете оди-
наково справедливы к ним, то 
довольствуйтесь одной». Под 
справедливостью тут понима-
ется и равное внимание, и рав-
ное материальное обеспечение. 
Для мужчины это большой груз 
ответственности. Если человек 
действительно религиозен, то 
он понимает, что в Судный день 

с него будет спрос. И потому 
не станет, следуя своим страс-
тям, заводить вторую, третью 
жену. Отмечу, что на институт 
многоженства в исламе можно 
посмотреть и с точки зрения со-
циальной защиты. Например, 
среди жен Пророка Мухамма-
да были вдовы с детьми, разве-
денные женщины. Также По-
сланник Всевышнего женился 
на представительницах враж-
дующих с мусульманами пле-
мен ради мира и прекращения 
кровопролития. А современ-
ные мусульмане, например, по-
сле вооруженных конфликтов, 
если материально готовы к это-
му, женятся на вдовах, чтобы не 
было сиротства.

А как же закон?
РУШАН АББЯСОВ: По закону в нашей 
стране многоженство запреще-
но, то есть официальный брак со 
второй женой оформить нельзя. 
Поэтому если мусульманин ре-
шил взять вторую жену, то брак 
заключается только религи-
озный. При этом первая жена, 
родные мужа и второй жены всё 
знают. Совершать никах скрыт-
но запрещено. Но многожен-
ство в России скорее исключе-
ние, чем правило.

А что с юридическими гаран-
тиями для второй жены?

РУШАН АББЯСОВ: Да, положения 
Семейного кодекса РФ к нео-
фициальному браку неприме-
нимы. Однако в исламе есть та-
кая правовая норма, как махр — 
брачный подарок невесте от 
жениха, размер которого мо-
жет быть различным: от золо-
того кольца до квартиры. Махр 
остается за женой, даже после 
развода, что является своего 
рода защитой для женщины. 
Опять же верующий мусульма-
нин помнит про Судный день. А 
Пророк подчеркивал — лучший 
из мусульман тот, кто лучший 
для своих жен.

Мой знакомый бизнесмен-ин-
гуш формально развелся с 
больной женой-ингушкой, 
чтобы жениться на второй 
русской жене, но с условием — 
она принимает ислам и пер-
вую жену.

Р У Ш А Н  А Б Б Я С О В :  Принуждения 
принять ислам быть не может. 
Об этом сказано в Коране. Ве-
рить по принуждению не полу-
чится ни у кого. Духовно лич-
ность и семья не состоятся. На-
деюсь, у них все по взаимно-
му согласию. Смешанные бра-
ки, конечно, есть. Например, 
я знаю семью, где глава семьи 
мусульманин, а жена право-
славная. Они прожили долгую 
жизнь. Он по пятницам ходил 
в мечеть, она по воскресеньям 
в церковь. Вырастили детей 
разных вер, выбор им никто 
не навязывал. Знаете, что я за-
метил на примере этой семьи? 
Через взаимоуважение с года-
ми каждого все больше тянуло 
к своим корням и культуре. Это 
естественно. Все как в Коране: 
«Мы создали вас из мужчины и 
женщины и сделали вас народа-
ми и племенами, чтобы вы узна-
вали друг друга…»

Должна ли Конституция 
мешать семьям 
разводиться?

Брак в России является моно-
гамным, добровольным и рав-
ноправным союзом мужчины 
и женщины, заключенным в 
установленном законом по-
рядке. Но далеко не все нахо-
дятся в зарегистрированном 

браке. Зачем нужен этот пре-
словутый штамп, если люди 
живут душа в душу? 

ЛЮДМИЛА АЙВАР, АДВОКАТ: Дело, ко-
нечно хозяйское, идти в ЗАГС 
или нет, но напомню, что гра-
жданский брак не признается 
государством как законный. Он 
называется «сожительством». 
А термин «гражданский брак» 
придуман, чтобы избегать это 
не очень приятное слово. 

Среди юридических проблем, 
с которыми могут столкнуться 
семьи в неофициальных отно-
шениях, главная, пожалуй, это 
регистрация ребенка. Обычно 
в ЗАГСе требуют всего два до-
кумента: медицинское свиде-
тельство о рождении ребенка и 
документ о заключении брака. 
В гражданском браке есть ню-
ансы. Если папа не хочет реги-
стрировать сына или дочь, а та-
кое бывает, маме придется об-
ращаться в суд для установле-
ния отцовства. Сейчас эта про-
цедура стала проще (не нужно 
доказывать совместное веде-
ние хозяйства и проживание), 
но необходима генетическая 
экспертиза, а она требует вре-
мени, нервов и денег. Если же 
отец дает согласие на регистра-
цию ребеночка, то нужно снача-
ла получить свидетельство об 
усыновлении и установлении 
отцовства, а потом свидетель-
ство о рождении. И когда по-
взрослевший отпрыск случай-
но находит эти документы где-
нибудь в родительском шкафу, 
у него возникают неприятные 
вопросы к папе: я тебе не род-
ной? И объясниться будет до-
вольно трудно. Есть и другие, не 
менее важные в жизни сюжеты, 
например, имущественные от-
ношения. При разводе все на-
житое делится на равные доли 
(если не заключен брачный до-
говор). А при сожительстве все 
имущество отойдет тому су-
пругу, на кого оно оформлено. 
Другому придется в суде дока-
зывать, что оно было приобре-
тено за его средства. Если вы не 
«прошаренный» циник, предпо-
лагавший делить все до послед-
ней ложки и собиравший справ-
ки, документы, квитанции, то 
эта процедура потребует очень 
большого времени. Супруг в 
гражданском браке не имеет 
права на долю в наследстве, не 
сможет при нетрудоспособно-
сти взыскать алименты, ему 
трудно зарегистрировать сожи-
теля на своей жилплощади и т.д. 
В незарегистрированном браке 
любой из партнеров может за-
брать свой «тревожный чемо-
данчик» и уйти в никуда. Потом 
ищи-свищи его на предмет али-
ментов.

Как практикующий адвокат, 
какие тенденции вы видите?

ЛЮДМИЛА АЙВАР: К сожалению, ко-
личество гражданских браков 
растет. Молодые люди не стре-
мятся заводить официальную 
семью, пытаясь «проверить» 
друг друга, и такое испытание 
затягивается на годы. Уже и дети 
родились, и возраст солидный, 
а родители все в сожительстве. 
Статистика тут хитрая. У нас 
вроде бы браков стало заклю-
чаться больше, но больше их и 
расторгается. В ходу браки-«пя-
тиминутки». Моя приятельни-
ца, заведующая ЗАГСом, гово-
рит, что молодые женятся, а че-
рез три месяца бегут разводить-
ся. По большей части это скоро-
спелые, необдуманные, «на гор-
монах» браки: встретились — 
«любовь до гроба», — пошли и 
зарегистрировались. Но полу-

чив негативный опыт, во второй 
брак вступают с трудом. Поэто-
му количество сожительств не 
уменьшается.

А если «закрутить гайки» 
разводящимся, усложнить 
расторжение брака? Чтобы 
развестись обвенчавшимся в 
церкви,  например, нужно пи-
сать заявление епископу... 

ЛЮДМИЛА АЙВАР: Я думаю, услож-
нение процесса расторжения 
брака сократит количество раз-
водов. И развод должен быть 
дорогой процедурой: не за 600 
рублей сходили в ЗАГС и «раз-
бежались». Но делать это все 
нужно осторожно, тут пал-
ка о двух концах.  И нужно со-
здать команду,  работающую 
на сохранение семьи. Не услов-
ное примирение, когда суд дает 
срок на «подумать», но ника-
ких мер для сохранения брака 
не принимает, а  специальные 
медиационные процедуры, ко-
торые отрегулируют порядок 
примирения.  Нужна также ра-
бота семейных психологов. Во 
многих зарубежных странах 
процедура расторжения бра-
ка достаточно проблематична. 
Во-первых, ты без адвоката не 
сможешь развестись, во-вто-
рых, развод не оформят, пока ты 
не решишь свои имуществен-
ные проблемы, проблемы с жи-
льем для ребенка, обеспечения 
супруга. В тех же США мож-
но несколько лет разводиться 
и не развестись, а все ходить и 
ходить по судам, платить адво-
катам. Прежде чем начать эту 
очень дорогостоящую процеду-
ру, люди сто раз подумают.

Однако сложный развод мо-
жет увеличить количество неза-
регистрированных сожителей. 
Совет тут один: вступать в брак, 
осознавая ценность семьи, 
укрепляя свои отношения. 

Зависит ли число разводов от 
материального уровня семьи? 
Как принято поступать в бо-
гатых семьях? Как относят-
ся к гражданским бракам?

ЛЮДМИЛА АЙВАР: По-разному. Не 
будем скрывать, что иногда 
браки не регистрируют, что-
бы спрятать имущество, офор-
мив его на сожителя. Одна-
ко большинство нашей биз-
нес-элиты женятся официаль-
но, подходя ко всем своим по-
ступкам осознанно. Брачные до-
говоры — тренд времени. Хотя не 
так давно это было экзотикой, о 
которой в конфетно-букетный 
период и думать было противно. 
Сегодня имущественные вопро-
сы в этой среде принято решать 
на берегу. Поэтому разводятся 
наши богатые гораздо меньше. 
К вопросам брака здесь подхо-
дят очень рационально: сбере-
гают состояния, думают о со-
держании членов семьи. Люди 
с деньгами умеют хорошо счи-
тать. Да, мы знаем громкие ис-
тории, когда разводился Пота-
нин или Агурбаш, но такое слу-
чается гораздо реже, чем у мо-
лодых, «безлошадных». Я бы по-
советовала нашим дамам вни-
мательнее читать брачный до-
говор. Впрочем, есть и другие 
сюжеты, когда взрослый муж-
чина не хочет видеть в постели 
увядающую жену, а вокруг так 
много молодых соблазнитель-
ниц. Серьезные люди стараются 
сохранить брак. Впрочем, речь 
здесь уже идет не о преданности 
и верности…  Многие в России мечтают о счастливой, многодетной семье. Но ее надо выводить из кризиса.

Казань. Взгляд молодоженов на мир 
из Дворца бракосоченания 
с видом на Кремль, мечеть 
и православный храм.

А К Ц Е Н Т

Огромное количество безответственных 
сексуальных связей, становящихся чуть 
ли не нормой, хуже многоженства. Это 
одна из самых больших моральных язв
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС 

Фигуранта 
дела о теракте 
в «Крокусе» 
не выпустили 
из СИЗО 

В СУД 
НЕ ПРИШЕЛ
Иван Егоров

Мосгорсуд в среду оставил без 
удовлетворения жалобу на 
арест одного из фигурантов 
дела о теракте в «Крокусе» — 
Диловара Исломова.

Правда, сам он в заседании 
участвовать не стал, а его защи-
та  сообщила, о непризнании  
вины.

«Исломов отказался при-
нимать участие в апелляци-
онном рассмотрении по свое-
му делу», — сообщили корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе 
Мосгорсуда.

Как сообщалось, именно он 
продал террористам тот самый 
«Рено», на котором они пере-
двигались до и после нападения 
на «Крокус».  По делу о терак-
те были арестованы 11 обви-
няемых. Четверо из них подали 
апелляционные жалобы. Кроме 
троих Исломовых, свой арест 
обжаловал Алишер Касимов, 
который сдал квартиру испол-
нителям теракта. 

Басманный суд Москвы 25 
марта арестовал отца Дилова-
ра Исломова и двух сыновей. 
По данным СК, все они были 
осведомлены о намерениях ис-
полнителей теракта Мирзое-
ва, Рачабализоды, Фаридуни и 
Файзова и способствовали им 
в этом.

Оба брата Исломовых — гра-
ждане РФ, которые проживали 
в Твери и работали таксистами. 
Их отец Исроил Исломов имел 
вид на жительство в России.

Накануне Росфинмонито-
ринг внес Диловара Исломова и 
еще шестерых фигурантов дела 
о теракте в перечень физлиц, в 
отношении которых имеются 
сведения об их причастности к 
экстремистской деятельности 
или терроризму. 

Также в список включе-
ны Алишер Касимов, Лутфул-
ло Назримада, Якубджони 
Юсуфзода и Мухаммад Ша-
рипзода. В конце марта в этот 
перечень были внесены четве-
ро непосредственных исполни-
телей теракта. 

— Следите за ситуацией на сайте
rg.ru/sujet/6872

КОСМОС Автоматика дважды отменила пуск 
первой ракеты-носителя «Ангара-А5» с Восточного

Третья попытка

Наталия Ячменникова 

С
егодня третья по-
пытка отправить в 
космос с Восточного 
тяжелую ракету-но-
ситель «Ангара-А5». 
Вчера опять прозву-
чала команда отме-
ны старта не менее 
чем на сутки. 

За считаные минуты до пус-
ка «отбой» дважды дала умная 
автоматика. В первом случае 
—из-за сбоя в системе наддува 
бака окислителя центрального 
блока ракеты-носителя. Во вто-
ром, как показал предваритель-
ный анализ телеметрии, — из-за 
сбоя в системе контроля запус-
ка двигателя.

По словам экспертов, при 
испытательном пуске, а данный 
именно такой, это нормальная 

практика. Испытания любой 
новой техники, тем более такой 
сложной, — это всегда большие 
риски. Поэтому лучше пере-
страховаться,чем потом созда-
вать аварийную комиссию и 
выяснять причины аварии. И 
cпасибо автоматике: она справ-
ляется очень хорошо.

Трехступенчатая «Анга-
ра-А5» — первая тяжелая раке-
та-носитель, разработанная в 
России после распада СССР. В 
ближайшей перспективе она 

полностью заменит тяжеловес 
«Протон-М». До этого, с 2014 
по 2021 годы, прошли три пуска 
тяжелой «Ангары», все с космо-
дрома Плесецк.

Но это не только первый 
старт новой ракеты с Восточно-
го. Это начало летно-конструк-
торских испытаний космиче-
ского ракетного комплекса 
«Амур». Одновременно испы-
тывается разгонный блок «Ори-
он». Такого разносторонне-
го «разового» испытания рос-

сийская космонавтика еще не 
знала.

«Мы находимся на начальном 
этапе летно-конструкторских 
испытаний опытно-конструк-
торской работы «Амур». Этот 
этап как раз и предусмотрен, 
чтобы выявить все нюансы, кото-
рые возможны: производствен-
ного, конструкторского, техно-
логического и эксплуатационно-
го характера. Поэтому для разра-
ботчиков отмены пусков по тех-
ническим причинам это доста-
точно рядовое явление», — ска-
зал генеральный директор гос-
корпорации «Роскосмос» Юрий 
Борисов.

Причина первой отмены 
старта, связанная с нештатной 
работой дренажного клапана, 
была выявлена, и были разра-
ботаны все необходимые меро-
приятия, что позволило удачно 

пройти этот этап при вчераш-
ней попытке пуска. Но выяви-
лась новая техническая непо-
ладка. «Скорее всего, это про-
граммная ошибка, которая, 
безусловно, будет найдена», — 
отметил глава «Роскосмоса».

Он добавил, что необра-
тимых процессов, требую-
щих снятия ракеты-носителя 
со стартового комплекса, не 
произошло.

«Поэтому с высокой вероят-
ностью после анализа всех ню-
ансов и заключения государ-
ственной комиссии мы пред-
варительно повторим попытку 
пуска завтра (то есть сегодня. 
— Прим. ред.) в то же время», — 
сказал Юрий Борисов. Так что 
держим кулачки.  

Пуск первой ракеты «Ангара-А5» 
с космодрома Восточный 
перенесен на сегодня, 11 апреля.

А К Ц Е Н Т

Необратимых процессов, 
требующих снятия ракеты-носителя 
со стартового комплекса, не произошло

ДОРОГА Автоаптечкам 
добавят спасательных 
средств

Водителей 
накроют 
одеялом

Владимир Баршев, Ирина Невинная

Содержимое водительской аптечки дополнят изотер-
мическим одеялом, эластичными бинтами, хирурги-
ческими ножницами, а также загубником для сердеч-
но-легочной реанимации. Это следует из проекта при-
каза Минздрава России.

Как выглядят одеяла, помогающие сохранить теп-
ло пострадавшим в аварии, все мы хорошо знаем по за-
рубежным боевикам: там всегда спасатели вооружены 
большими блестящими накидками. Пользуются ими 
и наши профессиональные спасатели. Размер тако-
го одеяла, предлагает минздрав, должен быть доволь-
но большим: 160 на 210 см, легко закутаться целиком. 
Но не надо думать, что в маленькую сумочку одеяло не 
влезет. В упакованном виде это высокотехнологичное 
изделие, с двух сторон отделанное прочной фольгой 
белого и золотистого цвета, имеет размер всего-то 12 
х 8 х 2 см. При этом, как рассказали «РГ» в компании-
производителе, качественное одеяло многофункцио-
нально: несмотря на то, что оно тонкое, оно настолько 
прочное, что выдерживает большой вес и может ис-
пользоваться в качестве носилок для транспортиров-
ки раненых.

«Способность отражать и удерживать тепло соб-
ственного тела у таких покрывал не раз помогала нам 
при оказании пер-
вой помощи, так 
как один из фаталь-
ных факторов для 
человека при раз-
витии критиче-
ского состояния 
— это гипотермия, 
или переохлажде-
ние, — пояснил «РГ» 
замдиректора по 
медицинской части 
Федерального цен-
тра медицины ката-
строф Минздрава 
России Андрей Колодкин. — С помощью такого покры-
вала можно обеспечить уменьшение теплопотерь у по-
страдавшего в экстренном случае, тем более когда че-
ловек лежит на земле и нет возможности переместить 
его в другое место или на другую поверхность. Спасти 
от намокания (поместив покрывало под пострадавше-
го). Такое покрывало спокойно выдерживает вес взрос-
лого мужчины, что дает возможность перемещать по-
страдавшего на небольшие расстояния».

Кроме термоодеяла в состав аптечки по новому 
приказу будут входить специальные ножницы. «Этот 
инструмент необходим для разрезания перевязочно-
го материала и ткани (например, если нужно быстро 
освободить раненого от одежды), — отмечает Андрей 
Колодкин. — Ранее они были вынесены в раздел прочих 
средств наравне с блокнотом и карандашом, к которым 
не предъявляются важные для медицинских изделий 
требования по качеству. Именно поэтому мы встре-
чали в аптечках «почти пластмассовые» ножницы ма-
ленького размера, и использовать их по назначению 
было трудно. У медицинских ножниц — совсем другая 
эффективность, и это очень важно при оказании помо-
щи на месте ДТП».

«Наличие «правильной», хорошо укомплектован-
ной аптечки, которой можно воспользоваться до при-
езда бригады скорой помощи, — это серьезная помощь 
для врачей, — подтвердила «РГ» врач общей практи-
ки медтехкомпании «Доктор рядом» Екатерина Сере-
бренникова. — Например, вовремя и правильно нало-
женный жгут поможет остановить кровотечение и из-
бежать кровопотери».

Что касается загубника или покрытия для сердеч-
но-легочной реанимации, то использование таких ме-
дицинских средств требует специальной подготовки, 
навыков оказания первой медицинской помощи, отме-
чает Серебренникова. 

Предполагается, что документ вступит в силу с 1 
сентября. Но пользоваться старыми аптечками мож-
но будет до 31 декабря 2025 года. Так что срочно их ме-
нять необязательно.

Кроме того, стоит напомнить, что в основных поло-
жениях по допуску транспортных средств к эксплуата-
ции, а также в перечне неисправностей, при которых 
запрещена их эксплуатация, ни аптечки, ни знака ава-
рийной остановки, ни огнетушителя нет еще с 1 января 
2023 года. Когда проходила реформа техосмотра, эти 
вещи решили исключить из обязательного списка, так 
как напрямую на аварийность они не влияют.

По этой причине водителю вообще не обязательно 
их иметь в машине. Хочет — возит. Не хочет — не возит. 
Наказания за их отсутствие не предусмотрено. Но, под-
черкнем: есть наказание за то, что водитель не выста-
вил знак аварийной остановки в случае аварии. Но это 
другая тема. За отсутствие аптечки, за то, в какой она 
комплектации, штрафов не предусмотрено. 

В числе неисправ-
ностей, при кото-
рых запрещена 
эксплуатация 
машины, аптечки и 
огнетушителя нет

СИТУАЦИЯ ФАС возбудила дело против издательства 
«Просвещение» 

Знания — золото

Ф
едеральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
возбудила в отношении 

издательства «Просвещение» 
дело о нарушении антимоно-
польного законодательства. В 
случае признания нарушения 
организации грозит штраф в со-
ответствии с КоАП РФ, заявили 
в пресс-службе ведомства. «РГ» 
поинтересовалась, как обстоят 
дела в регионах.

Проблема в высокой стоимо-
сти учебников. Директор одной 
из школ Ижевска отмечает, что 
сегодня они уже формируют за-
каз на необходимую для нового 
учебного года литературу и точ-
но будут брать обновленные ис-
торию и биологию. Кроме этих 
предметов нужны и другие. «Ро-
дители из процесса покупки те-
перь выключены. Все оплачи-
вает бюджет», — говорит дирек-
тор. При этом она подчеркнула, 
что выделяемых средств сразу 
на все, что необходимо, не хва-
тает. «Поэтому решили брать 
биологию только для 5-х и 6-х 
классов, русский язык — только 
для 6-го, в следующем году при-
дет очередь параллели седьмых 
и восьмых. Цены такие: «Мате-
матика» 995 рублей, «Биоло-
гия» 1005 рублей, «Литерату-
ра» для 5-го класса 637 рублей. 
Все учебники, которые нам раз-
решено покупать, выпускаются 
только «Просвещением». Еще 
пару лет назад в перечень раз-
решенных попадали другие из-
дательства, теперь — нет. Самое 
обидное, что качество книг не 
слишком хорошее. Они прокле-
енные, не прошитые, облож-
ка хлипкая, выдерживают год, 
максимум два, а потом их снова 
нужно менять. Как я понимаю, с 
одной стороны, мы беспокоим-
ся, чтобы детский портфель был 
не таким тяжелым, а с другой — 
страдает качество учебников», 
— констатирует директор.

Ситуацию с ценой школьных 
учебников прокомментировали 
педагоги и библиотекарь одной 
из школ Красноярска. «Учебни-
ки стоят безумно дорого! Так, 
две части учебника истории 

в мягкой обложке — 1800 руб-
лей, и это при закупке оптом. 
Комплект из 10 или 11 учебни-
ков для одного пятиклассника 
— больше 8 тысяч рублей», — го-
ворят они. Как пояснили «РГ» 

учителя, на сегодняшний день 
учебники по всем предметам из 
школьной программы закупа-
ются централизованно на бюд-
жетные средства и раздаются де-
тям бесплатно. Родители тратят 

на сами учебники деньги лишь в 
том случае, если книги теряют-
ся. Но им надо еще приобрести 
и положить в портфель учени-
ка контурные карты, иногда ат-
ласы и рабочие тетради, посо-
бия и задачники для подготовки 
к ОГЭ и ЕГЭ. «У нас, например, 
даже родителям пятиклассни-
ка в сентября прошлого года на 
три пособия надо было сдать 
1500 рублей. Все максимально 
открыто — закупали представи-
тели родительского комитета 
на весь класс. Более всего удру-
чает стоимость сборников и за-
дачников для подготовки к ЕГЭ — 
цены даже на брошюры форма-
та А4 начинаются от 300 рублей. 
Сборник с вариантами ответов 
в мягкой обложке на газетной 
бумаге — 800 рублей». При этом 
они добавили, что качество из-
дания — низкое, «книги развали-
ваются». 

Подготовили 
Оксана Ильина (Ижевск), 
Дмитрий Лапин (Красноярск), 
Татьяна Шмелева.

Учебники резко подорожали, 
а качество изданий ухудшилось.

ООО «Вертикаль-Интерьер»  
извещает о проведении торгов (публичного 

предложения) по продаже имущества
Сведения о продавцах (собственнике): ООО «Вертикаль-

Интерьер» (ОГРН 1027739836497)
Имущество продается через электронные торги.
Форма проведения торгов: публичное предложение 

в электронной форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные лица:  Цветова Юлия Вячеславовна, телефон: 

+7 (812) 207-01-05 (доб. 2501), e-mail: tsvetova.yv@gpte.ru, Без-
денежных Марианна Игоревна тел. 8- 495-540-84-25 доб. 50122, 
e-mail: bezdenezhnykh.mi@50.gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: 
право заключения договора купли-продажи земельного 

участка площадью 125 815 м2 в составе единого землепользова-
ния с кад. № 50:27:0030254:105, по адресу: Москва, поселение 
Вороновское, вблизи с. Вороново категория земель: земли насе-
ленных пунктов, разрешенное использование: для размещения 
объектов, характерных для населенных пунктов

Начальная цена: 316 809 718,90 руб, НДС не облагается.
Минимальная цена: 238 569 000,00 руб, НДС не облагается.
Заявки на участие в торгах принимаются с 05.04.2024 г. 

в 10.00 (МСК) по 06.05.2024 г. до 18.00 (МСК)
Дата и время проведения торгов: 08.05.2024 г. в 12.00 (МСК).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: 

http:// etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Между тем

В 2023 году количество ДТП в России выросло на 4,5% (по 

сравнению с предыдущим годом), сообщили в ГИБДД. 

Всего произошло 132,4 тысячи автомобильных аварий, в 

которых погибли 14,5 тысячи человек (+2,3%), ранены 

166,5 тысячи (+4,3%). 
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КОММЕНТАРИЙ

Как сообщили «Российской газете» в издательстве «Просвещение», оно 

находится в постоянном взаимодействии с антимонопольной службой. Но 

пока не получало никаких официальных документов из ФАС. 

— В «Просвещении» осведомлены о возбуждении антимонопольного дела 

в отношении издательства. До настоящего времени никаких официальных 

документов из ФАС в наш адрес не направлялось. Материалы будут изуче-

ны самым внимательным образом, как только поступят, — говорится в со-

общении.

В «Просвещении» уточнили: с 2020 года ценообразование на учебники на-

ходится под государственным надзором, а издательство включено в 

«реестр хозяйствующих субъектов, занимающих доминирующее положе-

ние на рынке». Также подчеркнули, что вся учебная литература отвечает 

«самым современным требованиям федеральных государственных об-

разовательных стандартов».

— Чтобы обеспечить доступность учебной литературы, мы применяем осо-

бую систему, которая регламентирует ценовую и сбытовую политику изда-

тельства на рынке учебников, — отметили в «Просвещении». — С сентября 

2023 года ведем конструктивное взаимодействие с ФАС, представляя всю 

информацию и документы о ценах на учебники. Готовы предоставить всю 

необходимую информацию, свидетельствующую об отсутствии в действи-

ях издательства нарушения законодательства.

Подготовила Мария Агранович

Объявление квалификационной коллегии судей 
Московской области

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
квалификационная коллегия судей Московской области объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

— судьи Наро-Фоминского городского суда Московской 
области;

— судьи Рузского районного суда Московской области;
— судьи Одинцовского городского суда Московской об-

ласти;
— судьи Орехово-Зуевского городского суда Московской 

области;
— судьи Пушкинского городского суда Московской об-

ласти;
— мирового судьи судебного участка № 171 Орехово-Зу-

евского судебного района Московской области;
— мирового судьи судебного участка № 232 Сергиево-По-

садского судебного района Московской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 За-

кона Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации», принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: буль-
вар Строителей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 
143411, здание Московского областного суда, 2-й этаж, сектор «А».

Последний день приема документов — 15 мая 2024 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

СЛЕДСТВИЕ СК, ФСБ и МВД 
вскрыли новую схему 
по легализации мигрантов

Фиктивный папа

Иван Егоров

Следователи СК России и поли-
цейские при силовой поддерж-
ке бойцов спецназа Росгвардии 
Брянской области задержали 
восемь участников преступно-
го сообщества, которые зани-
мались незаконной миграцией. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе 
СК РФ,  по версии следствия, 
30-летний житель Тверской 
области для организации не-
законной миграции создал 
преступное сообщество. В эту 
группу вступили не менее де-
вяти жителей Смоленской и 
Брянской областей, в том чис-
ле начальник районного отде-
ла ЗАГС. 

Как рассказали в СК, в 2022 
году участники преступного 
сообщества помогли гражда-
нам Таджикистана и Узбеки-
стана пройти фиктивную про-
цедуру признания отцовства 
над семью несовершеннолет-
ними детьми, проживающи-
ми в Брянской области, что-

бы получить гражданство РФ. 
Эта «услуга», по данным след-
ствия, стоила каждому мигран-
ту несколько десятков тысяч 
рублей.

На след этой преступной 
группы вышли сотрудники 
Главного управления угро-
зыска МВД России совместно 
с оперативниками УМВД по 
Брянской области и сотрудни-
ками УФСБ России. Организа-
тор, который является гражда-
нином Таджикистана, и еще 
один участник преступного со-
общества в настоящее время 
находятся в розыске.

Всем подозреваемым в бли-
жайшее время будут предъ-
явлены обвинения и избраны 
меры пресечения.

«В настоящее время про-
водятся следственные и про-
цессуальные действия, а так-
же оперативно-разыскные ме-
роприятия, направленные на 
установление других эпизодов 
и участников преступной де-
ятельности», — подчеркнули в 
Следственном комитете. 



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 апреля 2024
четверг № 80 ( 9322 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Предчувствие» —
о зреющих в нас страхах

Зверь в панике

Валерий Кичин

Вызвавший много споров и вышедший теперь у нас ве-
нецианский хит Бертрана Бонелло «Предчувствие» 
— странная смесь высокого мастерства и неясности 
замысла, актерских интуитивных прозрений и само-
довлеющей амбициозности.

В основе сценарной идеи — повесть Генри Джейм-
са «Зверь в чаще», она о смутных тревогах, преследу-
ющих героя, но так и не реализованных. От повести 
остался только этот мотив, и он воплощен в эпизодах 
чувственных, происходящих в три разные эпохи — в 
1910-м, 2014-м и 2044-м годах. Бонелло великолеп-
но чувствует форму и любит играть полутонами, так 
что визуально картина увлекательна — ею можно про-
сто любоваться как калейдоскопом, кристаллы кото-
рого складываются прихотливо, непредсказуемо и… 
бессмысленно. Прекрасными партнерами оказались 
француженка Леа Сейду в роли Габриэль Монье и ан-
гличанин Джордж Маккэй в роли загадочного Луи Ле-
вански, образовавшие выдающийся по церемонной от-
чужденности и одновременно взаимной тяге дуэт.

Все начинается 
в недалеком буду-
щем, когда в жизнь 
вторгся искусствен-
ный интеллект ИИ. 
Героиня Сейду Га-
бриэль, актри-
са-модель, имити-
рует испуг в пустой 
студии на зеленом 
фоне — хромакее. 
Новое время тре-
бует бесстрастно-
сти, и она должна 
при помощи некоей 
инъекции навсегда избавиться от эмоций. А ей кажет-
ся, что при этом она потеряет нечто жизненно необхо-
димое. Из генетической памяти всплывают видения ее 
прошлых жизней, ее мучает вечное предчувствие ка-
тастрофы. 

Вот начало ХХ века, когда она, пианистка, счаст-
лива с состоятельным мужем, владельцем кукольной 
фабрики, и ведет насыщенную артистическую жизнь, 
пытаясь постичь модернистские тайны Шёнберга. На 
одном из вернисажей явившийся ниоткуда молодой 
человек напомнит ей о давней встрече то ли в Риме, то 
ли в Милане, где она поделилась с ним своими страха-
ми. Юноша с пытливым взором привлечет ее внима-
ние, и отныне этих двоих будут связывать необъясни-
мые узы. Они будут встречаться в разные годы, меняя, 
сообразно эпохе, обличья, но не возраст, и каждый раз 
знакомясь заново. Здесь призрачно все — их тяга друг 
к другу, их назревающая, но почему-то невозможная 
любовь. Потом в одном из монологов наедине Луи при-
знается, что в свои тридцать он никогда не держал де-
вушку за руку — он всем хорош, но девушки на него не 
смотрят, и он готов им, ненавистным, мстить. А пока 
идут светские беседы о живописи, Шёнберге и опере 
«Мадам Баттерфляй», неизменно возвращаясь к пред-
чувствию катастрофы.

Как бы реализуя эти страхи, режиссер помеща-
ет действие во времена реальных исторических бед: 
1910-й — год наводнения, затопившего Париж (исполь-
зованы фотографии бедствия). Всегда рядом грозный 
разлом Сан-Андреас с его гибельными землетрясени-
ями (одно из них потревожит героев фильма). 2014-й — 
назревает очередная техническая революция, новоро-
жденный ИИ грозит лишить человечество привычных 
радостей жизни, будущее кажется царством тоскливой 
стерильности. Впрочем, призрак целлулоидного, кос-
метически отремонтированного человека возникает 
еще в «ранних» эпизодах, где герои на кукольной фа-
брике наблюдают процесс сборки ручек-глазок-ножек. 
От куклы из папье-маше протянута нить к кукле-гума-
ноиду Келли из 2044 года — для мучающейся одиноче-
ством Габриэль она станет единственной подружкой 
(куклу реалистично изображает Гуслаги Маланга).

Актеры Леа Сейду и Джордж Маккэй для такого филь-
ма идеальны уже тем, что умеют банальные тирады и по-
чти пустые диалоги делать значительными, изысканно 
интеллектуальными, имитируя наличие многослойных 
подводных смыслов, о которых нам нужно гадать. Их ге-
рои и общаются странно, все время переходя с француз-
ского на английский и обратно, отчего действо лишается 
культурной идентичности, становится кукольно обез-
личенным, но многозначительным. Тема грезящейся ка-
тастрофы напоминает о себе то паническим метанием 
по комнате откуда-то взявшегося голубя, то туманны-
ми предсказаниями ясновидящей и реализуется в мире 
бесстрастных машин и лишенных мимики, страшащих-
ся ярких чувств людей, в жутковатых картинах безжиз-
ненной жизни. Уже заранее мертвой кажется толпа, ко-
торая лунатически топчется в лихорадке танца. Да и об-
раз инцела Луи с его самокопанием, рефлексией и нере-
шительностью — знак недуга пораженного новой неком-
муникабельностью человечества. 

В этом пункте фильм смыкается с антиутопией, об-
думанно спартанской по антуражу и холодному, ко 
всему безразличному стилю. Время от времени он 
апеллирует и к жанру хоррора, предощущение ужасно-
го граничит с эротикой. При этом Бонелло совершен-
но не озабочен внятностью высказывания, складывая 
свою апокалиптическую мозаику словно по наитию, 
повинуясь интуитивным ходам и сиюминутным ощу-
щениям. Поэтому и зрителя бросает от завороженной 
вовлеченности, от смутного чувства присутствия при 
художественном открытии к подозрению, что тебя ми-
стифицируют. Фильм полон эстетически изысканного 
мусора и чем дальше, тем реже образует сколько-ни-
будь цельную картину. Всего слишком много, и все ка-
жется слишком необязательным, чтобы держать вни-
мание — фильм скорее раздражает, чем увлекает. И к 
финалу актеры откровенно выполняют заданные этю-
ды, не очень понимая, что и зачем они играют. Их рас-
терянность отчетливо видна на экране. 

КНИЖНЫЙ РЫНОК Что думают эксперты о читателях, издателях и продавцах в эпоху маркетплейсов

Книгочею с бородой — скидка 
Алиса Светлова

К
нижным магазинам в 
наше время непросто — 
это скажет любой экс-

перт. Как развиваться и оста-
ваться конкурентоспособными 
в условиях падения покупатель-
ской способности и жесткой 
конкуренции с маркетплейса-
ми (интернет-магазинами, он-
лайн-платформами)? Как эф-
фективнее работать с покупа-
телем? Наболевшие темы обсу-
дили представители отрасли на 
конференции «Развитие книж-
ной розницы в России. Меха-
низмы обеспечения конкурен-
тоспособности».

Кому «романтэзи»?
Гендиректор издательства 

«ЭКСМО» Евгений Капьев про-
анализировал опыт британских 
книжных магазинов. Они все 
больше уходят от бестселле-
ров к рекомендательным серви-
сам для конкретной аудитории. 
Книжные выкладки формиру-
ют на основе изучения портре-
та своего покупателя и спро-
са. Еще тренд — жанровое пере-
структурирование магазинов:

«Прошлый год во всем мире 
назван годом romantasy: это со-
единение романтики и фэнтези. 
В наших магазинах есть полка 
«романтэзи»? А ведь это самая 
продаваемая ниша на рынке — 
то, что покупатели вынужде-
ны искать в любовных романах 
или фантастике. Интересно, что 
young adult стал уходить в более 
младшую аудиторию, ее назы-
вают «тинейджер». Думаю, это 
будет новый драйвер продаж». 

Что с розницей?
Светлана Зорина, президент 

Ассоциации книгораспростра-
нителей, представила итоги 
2023 года. Общий оборот книж-
ной отрасли (совокупно рынок 
печатной книги, бюджетные 
продажи и рынок цифровых 
книг) составил 118,7 млрд руб., 

что на 8,1% выше уровня пре-
дыдущего года. Рынок растет за 
счет интернет-магазинов — рост 
составил 25,3%. И электронных 
книг — плюс 19%. 

Падение продаж в классиче-
ской книжной рознице продол-
жается уже последние несколь-
ко лет. В 2023 году оно состави-
ло 4,9% в рублях и 12,5% в эк-
земплярах. Снижение трафика 
в книжных магазинах сопрово-
ждалось очередным ростом цен 
на книги. Магазины получали от 
издательств книги на 11,5 % до-
роже уровня предыдущего года. 

Эксперт сообщила и об ито-
гах масштабного мониторинга 
и составлении карты книжных 
магазинов России. На первом 
этапе были проработаны горо-
да с населением более 100 тыс. 
человек: «2533 книжных мага-
зина — собранные данные мы 
представили на карте на нашем 
сайте askr.life. Уровень обеспе-
ченности книжными магазина-
ми даже городов-миллионни-

ков остается катастрофически 
низким. В Москве насчитывает-
ся 235 книжных магазинов, но 
обеспеченность ими составляет 
всего лишь один на 55,8 тыс. жи-
телей. Это один из самых низ-
ких показателей по стране. Ка-
зань является лидером: здесь 
50 книжных магазинов, один на 
25,2 тыс. жителей».

Каковы главные проблемы 
книжных магазинов? Во-пер-
вых, это ценовой демпинг со 
стороны маркетплейсов. Во-в-
торых, рост арендной платы и 
налогов. Операционные затра-
ты растут: за 2023 год они уве-
личились на 6,3 %. В результате 
многие книжные магазины ста-
новятся убыточными, им при-
ходится закрываться. По дан-
ным экспертного опроса АСКР, 
за два прошедших года закры-
ты 86 магазинов, в 2024-м тоже  
ожидаются закрытия.

Магазинам нужна системная 
поддержка. Президент АСКР 
уверена, что прежде всего необ-

ходимо продлить действие фе-
дерального закона об отнесе-
нии книжных магазинов к со-
циальному предприниматель-
ству и выполнить комплекс мер 
поддержки, предусмотренных в 
рамках этого закона.

Гарри вышел в тираж?
«В 2023 году мы закрыли 4 

магазина. Продажи книг упа-
ли на 3,8% в рублях и на 10,7% 
в экземплярах, то есть рост был 
обеспечен за счет других групп 
товаров. В целом доходность по 
книгам упала на 10,5%», — со-
общил Борис Мусташкин, ген-
директор сети «Дом книги» и 
«Книга+».

Проблемы в книжной роз-
нице нарастают год от года. Но 
главная — это жесткая ценовая 
конкуренция с маркетплей-
сами. Например, продажи од-
ного из бестселлеров — «Гарри 
Поттера» упали настолько, что 
книжная серия перестала быть 
хитом. И этому есть объясне-

ние: перед Новым годом книги 
о Гарри Поттере стоили на мар-
кетплейсах на 50—60% дешевле, 
чем в книжных магазинах.  

Какова ориентация?
Главная стратегия книжно-

го магазина «Москва» — клиен-
тоориентированность. Здесь 
стараются максимально изу-
чить своего покупателя, его по-
требности. С 2000-х годов мага-
зин проводит социологические 
опросы, тогда это были бумаж-
ные анкеты и интервью в зале, 
теперь — электронные опросы.

«Персонификация — важ-
ное направление нашей рабо-
ты. Удержать клиента легче и 
дешевле, чем привлечь ново-
го, поэтому нужно быть очень 
актуальными, держать руку 
на пульсе и очень быстро реа-
гировать на тренды, узнавать, 
что именно сейчас хотят поку-
патели и зачем они именно сей-
час приходят к вам в магазин», 
— убеждена Ирина Павлюкова, 
менеджер по развитию книжно-
го магазина «Москва». 

Магазин «Москва» одним 
из первых в стране разработал 
рекомендательный сервис по 
книгам. Здесь постоянно отсле-
живают новые тренды и обнов-
ляют подходы к рекомендаци-
ям. На мониторах информация, 
что покупают каждый час. Ре-
альные чеки по залам. 

Ирина отметила еще один 
интересный тренд, выявленный 
в результате опроса. Если в на-
чале 2000-х годов только 15% 
людей говорили про книгу как 
про подарок, то в этом году та-
ких уже 40%! Еще один стимул 
для работы с ассортиментом.

Не надо бриться?
Алексей Андрианов, испол-

нительный директор сети «Моя 
книга», зарядил аудиторию оп-
тимизмом. 

Его рассказ о мерах под-
держки в рамках закона о соци-
альном предпринимательстве и 

креативных акциях воодушевил 
собравшихся. 

Поддержку в рамках ФЗ 
№355 от 02.07.2021 года мо-
гут получить книжные магази-
ны — субъекты малого и средне-
го предпринимательства, доля 
реализации книг у которых со-
ставляет 55% и более процен-
тов. Следующий шаг — нужно 
пройти бесплатное обучение и 
подать заявку. Она оценивается 
по нескольким критериям: про-
цент софинансирования (чем 
больше, тем больше баллов на-
бирает заявка), стаж компании. 
В итоге «Моя книга» получила 
грант в размере 500 тыс. руб-
лей на ремонт магазина и его ре-
брендинг.

С прошлого года «Моя кни-
га» стала тестировать точеч-
ные акции, информация о ко-
торых распространяется толь-
ко через соцсети: «Мы стараем-
ся не быть «плоским книжным 
магазином», быть интересны-
ми для покупателей. Например, 
21 июля, в день рождения Эрне-
ста Хемингуэя, всем, кто при-
ходил с бородой, давали скидку 
30%, а кто приходил в свитере 
с высоким воротом — 40%. Ак-
ция прошла на ура, был хоро-
ший отклик в социальных сетях. 
В день рождения Пушкина да-
вали скидки всем за кудрявые 
прически».

Книжные магазины не скла-
дывают крылья, а продолжают 
развиваться, придумывают но-
вые нестандартные акции. А из-
датели готовы помогать, пони-
мая, что как бы сложно сегодня 
ни было, мы все — в одной лодке. 
Книжные магазины должны ста-
новиться не просто точкой про-
даж, а пространством для обще-
ния и обсуждения книг, важней-
шим культурным и интеллекту-
альным центром города. Чтобы 
вслед за великим композитором 
Антоном Рубинштейном мы 
могли судить о городе по коли-
честву и качеству книжных ма-
газинов.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Итальянец Амброджо Маэстри — 
о счастье выступать в Большом театре

Кухня хорошего баритона
Мария Бабалова 

О
дин из самых зна-
менитых барито-
нов мира – Амбро-
джо Маэстри дебю-
тировал на сцене 
Большого театра в 
опере Франческо 
Чилеа «Адриана Ле-
куврер». Возможно 

в ближайшем будущем италья-
нец впервые выступит и Мари-
инском театре в «Фальстафе» 
Верди или «Триптихе» Пуччи-
ни. Сегодня как никогда цен-
но, что главные театры России 
продолжают демонстрировать 
единство людей искусства. А 
после спектакля в Большом Ма-
эстри дал интервью «РГ».

Маэстро, каковы ваши ощу-
щения от дебюта в Большом?

А М Б Р О Д Ж О  М А Э СТ Р И : Я счастлив, 
что у меня неожиданно возник-
ло «окно» в расписании и, не-
смотря ни на что, у меня появи-
лась возможность выступить не 
просто на новой для себя сце-
не, но именно в Большом теат-
ре, потому что Россия — мощная 
культурная держава. И я думаю, 
россияне и итальянцы очень 
близки ментально, мне очень 
понравилось петь в Большом. 
Должен сказать, что с точки 
зрения организации работы у 
меня было полное ощущение, 
что я нахожусь в Германии: все 
было сделано очень четко, про-
сто идеально на всех этапах, от 
менеджмента до костюмеров. А 
что касается творческого уров-
ня, оркестр, как и солисты, в 
прекрасной форме. От них, как 
и от публики, я почувствовал, 
исходит огромная положитель-
ная энергия. 

Как сложилось, что вашими 
лучшими ролями считают-
ся не лирические или драма-
тические, как у большинства 
баритонов, а комические 
образы?

АМБРОДЖО МАЭСТРИ: Не знаю, но ду-
маю, именно репертуар буфф 
учит певца исполнять серьез-
ную музыку. Сегодня, чтобы за-
ставить людей смеяться, ты дол-
жен особенно много работать 
над собой и всегда быть макси-
мально сосредоточенным вну-
тренне. Конечно, я по всему 
миру пою и «Тоску», и «Сель-
скую честь», и «Паяцы», и «Ан-
дре Шенье», но когда в операх 
буфф я понимаю, что публи-
ка смеется, потому что я это-
го хочу, то есть я ею управляю, 
для меня это самое удивитель-

ное и вдохновляющее, что мо-
жет быть в мире, поэтому буфф 
— моя исключительная любовь.

Ныне в оперном бизнесе 
необходима большая удача. И 
когда у тебя есть три-четыре 
партии, в которых ты один из 
лучших в мире, то ты знаешь, 
если будут делать кастинг на 
«твою» оперу, то скорее всего 
пригласят именно тебя. Если же 
ты начинаешь размениваться, 
хвататься за любые роли, кото-
рые у тебя могут чуть хуже по-
лучаться, нежели у коллег, то, 
безусловно, повышается риск 
получить не столь выигрышное 
приглашение от театров. 

Очень важно в любой про-
фессии, а в творческой особен-
но, сохранять трезвое к себе от-
ношение. Например, когда речь 
идет об итальянской опере, я 
знаю, что тут я понимаю и каж-
дое слово, и смысл между строк. 

И могу передать все краски и 
нюансы родного языка. Для 
меня очень важно, чтобы я был 
хозяином своей роли. Поэтому 
«Воццека» или «Евгения Онеги-
на» оставляю своим немецким и 
русским коллегам.

С другой стороны, кажется, 
вы сознательно выстраива-
ете свою творческую биогра-
фию вопреки общепринятым 
правилам: практически избе-
жали второстепенных ролей 
в юности, а сразу стали петь 
преимущественно стариков, 
не достигнув этого возраста 
ни тогда, ни сейчас...

АМБРОДЖО МАЭСТРИ: Все произошло 
случайно. Я начал с Фальста-
фа, потому что на эту партию 
меня позвал великий дирижер 
Риккардо Мути. Вместе с ним 
я год готовился к тому выступ-
лению. И, можно сказать, с тех 
пор у меня вошло в привычку 
серьезно и кропотливо, иногда 
до года, готовить все свои новые 
роли. И не потому, что медлен-
но учу, а от того, что очень вдум-
чиво это делаю. Сегодня, напри-
мер, из нового на повестке мое-
го дня «Девушка с Запада» Пуч-
чини, а все остальное — уже то, 
что я давно пою. Я стараюсь не 

делать более одной премьерной 
роли за сезон, чтобы не поте-
рять в качестве. Я не гонюсь за 
количеством партий и не из тех 
певцов, что хотят попасть в кни-
гу рекордов.

А есть ли персонажи, черты 
которых вы любите перено-
сить в свою реальную жизнь?

А М Б Р О Д Ж О  М А Э СТ Р И : По жизни я 
немного Фальстаф. Мне кажет-
ся, мы все должны быть чуть-
чуть Фальстафами. Я многим 
вещам в жизни позволяю проте-
кать мимо меня. Я всегда в духе 
Фальстафа думаю, что, если 
сегодня что-то плохо, завтра 
обязательно будет лучше. И, как 
настоящий итальянец, делаю 
ставку на дружбу и dolce vita.

Что такое «сладкая жизнь» 
на современный итальян-
ский лад?

АМБРОДЖО МАЭСТРИ: Это дружеская 
компания за хорошим, вкусным 
столом, а потом уже опера и все 
остальное. Но сейчас Италия те-
ряет свои традиции, потому что 
у всех нет времени, все должны 
постоянно куда-то бежать. Ита-
льянцы становятся другими, и 
меня это расстраивает. Уверен, 
что, если бы композиторы, ко-
торые написали великие оперы, 
жили в сегодняшнем мире, они 
бы не смогли ничего создать, ибо 
невозможно перманентно жить 
в такой спешке. Ведь не случайно 
с уходом Пуччини закончилась и 
настоящая опера. Мне кажется, 
современные скорости и гадже-
ты делают людей не скажу менее 
талантливыми, но точно более 
поверхностными, не глубокими.

Если бы вы сегодня выбирали 
профессию, вы бы предпочли 
амплуа оперного певца или 
остановили свой взгляд на ка-
ком-то другом занятии?

АМБРОДЖО МАЭСТРИ: Быть может, 
я стал бы ресторатором. А по-
сле того, как посетители закан-
чивали трапезу, я пел бы для 
них… А в детстве я грезил бале-
том. И когда сейчас, в спектакле 
Большого театра, рядом со мной 
на одной сцене танцевал балет, 

у меня родилось ощущение, что 
моя детская мечта, наконец, ре-
ализовалась. Хотя рядом с тан-
цовщиками я выглядел «слоном 
в посудной лавке».

Если говорить честно, то, по 
большому счету, я все еще ищу 
себя, хотя с того момента, как я 
стал оперным певцом, прошло 
тридцать лет. Но это та профес-
сия, в которой не так много шан-
сов оставаться до конца жизни. 
Поэтому, вероятно, подобно 
Джоаккино Россини, вторую 
часть своей жизни я с удоволь-

ствием посвящу еде. Кстати, в 
Вене издана большая кулинар-
ная книга с рецептами от знаме-
нитостей, там есть и мой рецепт 
ризотто. Должен сказать, что 
колдовать над рисом мне гораз-
до интереснее, чем над макаро-
нами. Потому что рис более ней-
трален, чем паста. И его можно 
делать и сладким, и соленым, а 
пасту нельзя. Например, я знаю 
около ста рецептов ризотто.

Вообще, я по натуре экспе-
риментатор, и не только на кух-
не, но и на сцене. Правда, конеч-

но, не в плане вокальной техни-
ки, где все должно быть четко 
выверено, а в актерской игре. 
Всякий раз стараюсь придумать 
что-то неожиданное, непред-
сказуемое, потому что и публи-
ка на каждом спектакле разная, 
да и я не хочу быть копией само-
го себя вчерашнего или поза-
вчерашнего. Мне нужен новый 
день, чтобы открывать и в себе, 
и в мире что-то новое. 

Амброджо Маэстри: Я всегда в духе 
Фальстафа думаю, что если сегодня 
что-то плохо, завтра будет лучше. 

А К Ц Е Н Т

«Дольче вита» на современный
итальянский лад — это дружеская
компания за хорошим, вкусным столом, 
а потом уже опера и все остальное

Актеры Леа Сейду и Джордж Маккэй для такого фильма иде-
альны уже тем, что умеют сделать банальность значительной.

Режиссер велико-
лепно чувствует 
форму, и картиной 
можно просто 
любоваться, как 
калейдоскопом
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-игрок сборной Федор Кудряшов — о секретах успеха на ЧМ-2018 и нежелании быть тренером

Защитник в новой роли
Артур Нанян

Ф
едор Кудряшов — один из 
самых известных россий-
ских защитников послед-

него десятилетия. Он здорово 
проявил себя не только в нашей 
стране, выступая за такие клу-
бы, как «Спартак» и «Ростов», 
но и в Турции, где провел в об-
щей сложности 3,5 года. Пик ка-
рьеры Кудряшова пришелся на 
2016—2018-й, когда он завоевал 
серебро с «Ростовом», сыграл в 
Лиге чемпионов и был основным 
защитником сборной на домаш-
них Кубке конфедераций и чем-
пионате мира. В начале этого 
года Федор принял решение по-
кинуть воронежский «Факел» и 
ушел из большого спорта.

В интервью «РГ» Кудряшов 
рассказал о том, чем собирается 
заниматься после футбола, по-
чему не хочет становиться тре-
нером и чем так крут Станислав 
Черчесов.

Вы недавно завершили ка-
рьеру. Не тянет обратно на 
поле?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Нет. Конечно, хо-
чется и нужно играть, но уже в 
удовольствие, чтобы это не было 
основной работой. Появилось 
время на семью — это важно, по-
тому что необходимость быть 
рядом с близкими стала одной 
из причин завершения карьеры. 
У меня почти год назад родилась 
дочка, мне очень хотелось ви-
деть, как она растет, и воспиты-
вать ее. Мои старшие дети — доч-

ка и сын — росли, можно сказать, 
без меня. Все эти разъезды, сбо-
ры и все такое предполагают, что 
ты больше сосредоточен на ка-
рьере и упускаешь много всего.

Прикидывали тогда, чем 
займетесь после ухода из 
футбола?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Разумеется. Был 
готов к завершению карье-
ры еще год назад, когда закан-
чивался контракт с турецким 
«Антальяспором». Задумы-
ваться о том, что будет после 
футбола, начал еще несколько 
лет назад. Спортивная жизнь 
короткая. Вроде вот в 15 лет 
попал во вторую лигу, в 36 за-
кончил. Но этот 21 год очень 
быстро пролетел. Не успеешь 
оглянуться, а все позади. Сто-
ишь и думаешь — что дальше? 
Если такими вопросами зада-
ваться во время карьеры, то ты 
спокойно примешь решение и 
будешь знать, в каком направ-
лении двигаться.

И что вы для себя решили? Хо-
тите быть тренером?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Футболист отве-
чает только за себя, свои дей-
ствия, а рулевой — и за себя, и 
за всю команду, результат. Не 
смогу взять на себя такую от-
ветственность. Если бы захотел 
быть тренером, то только силь-
ным, а для этого нужно полно-
стью погрузиться в это дело.

Предположим, через много
-много лет ваши внуки спро-

сят: «Дедушка, что самое 
главное было в твоей карье-
ре?» Что ответите?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Моя карьера мог-
ла сложиться иначе, но ни о чем 
не жалею, потому что остался са-
мим собой. Это и есть мое главное 
достижение. Это первый момент.  
И второй  —  не хотелось бы много 
говорить с внуками о футболе, 
лучше о жизни, она многому учит. 
Пытаюсь до старших детей эту 
мысль донести, но нелегко.

А если внуки будут футболь-
ными фанатами и спросят: 
«Дедушка, какое твое главное 

достижение именно в фут-
боле?»

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Надо подумать 
(улыбается).

Давайте я скажу, что первое 
приходит на ум: «Спартак», 
«Ростов» в Лиге чемпионов, 
чемпионат мира-2018.

ФЕДОР КУДРЯШОВ: И Хорватия, да? 
(улыбается).

Все же там был несчастный 
случай (в решающем матче 
отбора чемпионата мира-

2022 Россия уступила Хорва-
тии 0:1 из-за автогола Куд-
ряшова. — «РГ»). Да и игра-
ла вся команда откровенно 
плохо.

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Валерий Карпин 
(главный тренер сборной Рос-
сии. — Прим. «РГ») в перерыве 
сказал нам: «Нельзя так играть. 
Если продолжим в том же духе, 
уступим». Нереально все время 
защищаться, нужно пытаться 
атаковать.

Но на таком поле сложно 
было показывать атакую-
щий футбол.

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Тем не менее хо-
рваты приспособились к газо-
ну, немало обостряли. Да, у них 
качественнее игроки, одна-
ко мы могли зацепиться за ре-
зультат.

Со стороны казалось, что 
у сборной присутствовал 
страх. Это так?

Ф Е Д О Р  К УД Р Я Ш О В :  Соглашусь с 
вами. Не скажу, что боялись все, 
но некоторые ребята выступи-
ли ниже своего уровня. Не буду 
называть фамилии, со стороны 
всем все было видно.

К более приятным вещам. Ка-
кие матчи запомнились?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Домашняя игра 
за «Ростов» против «Баварии» в 
Лиге чемпионов.

Много билетов просили?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Конечно, хотя 
мне и удалось достать их почти 

для всех желающих. Влетело в 
копеечку (смеется), но в тот мо-
мент мы о таких вещах не дума-
ли. Был праздник не только для 
футболистов, но и для всего го-
рода. Отовсюду приезжали бо-
леть за нас, радовались. Еще мне 
запомнились матчи с «Аяксом» 
в квалификации Лиги чемпио-
нов. В первой игре в Амстердаме 
была ничья 1:1, хотя нас страш-
но валтузили… Честно — повез-
ло. У них были сумасшедшие 
края, атака. Где-то Сослан Джа-
наев тащил, где-то везло. Ну а 
дома все было иначе, и мы побе-
дили 4:1. При этом после встре-
чи я был расстроен, посколь-
ку получил красную карточку 
и понимал, что пропущу старт 
группового этапа. Сначала дис-
квалифицировали на две игры, 
затем сократили до одной. Не 
вышел на поле только в Герма-
нии против «Баварии».

Это когда «Ростов» 
проиграл 0:5.

Ф Е Д О Р  К УД Р Я Ш О В :  Я летал с ко-
мандой, был на трибуне. Да, 0:5, 
но это был опыт. Кстати, Бер-
дыев (Курбан Бекиевич Берды-
ев — бывший главный тренер 
«Ростова». — Прим. «РГ») был 
очень зол после матча. Именно 
благодаря этому поражению мы 
поменяли менталитет.

Со стороны Бердыев ка-
жется малообщительным, 
жестким. Но о нем расска-
зывают разные байки. Какая 
ваша любимая?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Сразу вспоминаю 
первый разговор с ним. Приехал 
на зимние сборы, сели общаться. 
Я боялся дышать, потому что он 
очень тихо говорил (улыбается). 
Думал, пропущу что-то из ска-
занного. Прямо прислушивался, 
чтобы ничего не упустить. Потом 
вышел к ребятам и говорю: «Как 
слушать Бердыева? Это же нуж-
но напрягать слух каждую секун-
ду». То же самое было перед тре-
нировками (смеется).

Перед чемпионатом мира-
2018 сборную нещадно кри-
тиковали. Игроки ощущали 
этот негатив?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Безусловно. Нас 
смешивали с кое-чем. Хотя я 
считаю, что этот негатив в ито-
ге сыграл нам на руку. На тот мо-
мент критика мотивировала нас, 
сплотила. Причем внутри кол-
лектива мы даже не обсужда-
ли такие моменты, но каждый в 
себе это ощущал. Хотелось дока-
зать всем, что мы не такие дере-
вяшки, как о нас говорят. Думаю, 
неплохо получилось.

Какую роль в этом сыграл 
Станислав Черчесов?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Большую. Я еще со 
времен Грозного заметил, что он 
весь огонь брал на себя. Также 
было и на чемпионате мира.

Какие самые яркие воспоми-
нания от первенства плане-
ты-2018?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Столько всего 
было! После поражения от Хо-

рватии — опустошение… Оста-
валось сделать всего один шаг, и 
у нас гарантированно было бы 
еще два матча. Не то чтобы эта 
сказка быстро закончилась, но 
хотелось еще и еще. Аппетит ведь 
приходит во время еды — то же 
самое здесь. Был так расстроен 
после вылета, что потом только 
из новостей узнал о том, кто вы-
играл чемпионат мира. Полная 
апатия. Переживал за Федора 
Смолова (он не реализовал пе-
нальти в послематчевой серии 
против Хорватии на чемпиона-
те мира. — «РГ»). Столько всего 
на него обрушилось из-за неза-
битого пенальти в ворота хорва-
тов. Футбол — коллективный вид 
спорта, в котором не бывает од-
ного виноватого.

Команда Карпина уже второй 
год не проводит официальных 
матчей. На ваш взгляд — надо 
переходить в Азию или нет?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Считаю, не надо 
уходить из УЕФА. Мы видели 
уровень азиатских сборных. 
Все же европейский футбол 
— это совсем другой уровень. 
Пока надо просто играть в то-
варищеских матчах, тем более 
они вызывают большой ин-
терес. С той же Кубой в Волго-
граде был аншлаг — и это здо-
рово. Людям интересна наша 
команда, а футболисты, в свою 
очередь, должны понимать, что 
сборная — это мечта. И к любой 
встрече в форме национальной 
команды нужно подходить от-
ветственно. 

ШАХМАТЫ 
Непомнящий 
избежал 
поражения

ЧУТЬ 
СБАВИЛ ХОД
Анна Козина

Ян Непомнящий в пятом туре 
турнира претендентов в То-
ронто черными фигурами сы-
грал вничью с представителем 
Индии Рамешбабой Прагнанан-
дхи. Российский гроссмейстер 
сохранил лидирующую пози-
цию, однако разделил первое 
место с другим индийским шах-
матистом Доммараджем Гуке-
шем, который одержал победу в 
своей партии.

Непомнящего вообще три 
тура подряд испытывали моло-
дые гроссмейстеры из Индии. В 
четвертом раунде Ян обыграл 
Видита Сантоша Гуджрати, а на-
кануне чуть было сам не потер-
пел поражение.

Рамешбаба Прагнананд-
ха белыми добился ощутимо-
го перевеса после неточности 
россиянина. Но потом не сумел 
реализовать свое преимуще-
ство и позволил черным свести 
партию к ничейному результа-
ту. Но все-таки это первый тур-
нир претендентов для 18-летне-
го Рамешбабы Прагнанандхи. А 
Непомнящий дважды выигры-
вал отбор в 2020 и 2022 годах и 
участвовал в матчах за шахмат-
ную корону. 

Гроссмейстер, тренер и ком-
ментатор Сергей Шипов от-
метил работу Прагнанандхи и 
его команды, в которую входит 
трехкратный участник турни-
ров претендентов, обладатель 
Кубка мира-2011 Петр Свидлер.

— Откровенно говоря, Ян 
продемонстрировал проваль-
ную дебютную подготовку. Иг-
рая уже много лет упорно и 
принципиально русскую пар-
тию, он оказался не готов к рез-
кой и активной игре белых на 
одном из самых актуальных 
направлений, — написал Ши-
пов в своем телеграм-канале. — 
Свидлер и Прагнанандха испол-
нили качественный анализ и по-
лучили выигрыш на доске. Плюс 
час лишнего времени! Слава 
небесам, что они спасли Непо-
мнящего. Но к секундантам, к 
аналитикам команды Яна есть 
серьезные вопросы.

Партии шестого тура завер-
шились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. По-
сле пятого у россиянина и ин-
дийского вундеркинда было по 
3,5 очка. 

В женском турнире росси-
янки Александра Горячкина 
и Екатерина Лагно подписа-
ли мир с Хампи Конеру из Ин-
дии и китаянкой Лэй Тинцзе. 
А лидерство сохраняла другая 
представительница Китая Тань 
Чжунъи, у нее в активе было 3,5 
очка. Ее преследовала Горяч-
кина (3).

— Я не ощущаю себя безого-
ворочным фаворитом, так как 
я всего на пол-очка опережаю 
Горячкину, — цитирует китаян-
ку пресс-служба соревнований. 
— Мне нужно действовать осто-
рожно, ведь в любой момент си-
туация может поменяться. 

ТЕННИС Медведев ругался, 
но завершил матч 
в Монако в свою пользу

Ни минуты 
покоя

Анна Бекетова

На «Мастерсе» в Монте-Карло ставки так высоки, что 
у теннисистов не выдерживают нервы. Андрей Рублев, 
взявший здесь трофей в прошлом году, много психовал 
и вылетел в стартовом матче, не защитив титул и поте-
ряв тысячу очков. Даниил Медведев тоже сорвался, но 
прошел дальше.

По счету Медведев, четвертая ракетка мира, как 
будто уверенно вышел в третий круг, обыграв 40-ю ра-
кетку мира из Франции Гаэля Монфиса — 6:2, 6:4. Одна-
ко во втором сете Даниил уступал 1:4. А из-за ошибок 
линейного судьи он вообще был вне себя от гнева и ру-
гался как сапожник. Но после такого бурного выплес-
ка эмоций смог взять пять геймов подряд и довести 
дело до победы. Хотя в послании на камере Даня все же 
в свойственной ему манере написал «Попал или аут?», 
отсылая к ошибочным решениям в пользу Монфиса.

В третьем круге нас ждет еще один горячий матч — 
российское дерби, ведь Медведев вышел на Карена Ха-
чанова, занимающего 17-ю строчку мирового рейтин-
га. Вчера Карен в 
трех сетах одолел 
аргентинца Фран-
сиско Серундоло 
(22) — 4:6, 6:4, 6:3.

Ну и расскажем 
об обидном пора-
жении Рублева, для 
которого турнир в 
Монте-Карло был 
знаковым. Имен-
но здесь он выиграл 
свой первый «Ма-
стерс» в карьере. Но в этом году в матче с представи-
телем Австралии Алексеем Попыриным (46) совсем 
ничего не получилось — 4:6, 4:6. Во второй партии Ру-
блева, как это часто бывает, подводила психология. А 
после того, как он угодил в последнем розыгрыше мя-
чом в сетку, следом на корт полетела ракетка. 

Рублев потерпел уже третье поражение подряд. 
Дисквалификация за срыв на судью в полуфинальном 
матче «пятисотника» в Дубае явно пошатнула мораль-
ное состояние Андрея. Двукратная чемпионка турни-
ров «Большого шлема», бывшая вторая ракетка мира 
Светлана Кузнецова тоже полагает, что Рублев до сих 
пор не отпустил ситуацию.

— На мой взгляд, да и сам Андрей говорил об этом в 
интервью, на него до сих пор влияет скандальная исто-
рия, случившаяся в Дубае. Кажется, уже все обсудили 
это и пошли дальше следить за следующими турнира-
ми, а на игроке это может сказываться долго, — напи-
сала Кузнецова в своем телеграм-канале. — Думаю, Ан-
дрей очень ранимый человек и до сих пор рефлексиру-
ет по поводу той дисквалификации. 

Пока в лайф-рейтинге Рублев сохраняет шестую по-
зицию, но по итогам турнира его могут и подвинуть. 

В прошлом сезоне Даниил Медведев дошел в Монте-Карло 
до 1/4 финала. А его личный рекорд — полуфинал в 2019 году.

Теперь Даниилу 
Медведеву пред-
стоит биться 
против Карена 
Хачанова  
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ФУТБОЛ «Реал» и «Манчестер Сити» сыграли концерт в Лиге чемпионов

Есть только мяч
Илья Соболев 

С
тарт четвертьфиналь-
ной стадии Лиги чемпи-
онов подарил два потря-

сающих матча. В Мадриде на 
«Сантьяго Бернабеу» местный 
«Реал» сыграл вничью с англий-
ским «Манчестер Сити» — 3:3, 
а в Лондоне миром разошлись 
«Арсенал» и немецкая «Бава-
рия» — 2:2.

Афиша «Реал» — «Манчестер 
Сити» за последние годы успе-
ла стать классической. Начиная 
с 2020-го гранды пересекались 
в плей-офф главного еврокуб-
ка три раза. Один в 1/8 финала и 
дважды в полуфинале. Послед-
няя встреча состоялась в про-
шлом сезоне: выбив мадрид-
цев, англичане вышли в финал и 
впервые в истории взяли Кубок 
европейских чемпионов.

От такой вывески справедли-
во было ждать чего-то грандиоз-
ного. И даже при таких ожида-
ниях мы все, кажется, получили 
от этого матча нечто большее. 
В водовороте скандалов, транс-
феров, интриг, безумных денег 
и расчетливого бизнеса игро-
ки «Реала» и «Манчестер Сити» 
напомнили, что футбол — это 
прежде всего игра.

Нидерландский философ 
Йохан Хёйзинга в своем труде 
«Homo ludens. Человек играю-
щий» писал: «Настроение игры 
— это настроение отрешенно-
сти и восторга, священное или 
праздничное, в зависимости 
от того, является ли игра свя-
щеннодействием или забавой. 
Такое поведение сопровожда-
ется ощущением напряжения 
и подъема и приносит с собой 
снятие напряжения и радость».

Все это о том, что происхо-
дило на «Сантьяго Бернабеу».  
Винисиус и Бернарду Сил-
ва, Родриго и Фил Фоден, Лука 
Модрич и Йошко Гвардиол вы-
рвали нас из нашей повсед-
невности в пространство и вре-
мя, где все решается умением 
обращаться с мячом. И когда 
главный арбитр встречи фран-
цуз Франсуа Летексье дал фи-
нальный свисток, кажется, он 
чувствовал себя самым винова-
тым человеком на свете. Мы-то 
готовы были наслаждаться этой 
игрой бесконечно.

Сюжет матча изобиловал 
твистами, если выражаться ки-
ношной терминологией. Уже на 
второй минуте португалец Бер-
нарду Силву благодаря ошибке 
украинского вратаря «Реала» 
Андрея Лунина вывел гостей 
вперед. Но французу Эдуарду 
Камавинге и Родригао хватило 
126 секунд, чтобы перевернуть 
игру с ног на голову. И первый 
тайм завершился уже в пользу 
«Реала». 

Во второй половине встречи 
прекрасные удары англичани-
на Фила Фодена и хорвата Йош-
ко Гвардиола в течение всего 
пяти минут поставили в поло-
жение догоняющего уже «Реал». 
Хозяева справились благода-
ря шикарному выстрелу с лета 
уругвайца Федерико Вальвер-
де — 3:3.

После такой красоты неожи-
данно было узнать, что на «Сан-
тьяго Бернабеу» был проблем-
ный газон (возможно, из-за 
того, что матч проходил под 
крышей). Первыми претензии 
высказали в «Манчестер Сити». 
Мадридский клуб ответили рез-
кой отповедью, мол, с полем все 
в порядке. Но по неофициаль-
ной информации на качество га-
зона попеняли даже в раздевал-
ке «Реала».

Теперь ждем спектакля че-
рез неделю в Манчестере. Тем 
более что резервы прибавить, 
как бы это странно ни звучало 
после такой игры, есть у обеих 
команд. К примеру, «Сити» в 
Мадриде не смог рассчитывать 
на своего главного архитекто-
ра атак бельгийца Кевина Де 
Брюйне, которому стало плохо 
прямо перед игрой. Да и норве-
жец Эрлинг Холанн не впечат-

лил. А у «Реала»в тень ушел ан-
гличанин Джуд Беллингем.

Другая игра тоже получилась 
захватывающей. Там больше до-
минировал «Арсенал», но спа-
сать игру пришлось именно лон-
донцам.  Счет открыли англича-
не благодаря точному удару Бу-
кайо Сака, но затем «Бавария» 
дважды. Сначала немец Серж 
Гнабри, потом английский фор-
вард мюнхенцев Харри Кейн. 
Отыгрались «канониры» за 15 
минут до конца основного вре-
мени. Отличился бельгиец Ле-
андро Троссард. 

Впрочем, после этой игры 
говорили не только о качестве 
футбола, но и о качестве судей-
ства. На 67-й минуте вратарь 
хозяев Давид Райя ввел мяч в 
игру, а защитник Габриэл Ма-
гальяйнс взял его в руки, чтобы 
заново разыграть. Хотя свисток 
судьи уже прозвучал. Пенальти? 
Нет. Судья Гленн Нюберг пожа-
лел «канониров» за «детскую 
ошибку».

А в добавленное время воз-
мущались уже лондонцы. Ре-
фери не назначил 11-метровый 
после спорного контакта Сака 
и вратаря «Баварии» Мануэля 
Нойера.

Добавим, что вчера состоя-
лись первые матчи в еще двух 
парах: «Пари-Сен Жермен» 
— «Барселона» и «Атлетико» 
— «Боруссия Дортмунд». Обе 
встречи завершились после под-
писания этого номера «РГ» в пе-
чать. Привет из Манчестера. Эрлинг Холанн гладит по голове защитника «Реала» Антонио Рюдигера.
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Неожиданно было узнать, 
что суперматч в Мадриде проходил 
на проблемном газоне
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Федор Кудряшов играл за сборную 
пять лет и провел за нее 48 матчей.
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